
ТОРГОВЛЯ С февраля 13 000 продуктов продаются под новыми названиями

На вкус и цвет названия нет

Наталья Козлова

В
ерховный суд РФ обнаро-
довал интересный доку-
мент — обзор судебной 

практики по спорам, связан-
ным с самовольным строитель-
ством.

Такие обзоры Верховный суд 
делает по тем категориям дел, 
которые многочисленны в на-
ших судах и важны для обще-
ства. Но по которым, как гово-
рится, есть вопросы. И одинако-
вую ситуацию в разных регио-
н а х  с т р а н ы  с у д ь и  м о г у т 
рассматривать по-разному.

Не секрет, что процессы, где 
рассматриваются иски о сносе 
незаконно построенного здания 
или изучают просьбу узаконить 
постройку без документов, все-
гда вызывают острую и болез-
ненную реакцию. Достаточно 
вспомнить многочисленные 

многоэтажные дома, возведен-
ные на паре соток для дачи на 
одну семью. Как правило, квар-
тиры в таких «скворечниках» 
продают быстро и дешевле 
обычных квартир. Потом прода-
вец такого дома исчезает с день-
гами, а жильцы квартир без до-
кументов годами пытаются уза-
конить дом. Как правило — без-
успешно.

Именно поэтому к последне-
му такому обзору по самоволь-

ным постройкам ВС приписал, 
что его обзор сделан — «в целях 
обеспечения единообразного 
подхода к разрешению судами 
дел, связанным с самовольным 
строительством».

Понятно, что такие обзоры 
самые грамотные судьи страны 
делают в первую очередь для 
своих коллег. Но гражданам, ко-
торые сталкиваются в своей 
жизни с такими сложными си-
туациями, будет интересно 

узнать, а что сказали по этому 
поводу в ВС и на что будет ори-
ентироваться суд при рассмот-
рении их проблемы.

Что же главного сказал Вер-
ховный суд про самовольную 
дачу или сарай?

Во-первых, ВС заявил, что к 
объекту, не являющемуся не-
движимостью, положения ста-
тьи 222 Гражданского кодекса 
«применению не подлежат». 
Уточним, что эта статья так и 
называется — «Самовольная по-
стройка» и там объясняется, ка-
кая она бывает, у кого есть пра-
ва узаконить самовольное зда-
ние и кто может требовать его 
сноса. ВС уточнил: вопрос об 
освобождении земельного 
участка, на котором располага-
ется такой объект, разрешается 
с учетом его характе-
ристик и на основании 
положений закона.

Татьяна Карабут

С 
февраля в магазинах 
п о я в и л о с ь  б ол е е 
13,6 тысячи новых 
продуктов, напит-
ков, бытовой химии. 
При этом сокраще-
ние ассортимента 
оценивается макси-
мум в 2,5%, сообщи-

ли «РГ» в Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ). 
Уходящие бренды меняют на-
звания и остаются на рынке, по-
является больше продуктов рос-
сийских производителей и това-
ров собственных торговых ма-
рок (СТМ). Но внутри категорий 
эксперты отмечают смещение 
спроса в сторону менее дорогих 
товаров: вместо йогуртов с ку-
сочками фруктов покупают 
обычные, вместо говядины — 
свинину или курицу.

Никогда еще за последние лет 
двадцать российские торговые 
сети не меняли так быстро 
ассортимент: раньше ассорти-
ментная матрица трансфор-
мировалась постепенно, года-
ми, теперь эту работу ретейл вы-
нужден был проделать меньше 
чем за год, говорит исполни-
тельный директор ассоциации 
« Р у с п р о д с о ю з »  Д м и т р и й 
Востриков.

Дефицита нет ни в одной из 
категорий — торговые сети опе-
ративно меняют ассортимент, 
подчеркивает председатель пре-
зидиума АКОРТ Игорь Караваев. 
С начала года в связи с уходом 
ряда производителей с полок 
было выведено порядка 14,5 ты-
сячи торговых наименований и 
введено более 13,6 тысячи но-
вых. Общее сокращение ассор-
тимента оценивается в 2—2,5% 
на данный момент. Но процесс 
замещения активно идет, и к 
концу года произойдет полное 
выравнивание показателей, 
считает Караваев.

Наименьшее сокращение 
ассортимента было в молочных, 
мясных продуктах и бакалее, а 
также кондитерских изделиях и 
безалкогольных напитках — 
здесь наблюдается активное 
развитие категорий и появление 
новинок.

Н а п р и м е р ,  п о  д а н н ы м 
NielsenIQ, в категории газиро-
ванных напитков на фоне ухода 
зарубежных брендов и транс-
формации ассортимента было 
выпущено 138 новых брендов с 
начала года по конец сентября, а 
в сентябре 2022 года их суммар-
ная доля составила уже 10% от 
объемов продаж всей категории. 
Похожая картина с джинами: с 
начала года в магазинах появи-
лось 20 новых брендов. И там, и 
там пять из восьми растущих 

брендов представлены отече-
ственными марками. Доля рос-
сийских марок в категории гази-
рованных напитков приближа-
ется к 90%, оценивает Караваев.

Впрочем, значительную 
часть новинок таковыми на-
звать сложно. Уходящие запад-
ные компании передают свои 
российские активы местному 
менеджменту и те просто меня-
ют международное название 
продукта на похожее. Напри-
мер, так случилось с финским 
производителем Valio: после 
продажи российского бизнеса 

группе компаний «Велком» про-
дукты были переименованы в 
Viola. То же самое произошло с 
кофе Paulig, который после про-
дажи российского бизнеса те-
перь реализуется как Poetti.

В той продукции, которую 
переименовать не получится, 
товары замещают новыми рос-
сийскими или из дружествен-
ных стран. Активизировались 
поставки товаров из Китая, Тур-
ции, Узбекистана, Азербайджа-
на, стран Юго-Восточ-
ной Азии и ближневос-
точных рынков.

КОШЕЛЕК ВС РФ разъяснил, какие самовольные постройки 
можно узаконить, а какие надо сносить

Дачный приговор

Особенно много новинок в бакалее, кондитерских изделиях, молочной и мясной продукции.

А К Ц Е Н Т

Ассортимент в магазинах сократился 
всего на 2,5%. Но к концу года эксперты 
ожидают полное выравнивание 
показателей с тем, что было раньше

А К Ц Е Н Т

Верховный суд четко указал, 
что соседи имеют право требовать в суде 
сноса самовольной постройки, 
если она им мешает

Австралийский доллар 40,1789
Азербайджанский манат 35,6804
Армянский драм** 15,3643
Белорусский рубль 25,0647
Болгарский лев 31,7757
Бразильский реал 11,3896

Венгерский форинт** 15,2492
Вон Республики Корея*** 44,7122
Гонконгский доллар* 77,7449
Датская крона* 83,5594
Доллар США 60,6566
Евро 62,1774

Индийская рупия** 74,4911
Казахстанский тенге** 13,0852
Канадский доллар 45,0911
Киргизский сом** 71,8413
Китайский юань* 84,7222
Молдавский лей* 31,6269

Новый туркменский манат 17,3305
Норвежская крона* 59,5724
Польский злотый 13,2262
Румынский лей 12,6584
СДР 79,0998
Сингапурский доллар 43,9413

Таджикский сомони* 59,4090
Турецкая лира* 32,5853
Узбекский сум**** 54,1448
Украинская гривна* 16,4276
Фунт стерлингов 71,4899
Чешская крона* 25,5181

Шведская крона* 56,7744
Швейцарский франк 63,4749
Южноафриканский рэнд* 35,0738
Японская иена** 42,7009

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.11.22

У России два новых атомных 
ледокола: 
«Якутия» 
и «Урал»

Атомный ректор
Глава МИФИ 
Владимир Шевченко — 
о науке, искусстве 
и Боге

Аргентина сенсационно 
проиграла 
Саудовской 
Аравии 
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НЕДВИЖИМОСТЬ Продавцы 
жилья идут на скидки

Поставили 
уценки

Марина Трубилина

Застройщики запускают различные акции и скидки, 
чтобы простимулировать упавший спрос на квартиры. 
А владельцы вторичного жилья готовы скинуть до 13% 
за быстрое проведение сделки. 

Еще недавно дисконт от девелоперов в среднем со-
ставлял 2%, отмечает управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Надежда Коркка. Сейчас компании 
предлагают большой объем квартир со скидками от 
10%, некоторые девелоперы решились на дисконт в 
30% на отдельные лоты. Но и этот показатель не стал 
рекордным для рынка, говорит эксперт. «Так, в ходе ак-
ции Black Friday Real Estate реализовывались апар-
таменты со скидками до 35%. Прежде столь высокий 
дисконт распространялся на меньшее количество ло-
тов и длился совсем недолго», — отмечает Коркка. По-
мимо скидок застройщики для поддержания потреби-
тельской активности запускают и другие акции: «Купи 
сейчас — верни потом», «Отсроченный платеж», трейд-
ин с проживанием, внедряют траншевую ипотеку 
(когда ежемесячные платежи начинаются незадолго до 
сдачи дома в эксплуатацию), чаще предлагают дли-
тельные программы рассрочки. 

Цены на новостройки в октябре во многих крупных 
городах колебались около нуля, а в некоторых 
заметно снизились. «Квадрат» подешевел в 29 
городах из 70 исследованных.

ЭКСПОРТ Страны G7 
назовут предельную цену 
на нефть из России

Доросли 
до потолка

Сергей Тихонов

Страны «Большой семерки» (G7) 23 ноября могут на-
звать потолок цены для нефти из России. Официально 
делается это не для ограничения объемов нашего экс-
порта сырья, от которого зависят очень многие стра-
ны, а для сокращения поступлений нефтяных денег в 
российский бюджет. 

Уже здесь есть первое противоречие в действиях 
G7: доходы бюджета России больше зависят от 
объемов добычи нефти, а не от стоимости ее экспорта. 
И снижать производство отечественные компании бу-
дут в первую очередь, только если уменьшится объем 
поставок нефти за границу. 

По словам вице-премьера Александра Новака, це-
новой потолок является актом беспрецедентного вме-
шательства в рыночные принципы функционирования 
нефтяного рынка. Россия не планирует поставлять 
нефть в страны, которые будут применять принцип це-
нового потолка. «Мы будем переориентировать по-
ставки на рыночно-ориентированных партнеров или 
сокращать добычу», — уточнил Новак. 

При этом формально обходить потолок цен будет 
достаточно просто, если только он не будет установлен 
на каком-то запредельно низком уровне, вро-
де 30—40 долларов за баррель, что маловеро-
ятно. 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ТЕНДЕНЦИИ Страны ЕАЭС увеличили ввоз товаров
в Россию на 30 процентов

Товар ищи
Евгений Гайва

К
азахстан, Армения и Кыр-
гызстан за девять месяцев 
этого года поставили в 

Россию товаров на 8,2 млрд дол-
ларов, нарастив объемы на 30% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. В частно-
сти, Армения увеличила ввоз в 
2,4 раза. С поставками зарубеж-
ных товаров России также помо-
гает Турция, увеличившая им-
порт на 43%. Участники рынка 
такие показатели относят на 
счет параллельного импорта, но 
предупреждают, что могут быть 

сложности из-за вторичных 
санкций. 

Статистические данные 
внешней торговли сейчас за-
крыты Федеральной таможен-
ной службой России (ФТС), нет 
таких данных и у Росстата, так-
же не публикует подобную ста-
тистику Евразийская экономи-
ческая комиссия. Информация 
не разглашается, так как кана-
лы поставок отслеживают не-
дружественные страны, поясня-
ют эксперты. В ФТС сообщили 
«РГ», что объем параллельного 
импорта в Россию после его ле-
гализации растет ежемесячно.

Официально пока известно 
только несколько цифр. По дан-
ным ФТС, за три квартала 2022 
года в Россию по параллельно-
му импорту завезено 1,6 млн 
тонн различных товаров на 12,6 
млрд долларов. 

Этот поток распределился 
между дружественными и ней-
тральными странами. Как мож-
но судить по статистическим 
данным стран, входящих в Евра-
зийский экономический союз 
(ЕАЭС), на наших ближайших 
соседей пришлось при-
мерно 20 — 30 процен-
тов.

9 АВТОМОБИЛИ Продажи 
электрокаров в России 
резко выросли

Сила тока

Владимир Баршев

Продажи электромобилей в России выросли на 34 про-
цента. И это при общем падении авторынка на 60 про-
центов. Электрокары, которые уже можно купить в на-
шей стране, представили на форуме «IT-Революция», 
прошедшем в Москве. 

Впрочем, не стоит особенно обольщаться по поводу 
роста количества продаж этих, пока еще необычных 
для нашего рынка, машин.  Ведь всего их было продано  
2,1 тысячи с начала года. Общий парк «электричек», 
как их любят называть специалисты рынка, в России  — 
23 тысячи штук. Это при том, что в Китае только в этом 
году продано полтора миллиона таких машин. В США 
их было продано 272 тысячи. У нас  столько составил 
общий объем продаж автомобилей за прошлый год. 

Однако, как считают эксперты рынка, спрос на эти 
автомобили будет расти. По словам исполнительного 
директора агентства «Автостат» Сергея Удалова, мы  
только  начале пути. Покупают такие автомобили люди 
высокообеспеченные, которым интересно пробовать 
что-то новое. Еще один сегмент роста — подержанные 
электромобили. Их приобретают люди экономные. 
Ведь расходы на содержание такой машины значитель-
но ниже, чем на традиционные.

Да и простота технологий, применяемых в электро-
мобилях, если не считать батарей, позволит 
быстро наладить их производство, начиная от 
сборки до локализации. 
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Михаил Швыдкой: 
Как нам уберечься 
от этических 
ошибок
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин 
утвердил порядок 
расчета страхового стажа 
участникам спецоперации

День службы 
за два

Владимир Кузьмин

Период участия граждан в специальной военной опе-
рации будет засчитываться в их страховом стаже в 
двойном размере. Решение правительства распростра-
няется на мобилизованных, контрактников и добро-
вольцев.

Премьер-министр Михаил Мишустин сообщил о 
новых дополнительных мерах социального характера 
для участников спецоперации на Украине. Один день 
нахождения на СВО будут засчитывать им в страхо-
вом стаже за два. «Такой же расчет будет применять-
ся и при назначении досрочной пенсии, например для 
тех, кто до мобилизации работал на Крайнем Севере 
либо на вредных производствах», — заявил глава пра-
вительства вчера на заседании Координационного со-
вета по обеспече-
нию потребностей 
Вооруженных сил 
РФ , других войск, 
воинских формиро-
ваний и органов.

Кроме того, ка-
бинет министров 
поддержал зако-
нодательную ини-
циативу депутатов 
Государственной 
Думы, которая ка-
сается военных 
пенсионеров, же-
лающих вернуть-
ся в Вооруженные 
силы. Для них, под-
черкнул Мишустин, 
предлагается усо-
вершенствовать 
меры социальной защиты, направленные на сохране-
ние размера получаемой пенсии, если в ходе специаль-
ной военной операции они займут должность с мень-
шим окладом.

Счел нужным премьер-министр вновь напомнить 
о том, что трудовые договоры с мобилизованными 
гражданами не расторгаются, а после военной служ-
бы они смогут вернуться на прежнее место работы. 
«Наши защитники должны быть уверены, что не оста-
нутся без работы и, соответственно, без дохода. И госу-
дарство сделает все необходимое, чтобы им это гаран-
тировать», — заверил он.

Координационным советом сформированы, утвер-
ждены и приняты к исполнению целевые задания по 
обеспечению армии необходимыми материально-тех-
ническими средствами. Определены федеральные ве-
домства, которые могут проводить государственные 
закупки для нужд специальной операции по упро-
щенной процедуре — у единственных поставщиков. В 
перечень вошли МВД, ФСБ, МЧС, Федеральная служ-
ба охраны, Служба внешней разведки, Федеральная 
служба исполнения наказаний, Росгвардия, Росрезерв 
и Главное управления специальных программ прези-
дента России. Это решение позволит им быстрее при-
обретать амуницию и другие товары, оперативно ре-
монтировать технику и выполнять задачи, связанные с 
обороной и безопасностью государства.

«Всем ведомствам нужно внимательно следить за 
актуальностью производственных планов, вовремя 
их уточнять, корректировать с учетом поступающих 
заявок», — указал председатель правительства. Он от-
метил положительную динамику по ракетно-артилле-
рийским вооружениям и средствами индивидуальной 
защиты, одновременно ведется строительство и инже-
нерное оборудование объектов, налажено соответ-
ствующее бюджетное финансирование. «Крайне важ-
но контролировать выполнение плановых показателей 
целевых заданий», — заявил Михаил Мишустин.

К поставкам материально-технических средств для 
Вооруженных сил надо активнее привлекать большее 
количество предприятий, включая малый и средний 
бизнес, считает премьер-министр. В стране только 
часть требуемой продукции носит закрытый харак-
тер, и она производится на специализированных пред-
приятиях. «Остальное вполне могут освоить и частные 
компании», — уверен глава правительства. Для это-
го до них необходимо довести технические условия и 
конструкторскую документацию. 

По словам Михаила Мишустина, инициатива бизне-
са, который готов помогать армии, будет способство-
вать насыщению спроса нужными элементами в самых 
разных областях: по обмундированию, средствам ин-
дивидуальной защиты, другой продукции.

Стоит напомнить, что президент Владимир Путин 
объявил о создании в правительстве Координационно-
го совета для решения вопросов обеспечения спецопе-
рации 19 октября. Тогда на заседании Совета безопас-
ности глава государства заявил, что решением задач 
обеспечения специальной военной операции должны 
заниматся не только профильные силовые ведомства, 
но и вся система госуправления.  

СОБЫТИЕ У России два новых атомных ледокола: на воду спущена «Якутия», 
а над «Уралом» поднят флаг

Путь на Север 
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Владимир 
Путин вчера  в режиме 
видеоконференции при-

нял участие в церемонии подня-
тия российского флага на ледо-
коле «Урал», а также дал старт 
спуску на воду корпуса ледоко-
ла «Якутия». Новые атомоходы 
относятся к проекту 22220, в 
рамках которого создаются са-
мые большие и мощные ледо-
кольные суда в мире. Их главная 
задача — обеспечить круглого-
дичную навигацию в Западном 
районе Арктики.

«Спуск разрешаю. Присту-
пайте», — скомандовал прези-
дент, после чего корпус «Яку-
тии» начали спускать на воду.  
Вице-премьер Виктория Абрам-
ченко стала «крестной мате-
рью» ледокола и по традиции 
разбила бутылку шампанского 
о борт корабля. После этого Пу-
тин разрешил приступить к це-
ремонии поднятия флага на дру-
гом атомном ледоколе — «Урал». 
Как только флаг был поднят, 
судно официально вошло в со-
став флота. Президент поблаго-
дарил всех, кто участвовал в со-
здании уникальных ледоколов.

Абрамченко заявила, что ле-
докол «Якутия» будет самым 
экологичным судном этого 
класса. «На ледоколах этой се-
рии применяются безотходные 
технологии. Так, за время служ-
бы ядерной энергетической 
установки не требуется вынос-
ного блока. Кроме того, это за-
щита от ионизирующего излу-
чения, которая отсекает радиа-
цию не только двух реакторов, 
но и солнечную. Внутри ледоко-
ла уровень радиации ниже, чем 
естественный радиационный 
фон», — сказала она. Для Арк-

тики количество выбросов в ат-
мосферу является важным фак-
тором. «Выбросы от ледоколов 
этой серии кардинально сокра-
щены. Так, например, выбросы 
сажи или черного углерода со-
ставляют в год всего 500 грам-
мов. Если сравнивать с выбро-
сами обычной угольной котель-
ной, это в 100 тысяч раз мень-
ше», — отметила вице-премьер.

Ожидается, что «Урал» при-
ступит к выполнению задач уже 
в декабре этого года, а ледокол 
«Якутия» должен быть передан 
флоту в конце 2024 года. «Сда-
ча еще одного ледокола этой 
же серии — «Чукотка» — наме-
чена на 2026 год. Кроме того, в 
2027 году на судоверфи «Звез-
да» на Дальнем Востоке долж-
но завершиться строительство 
сверхмощного атомного ледо-
кола «Россия» — это действи-
тельно сверхмощный ледокол, 
примеров в мире этому нет», — 
заявил Путин. Президент так-
же потребовал неукоснительно 
соблюдать все сроки по созда-
нию и вводу в строй атомных 
ледоколов. «Рассчитываю здесь 
на слаженность всех специали-
стов, смежников, предприятий 
и научных коллективов», — ска-
зал глава государства.

Путин отметил, что суда та-
кого высокого ледового клас-
са имеют для России стратеги-
ческое значение. «Они нужны 
для изучения и освоения Арк-
тики, для обеспечения безопас-
ного, устойчивого судоходства 
в данном регионе, для увели-
чения перевозок по Северно-
му морскому пути», — пояс-
нил президент. По его словам, 
объем перевозок на Северном 
морском пути в ближайшем бу-
дущем должен составить до 200 
миллионов тонн. «Ритмичное 

финансирование, восстановле-
ние и развитие компетенций и 
научных, инженерных компе-
тенций в сфере специального 
судостроения и атомной энер-
гетики позволяют нам наращи-
вать лидерство России на та-
ком важнейшем транспортном 
маршруте, как Северный мор-
ской путь», — отметил глава го-
сударства. Россия готова к со-
трудничеству в Арктике со все-
ми дружественными странами. 
Путин заметил, что интерес к 
участию к этой совместной ра-
боте очень большой. Развитие 
Северного морского пути поз-
волит России полнее раскрыть 
свой экспортный потенциал, 
наладить эффективные логи-
стические маршруты, в том чис-
ле в Юго-Восточную Азию. 

Вице-премьер, глава мин-
промторга Денис Мантуров со-
общил, что госкорпорация «Ро-
сатом» заключит до конца этого 
года контракт с Балтийском за-
водом на строительство пятого 
и шестого ледоколов проекта 
22220.  

Поправки в бюджет. 
Сельское хозяйство

Во вторник Государствен-
ная Дума приняла во втором 
чтении проект федерального 
бюджета на 2023 год и на пла-
новый период 2024 и 2025 го-
дов. При этом депутаты под-
держали подготовленные 
«Единой Россией» поправки 
по наиболее значимым, с на-
шей точки зрения, вопросам. 
О некоторых из них я писал в 
«Российской газете» неделю 
назад. Еще несколько измене-
ний касаются сельского хозяй-
ства и развития сельских тер-
риторий.

Во-первых, мы планиру-
ем дополнительно выделить в 
2023 году 1,5 млрд рублей на 
поддержку более чем 4,5 ты-
сячи сельскохозяйственных 
организаций через програм-
му льготного лизинга. Таким 
образом, общий объем субси-
дий «Росагролизингу» в сле-
дующем году составит более 
6,2 млрд рублей, в 2024 году — 
около 8,8 млрд рублей, в 2025 
году — почти 11,5 млрд рублей. 
Это позволит к 2025 году уве-
личить в два раза — до 35 тысяч 
единиц — поставки сельхозтех-
ники на условиях льготного 
лизинга.

Во-вторых, была принята 
поправка о двукратном увели-
чении финансирования науч-
но-технических проектов в 
агропромышленном комплек-
се. Мы предусмотрели допол-
нительно по 1 млрд рублей 
ежегодно в 2023—2025 годах. 
Это будет способствовать ста-
бильному росту производства 
сельскохозяйственной про-
дукции посредством создания 
и внедрения отечественных 
конкурентоспособных техно-
логий. Мы рассчитываем на 
дополнительное получение к 
2025 году 18 тысяч тонн элит-
ного семенного картофеля, 272 
тысяч посадочных единиц се-
мян сахарной свеклы, почти 
837 тысяч тонн птицы, 220 ты-
сяч голов улучшенного мясно-
го скота и 15 млн саженцев ви-
ноградных растений.

В-третьих, в 2023 году мы 
намерены направить 1 млрд 
рублей на проведение мелио-
ративных мероприятий и ме-
роприятий в области известко-
вания кислых почв в дополне-
ние к 2 млрд рублей, заложен-
ным в первоначальном проек-
те бюджета. В результате после 
гидромелиорации будет введе-
но в эксплуатацию 5,7 гектара 
земель. Еще 58,9 гектара будет 
вовлечено в оборот за счет дру-
гих культуртехнических меро-
приятий.

В-четвертых, «Единая Рос-
сия» призвала дополнитель-
но выделить в 2023 году 8 
млрд рублей на обеспечение 
комплексного развития сель-
ских территорий. Это позво-
лит обеспечить почти 40 ты-
сяч человек, проживающих на 
селе, возможностью подклю-
чения к централизованному 
газоснабжению. 65 тысяч се-
лян получат прямой доступ к 
качественной питьевой воде. 
Будет улучшена инфраструк-
тура сельских школ, в кото-
рых учатся около 5,5 тысячи 
человек, а также обновлена 
инфраструктура детских са-
дов на 1,2 тысячи мест. Кро-
ме того, эти средства позво-
лят построить новые фельд-
шерско-акушерские пункты в 
сельской местности. По нашим 
оценкам, учреждения первич-
ного звена здравоохранения 
станут доступнее для 32 ты-
сяч сельских жителей. Помимо 
этого, в селах и деревнях бу-
дет создаваться инфраструк-
тура для занятий физкульту-
рой и спортом, которой смогут 
воспользоваться 111,6 тысячи 
человек, и инфраструктура для 
проведения культурно-досуго-
вых мероприятий, рассчитан-
ных на 52,5 тысячи селян.

В-пятых, мы приняли ре-
шение о дополнительном вы-
делении в 2023 году 8,38 млрд 
рублей на обеспечение связью 
населенных пунктов от 100 до 
500 человек. Благодаря этому 
нам удастся подключить к ин-
тернету 314 сел и деревень. По-
мимо этого, в 1800 населенных 
пунктах будут построены стан-
ции для оказания услуг радио-
телефонной связи.

Однако с принятием всех 
этих поправок наша работа 
над бюджетом не закончилась. 
При его рассмотрении в тре-
тьем чтении в четверг Госдума 
по традиции примет развер-
нутое постановление, где ука-
жет основные направления, на 
которые могут выделяться до-
полнительные средства в ходе 
исполнения бюджета.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Трудовые догово-
ры с мобилизо-
ванными гражда-
нами не расторга-
ются, а после воен-
ной службы они 
смогут вернуться 
на прежнее место 
работы

С МЕСТА СОБЫТИЯ

Проводниками в Арктике станут 80 судов 

По громкой связи прозвучало: «Акт готовности подписан, пусковая 

команда на местах», после чего сварщики разрезали специальный за-

держник, и корабль сошел со стапеля в акваторию Невы. Силовые систе-

мы и почти все иное оборудование на нем уже установлены, однако 

окончательная застройка займет еще два года. Сегодня Россия — 

единственная страна, которая обладает своим атомным ледокольным 

флотом. Условия восточной Арктики много суровее, чем западной, и 

именно поэтому здесь нужно постоянное дежурство атомохода, для 

проводки судов в любое время года. Экипаж универсального атомного 

ледокола — 53 человека. Назначенный срок службы — 40 лет. Предель-

ная толщина льда, преодолеваемая ледоколом, составляет 2,8 м.

Михаил Мишустин призвал подключать малый и средний 
бизнес к поставкам для нужд СВО.
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Между тем

В связи с упразднением Федерального агентства по туриз-

му Михаил Мишустин освободил от должности его руково-

дителя Зарину Догузову. Она возглавляла Ростуризм с 

февраля 2019 года. Указом президента от 20 октября 2022 

года функции ведомства передаются в министерство эко-

номического развития. Ликвидационные мероприятия 

должны завершиться до 15 марта 2023 года. По словам 

представителя Догузовой, она отказалась от должности 

замглавы минэкономразвития, курирующего туризм, но 

приняла приглашение войти в Экспертный совет при пра-

вительстве.

Прямая речь:

Алексей Фадеев, исполнительный директор Ассоциации 
полярников Мурманской области:
— По оценкам «Росатома», для того чтобы планы по освоению Арктики 

стали реальностью, количество работающих на трассах Северного мор-

ского пути судов различного ледового класса должно в общей сложно-

сти достичь 80. Эта цифра дает представление, какой объем задач пред-

стоит выполнять атомным ледоколам. Они должны стать «проводника-

ми» материально-технических потоков в Арктике. 

Подготовила Мария Голубкова, Санкт-Петербург

ГЕОПОЛИТИКА Президенты России и Кубы провели переговоры 
и открыли памятник лидеру кубинской революции

Москва для Фиделя

Айсель Герейханова 

В
чера в Кремле про-
шли переговоры ли-
деров России и Кубы. 
Президент РФ Влади-
мир Путин заявил, что 
Москва всегда поддер-
живает борьбу народа 
Кубы за суверенитет и 
выступает против бло-

кады острова. А президент Кубы 
Мигель Диас-Канель заверил, 
что РФ может полагаться на его 
страну.

«Советский Союз и Россия 
всегда — и сегодня — поддержива-
ли и поддерживают кубинский 
народ в его борьбе за независи-
мость, за суверенитет. Мы все-
гда выступали против различно-
го рода ограничений, эмбарго, 
блокад», — сказал Путин в нача-
ле встречи. По его словам, Моск-
ва всегда поддерживала Кубу на 
международных площадках. «И 
мы видим, что Куба занимает 
такую же позицию в отношении 
нашей страны, в отношении Рос-
сии», — сказал он.

В о  в р е м я  п е р е г о в о р о в 

Диас-Канель действительно про-
демонстрировал такую поддерж-
ку. В частности, он заявил, что на-
ступление НАТО к границам Рос-
сии неприемлемо: именно это, 
по его мнению, послужило пово-
дом для конфликта на Украине. 
«Вы предупреждали уже давно, 
что наступление НАТО к грани-
цам России просто неприемле-
мо, и они постарались найти в 
экстратерриториальных войнах, 
как они это делают, возможность 
предстать спасателем», — сказал 
он, обращаясь к Путину. Прези-
дент Кубы также раскритико-
вал санкции в адрес обеих стран. 
«Мы постоянно осуждаем санк-
ции против РФ  и источники ны-
нешнего конфликта, чтобы лю-
дей не вводили в заблуждение и 

чтобы не винили Россию в этом, 
а также то, как  поступает Евро-
па, которая подчиняется полно-
стью всем интересам США», — за-
ключил он.

Диас-Канель также заверил, 
что Россия всегда может рассчи-
тывать на Кубу, которая заин-
тересована в продолжении раз-
вития двусторонних отношений. 
«Мы совпадаем в подходах и точ-
ках зрения по глобальным вопро-
сам. Вновь хотел бы сказать, что 
Россия всегда может полагаться 
на Кубу. Мы восхищаемся исто-
рией и культурой России, вашим 
лидерством во многих процес-
сах и будем продолжать делать 
все, чтобы наши отношения про-
должали расти и укрепляться», — 
сказал он.

Говоря об отношениях с Ку-
бой, Путин не мог не вспомнить 
о лидере кубинской револю-
ции Фиделе Кастро. «Я действи-
тельно помню наши с ним лич-
ные встречи, до деталей. Он был 
яркий человек. Меня порази-
ло, помню, в свое время, когда 
мы с ним в первый раз встреча-
лись, в его рабочем кабинете, 
и в свободном режиме за обе-
дом обсуждали текущую ситу-
ацию, которая тогда складыва-
лась в мире, — меня очень удиви-
ла его погруженность в детали, в 
нюансы происходивших собы-
тий, причем достаточно далеко 
от Кубы, но он знал и был в со-
стоянии анализировать все, что 
происходит в мире», — рассказал 
Путин.

В этот же день Путин и 
Диас-Канель открыли в Москве 
памятник Фиделю Кастро. Трех-
метровый бронзовый монумент 
установлен в сквере на Новопес-
чаной улице. Фидель Кастро в 
военной форме, в куртке нарас-
пашку и в традиционном берете 
стоит на каменной глыбе с над-
писью CUBA. 

Путин на торжественной це-
ремонии заявил, что считает Ка-
стро легендарной личностью, 
посвятившей свою жизнь борьбе 
за свободу угнетенных народов. 
Президент РФ также вспомнил о 
последнем разговоре с Фиделем 
Кастро в 2014 году. «Он говорил 
о вещах, удивительно созвучных 
времени, — времени становления 
многополярного мироустрой-
ства. О том, что независимостью 
и достоинством не торгуют. О 
том, что каждый народ имеет 
право на свободное развитие, на 
выбор своего пути, а в по-настоя-
щему справедливом мире не мо-
жет быть места диктату, грабежу 
и неоколониализму», — отметил 
Путин. Он также заявил, что за-
вещанная Фиделем Кастро рос-
сийско-кубинская дружба яв-
ляется общим достоянием обе-
их стран. «Совместно будем и 
дальше укреплять наш союз и со-
обща защищать великие ценно-
сти свободы, равенства и спра-
ведливости», — сказал Путин.  

А К Ц Е Н Т

Путин назвал Фиделя Кастро выдающей-
ся личностью, посвятившей жизнь 
борьбе за свободу угнетенных народов

Владимир Путин и Мигель Диас-
Канель приняли участие в церемо-
нии на Новопесчаной улице.
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ОБЩЕСТВО

В БОЙ ИДУТ СЫНОВЬЯ

Борис Ямшанов

В
чера в Общественной 
палате РФ под девизом 
«Сердце солдатской мате-

ри» состоялась церемония чест-
вования семей военнослужа-
щих, чьи сыновья стали участ-
никами специальной военной 
операции и других контртер-
рористических и специальных 
операций.

В числе участников встре-
чи была, в частности, семья 
Бондюковых. Ее глава, бывший 
воин-интернационалист, пол-
ковник в отставке, почетный 
учитель РФ Виктор Бондюков, 
возглавляет ныне кадетский 
корпус имени Маршала Совет-
ского Союза Г.К. Жукова. А его 
супруга, Татьяна Семеновна, 
тоже почетный учитель РФ, тру-
дится в этом же кадетском кор-
пусе воспитателем. 

Эти замечательные супру-
ги воспитали семерых сыновей. 
Пятеро из них окончили выс-
шие военные учебные заведе-
ния и сегодня достойно выпол-
няют свой воинский долг по за-
щите нашей страны в спецопе-
рации. Выполняют под стать 
своим родителям, о чем крас-
норечиво говорят полученные 
ими за смелость и мужество го-
сударственные награды. 

И таких семей в России — 
многие тысячи. 

Эта акция была организова-
на при активном участии Наци-
ональной ассоциации офице-
ров запаса «Мегапир». Ее моде-
ратором выступал глава Ассо-
циации, член Общественной 
палаты РФ и замсекретаря Об-
щественного совета при мино-
бороны, доктор философских 
наук полковник запаса Алек-
сандр Каньшин.

В церемонии чествования и 
вручения наград приняли уча-
стие представители Миноборо-
ны, Минпросвещения и Мин-
культуры России, ветераны 
Великой Отечественной вой-
ны, боевых действий и воен-
ной службы, курсанты военных 
учебных заведений, кадеты.

Идея проведения общерос-
сийской патриотической ак-
ции «Сердце солдатской мате-
ри» возникла под влиянием об-
щественного движения в Крас-
нодарском крае в поддержку 
семей, потерявших своих де-
тей на фронтах Великой Отече-
ственной войны. Символом это-
го движения стала сельская тру-
женица Епистиния Федоровна 
Степанова, девять сыновей ко-
торой погибли на фронтах, за-
щищая Отечество. Один из них 
был удостоен звания Героя Со-
ветского Союза.  

АРСЕНАЛ

ВОЙНА ДРОНОВ — НАХОДЯТ И УНИЧТОЖАЮТ

Сергей Птичкин

В 
рамках специальной во-
енной операции самыми 
эффективными ударными 

беспилотниками оказались од-
норазовые дроны-камикадзе. И 
это стало откровением даже для 
специалистов.

В начале СВО была уверен-
ность в том, что среди беспи-
лотных летательных аппаратов 
основную роль сыграют высо-
котехнологичные изделия. Киев 
уповал на турецкие Bayraktar 
TB2. Самонадеянно считал, 
что США в скором времени по-
ставят им чуть ли не лучшие в 
мире ударно-разведывательные 
MQ-9 Reaper и даже однозначно 
лучшие General Atomics MQ-1C 
Gray Eagle. Пентагон действи-
тельно обещал. И каков итог?

Недешевый Bayraktar TB2 
в начале операции еще как-то 
мелькал в информационных 
сводках. Сейчас про него, мож-
но сказать, уже забыли. Безум-
но дорогие американские MQ-9 
Reaper и General Atomics MQ-
1C Gray Eagle из поставок во-
обще исключены. Более того, за 
океаном всерьез задумались: а 
нужны ли им самим такие бес-
пилотники и как должен вы-
глядеть действительно эффек-
тивный дрон будущего, надо ли 
ему быть универсальным удар-
но-разведывательным?

Перечисленные высокотех-
нологичные аппараты стоимо-
стью в миллионы долларов, ко-
нечно, обладали неоспоримы-
ми достоинствами, использова-
лись весьма эффективно, точеч-
но уничтожая отдельных боеви-
ков и военную технику против-
ника. Но только там, где не было 
развитой системы ПВО. Тот же 
разрекламированный «знаме-
носец» Bayraktar TB2 столкнул-
ся в небе Украины с качествен-
ной противовоздушной обо-
роной.

Оказалось, что тихоходные 
и большие по размерам удар-
но-разведывательные беспи-
лотники — прекрасные цели для 
зенитно-ракетных комплексов. 
Фактически они оказались не 
способны ни наносить эффек-
тивных ударов даже управляе-
мым оружием, ни вести хоть ка-
кую-то разведку над полем боя. 
То же самое можно сказать о на-
шем аппарате «Иноходец». Он 
прекрасно проявил себя в Си-
рии, а в рамках СВО повторить 
ближневосточные успехи не 
смог.

На Международном воен-
но-техническом форуме «Ар-
мия-2022» среди наших разра-
ботчиков боевых беспилотни-
ков разгорелась целая дискус-

сия о том, какие дроны реально 
нужны отечественным Воору-
женным силам сейчас и в пер-
спективе. Дискуссия не оконче-
на, и в ней обязательно родится 
истина. 

Однако уже сейчас ясно, 
что лучше всего в рамках СВО 
показали себя дроны-камика-
дзе типа «Герань», «Куб-БЛА» 
и «Ланцет». По своим характе-
ристикам, к примеру, «Ланцет» 
оказался вообще одним из луч-
ших в мире.

Наиболее эффективно они 
работают в связке с такими 
разведывательными аппарата-
ми, как «Орион», «Форпост-Р», 

«Орлан-10», «Элерон», и анало-
гичными им. Полученная видео-
информация передается в пункт 
управления дронов-разведчи-
ков, где принимается оконча-
тельное решение по обнару-
женным целям. Их координа-
ты могут быть отправлены на-
земным ракетно-артиллерий-
ским подразделениям или дро-
ну-камикадзе. Беспилотник-на-
блюдатель подведет «Куб» или 
«Ланцет» в точку удара, дальше 
начнет работать система наве-
дения самого дрона-камикадзе, 
и вражеский объект, как бы он 
хорошо ни маскировался, будет 
уничтожен.

Такая тандемная работа бес-
пилотников уже дает видимые 
результаты. Причем видимые 
в прямом смысле. И на телеви-
дении, и в Сети все чаще появ-
ляются кадры, снятые с беспи-
лотных разведчиков, переме-
жающиеся с видео телевизион-
ной головки самонаведения 
дронов-камикадзе. И мы наблю-
даем, как тот же «Ланцет» вле-
тает в окно, за которым идет 
какое-то совещание боевиков-
националистов или находится 
склад с вооружением. 

Чисто ударные беспилотни-
ки имеют боевую часть массой 
от 1 кг до 50 кг и способны уни-
чтожить как единичную цель, 
так и скопление вражеской тех-
ники или значимый объект ин-
фраструктуры.

Стоит отдельно сказать о 
барражирующих беспилотни-
ках типа «Ланцет», которые 
специалисты относят к ново-

му поколению дронов-камика-
дзе. Существует две их версии 
— «Ланцет-1» и «Ланцет-3». Они 
имеют одинаковую конструк-
цию, отличаются лишь продол-
жительностью полета и массой 
боевой части. Аппараты осна-
щены электромоторами, лета-
ют почти бесшумно. Двигатель 
помещается в хвосте фюзеля-
жа и соединяется с толкающим 
винтом. 

«Ланцеты» запускаются при 
помощи наземной катапульты. 
В полете способны развивать 
скорость 80—110 км/ч и нахо-
диться в воздухе от 30 минут до 
часа. 

Впервые в мире на подоб-
ной технике применена аэро-
динамическая схема двойно-
го X-образного оперения. Это 
наше ноу-хау. Такая схема сде-
лала дрон более маневренным, 
устойчивым в полете и при пи-
кировании на цель, что значи-
тельно повысило точность на-
ведения. Кроме того, аппараты 
с Х-образным оперением, уди-
вительное дело, на радарах за-
частую идентифицируются как 
птицы, что затрудняет их уни-
чтожение средствами ПВО про-
тивника. 

Специалисты уверены, что 
барражирующие боеприпасы 
относятся к самым перспектив-
ным и эффективным видам вы-
сокоточного вооружения. Бес-
пилотный аппарат с интегриро-
ванной боевой частью, включа-
ющей оптический блок наведе-
ния и встроенную взрывчатку, 
способен наводиться операто-
ром, а также сам обнаруживать 
цель. Отличие такого боепри-
паса от традиционного высоко-
точного выстрела или ракеты 
состоит в том, что он может до-
вольно долго находиться в зоне 
поражения, барражировать, 
выслеживая или поджидая цель.

Если в разработке и произ-
водстве всей номенклатуры 
боевых беспилотных летатель-
ных аппаратов мы замешка-
лись, то в создании именно дро-
нов-камикадзе идем в лидерах. 
Опережая даже такие страны, 
как Израиль и США. Прежде 
всего по критерию «цена — ка-
чество».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Неожиданный ракурс этого снимка объясняется маневром штурмовика Су-25 в момент нанесения ракетного удара. Такие атаки наши летчики, как правило, проводят парами и с малых высот. 

 «Ланцеты» специалисты относят к новому поколению дронов-камикадзе, и они — лучшие в мире.

А К Ц Е Н Т

Если в разработке и производстве всей 
номенклатуры боевых беспилотников 
мы замешкались, то в создании именно 
дронов-камикадзе идем в лидерах

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНА ВЫПУСТИЛА ПО АТОМНОЙ ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ СЕРИЮ СНАРЯДОВ

Юрий Гаврилов

О
чередной визит экс-
пертов МАГАТЭ на 
Запорожскую атом-
ную электростан-
цию не изменил си-
туацию с обстре-
лами украинскими 
военными режим-
ного объекта. При-

зывы главы международной ор-
ганизации Рафаэля Гросси не-
медленно их прекратить, что 
называется, повисли в воздухе.

«МАГАТЭ делает свою рабо-
ту. Хорошо, что МАГАТЭ под-
тверждает: обстрелы представ-
ляют угрозу для станции, для ее 
целостности. Но мы, конечно, 
сожалеем, что со спецификой 
работы МАГАТЭ, как они гово-
рят, не уполномочено говорить, 
кто именно ведет эти обстрелы, 
— прокомментировал обстанов-
ку вокруг ЗАЭС пресс-секре-
тарь президента России Дмит-
рий Песков.

Он отметил: «Здесь очень 
важно, чтобы все трезво смот-
рели на происходящее и отда-
вали себе отчет в том, что укра-
инские вооруженные силы 
производят обстрел атомной 
станции, то есть они соверша-
ют действия, которые чреваты 

угрозой ядерной и экологиче-
ской, и иной безопасности для 
огромных территорий. Это не 
может вызывать нашей крайней 
обеспокоенности. РФ будет про-
должать диалог с МАГАТЭ».

Между тем вчера официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков сообщил, 
что киевский режим продолжил 
провокации с целью создания 
угрозы техногенной катастро-
фы на атомной электростанции.

«В течение 21 ноября артил-
лерией ВСУ по промышленной 
зоне атомной электростанции 
выпущено восемь крупнокали-
берных снарядов. Стрельба ве-
лась из подконтрольного ВСУ 
населенного пункта Марганец 
Днепропетровской области. От-
ветным огнем российских ар-
тиллерийских подразделений 

огневые средства противни-
ка были подавлены. Радиаци-
онная обстановка на атомной 
электростанции остается в нор-
ме», — отметил генерал.

Тем временем наши войска 
продолжают наступательные 
действия и одновременно от-
ражают контратаки противни-
ка на Донецком направлении. 
Всего за сутки там уничтожили 
более 120 украинских военных, 
2 танка, 6 бронемашин и 5 авто-
мобилей противника.

На Южно-Донецком направ-
лении российские подразде-
ления нанесли огневое по-
ражение механизированной 
роте ВСУ у населенного пунк-
та Водяное. Кроме того, уни-
чтожены три украинские ди-
версионно-разведывательные 
группы, действовавшие в райо-
не Павловки.

Противник там потерял бо-
лее 50 человек убитыми и ране-
ными, три БМП и два бронеав-
томобиля.

Упреждающий огонь нашей 
артиллерии по окрестностям 
Новоселовского в ЛНР сорвал 
атаку украинской мотопехот-
ной роты на Купянском направ-
лении. «Дальнейшими актив-
ными действиями российских 
войск подразделение ВСУ было 
остановлено и рассеяно. Поте-
ри противника составили более 
50 украинских военнослужа-
щих убитыми и ранеными, один 
танк, три боевые машины пехо-
ты и пять автомобилей», — доло-
жил Конашенков.

Неудачей завершилась и по-
пытка усиленной иностранны-
ми наемниками мотопехотной 
роты ВСУ атаковать из райо-
на Стельмаховки. Это проис-
ходило на Красно-Лиманском 
направлении. Противник отсту-
пил, потеряв до 40 украинских 
военнослужащих и наемников, 
а также три бронеавтомобиля и 
столько же пикапов.

Наши летчики, ракетчики и 
артиллеристы поразили в ДНР, 
Харьковской и Херсонской об-
ластях 11 пунктов управления 
ВСУ. Удары также нанесли по 
63 артиллерийским подразде-

лениям, живой силе и технике 
противника в 136 районах. Под 
Краматорском уничтожили две 
украинские самоходные огне-
вые установки ЗРК «Бук-М1» и 
склад боеприпасов.

В ходе контрбатарейной 
борьбы в районе Колесников-
ки в Харьковской области уда-
лось подавить батарею амери-
канских артсистем М777. А у 
Миньковки в ДНР — уничтожить 
радиолокационную станцию 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-37 производства США.

В районе населенного пункта 
Невское Луганской Народной 
Республики накрыли огнем два 
минометных взвода ВСУ.

Наши средства ПВО за сутки 
сбили на территории ДНР шесть 
украинских беспилотников.

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции Укра-
ина потеряла 333 самолета, 177 
вертолетов, 2549 беспилотни-
ков, 390 комплексов ПВО, 6758 
танков и других бронемашин, 
901 реактивную систему залпо-
вого огня, 3611 орудий полевой 
артиллерии и минометов.  

А К Ц Е Н Т

В ходе контрбатарейной борьбы в райо-
не Колесниковки в Харьковской области 
удалось подавить батарею амери-
канских артиллерийских систем М777

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали еще о троих 
военнослужащих, герои-

чески проявивших себя в ходе 
спецоперации на Украине. 
Впервые отмечен «замполит» — 
офицер, отвечающий за под-
держание боевого духа и воен-
но-политическое просвещение 
подчиненных. 

Подполковник Евгений Ар-
тамонов выполнял задачу по 
освобождению одного из насе-
ленных пунктов. На подступах 
к поселку украинские боеви-
ки организовали эшелониро-
ванную оборону. Офицер при-
нял решение нанести сосредо-
точенный удар им во фланг. В 
ходе боев были уничтожены два 
опорных пункта ВСУ, одна БМП 
и более 15 националистов. 

«В оборонительных реду-
тах противника была создана 
брешь, что позволило россий-

ским войскам освободить насе-
ленный пункт», — рассказали в 
военном ведомстве.

Майор Александр Якутин в 
ходе спецоперации в сложной 
боевой обстановке занимается 
военно-политической работой. 
В ходе вытеснения национали-
стов на одном из тактических 
направлений он организовал 
работу временной администра-
ции и занимался вопросами на-
лаживания мирной жизни на 
освобожденных территориях.

В целях обеспечения без-
опасности мирного населения 
Александр организовал эваку-
ацию гражданских. Национа-
листы артиллерийским и ми-
нометным огнем атаковали 
точку сбора беженцев. Быстро 
сориентировавшись, офицер 
переместил гражданских лиц в 
укрытие. Благодаря этому уда-
лось не допустить жертв. Далее 
в ходе движения по маршруту 
колонна с мирным населени-

ем вновь подверглась обстрелу, 
причем с применением кассет-
ных боеприпасов. Якутин увел 
колонну с линии огня в безопас-
ное место, чем спас людей. 

М ото ст р ел к о в ы й  в з в о д 
под командованием капитана 
Сергея Борисенко, действуя в 
составе батальонной тактиче-
ской группы, выполнял задачу 
по освобождению одного из на-
селенных пунктов. Продвига-
ясь, Сергей обнаружил хорошо 
оборудованный оборонитель-
ный рубеж и большое сосредо-
точение националистов. 

Грамотно выстроив систе-
му ведения огня с учетом усло-
вий местности, Сергей и его 
подчиненные атаковали пози-
ции украинских боевиков. В 
ходе боя были уничтожены дол-
говременные огневые точки с 
пулеметными и гранатометны-
ми расчетами националистов. 
Это позволило создать брешь в 
рубежах обороны противника.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Подполковник Евгений Артамонов 
и его подчиненные нанесли разящий 
огневой удар во фланг противнику. 
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СЛУЖБА

ДОБРОВОЛЬЦЫ В ЗАПОРОЖЬЕ

Юрий Гаврилов

В администрации Запорожской 
области назвали ситуацию на 
проходящей в регионе линии 
соприкосновения стабильной, 
но достаточно тревожной. Из-
вестно, что на этом направле-
нии наблюдается скопление 
украинских войск. Не исключе-
но, что именно здесь ВСУ попы-
таются совершить прорыв в сто-
рону Мелитополя и Бердянска.

Подобное развитие событий 
в Запорожье не станет неожи-
данностью для его защитников. 
«Наша армия готова отразить 
попытки наступления укра-
инских войск. Возведена надеж-
ная линия обороны. Боевой дух 
и возможности дать отпор про-
тивнику у нашей армии есть. 
Никто даже мысли не допускает 
уступать», — заявил член глав-
ного совета администрации 
региона Владимир Рогов.

К боевым действиям могут 
привлечь бойцов формируемо-
го в Запорожской области ба-
тальона им. Судоплатова. Ко-
мандир роты с позывным «Ме-
тис» рассказал, что в его соста-
ве очень много добровольцев. 
Не только уроженцев региона, 
но приехавших из Крыма, с Ура-
ла, соседней Херсонщины.

«Проверяем, смотрим: что 
за люди, чем могут помочь на-
шей земле. Подготовка продол-
жается регулярно, даже в вы-
ходные дни. Ребята к ней отно-
сятся очень положительно. Им 
интересно. Огромное желание 
что-то делать, как-то действо-
вать в этой непростой ситуа-
ции. Есть люди с боевым опы-
том. Пришел человек — у него 

было три командировки в Чеч-
ню. Приходят ребята, которые 
никогда даже в армии не служи-
ли. Очень разный контингент», 
— поделился «Метис».

Он уточнил, что сейчас в 
батальоне формируют стрел-
ковые подразделения и роты 
специального назначения. До-
бровольцам в первую очередь 
предстоит выполнять охранные 
функции, заниматься патрули-
рованием местности и объек-
тов, выполнять задачи обеспе-
чения безопасности жителей 
Запорожской области.

«Батальон беспрекослов-
но выполнит любые задачи, 
поставленные нашим руко-
водством. Надо будет задей-
ствовать людей в боевых дей-
ствиях, значит, будем задей-
ствовать», — заявил комроты.

Надо сказать,  что бата-
льон имени Судоплатова — не 
единственная формируемая в 
регионе добровольческая часть. 
В сентябре руководитель Запо-
рожской области Евгений Ба-
лицкий подписал указ о созда-
нии на ее территории трех до-
бробатов. Помимо уже упомя-
нутых судоплатовцев, людей на-
бирают в батальон им. Андрея 
Первозванного и так называе-
мую «Славянскую гвардию».

В середине ноября Балицкий 
заявил, что на основе батальо-
на им. Судоплатова будет раз-
вернута бригада. Сейчас бойцы 
этой части охраняют стратеги-
ческие объекты в Запорожской 
области, в том числе газовые 
магистрали и линии электро-
передачи. Общая численность 
батальона, по словам Балицко-
го, достигает 600 человек.  

Майор Александр Якутин эвакуиро-
вал людей в укрытие, когда начался 
обстрел, не допустив жертв.
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Взвод капитана Сергея Борисенко 
уничтожил долговременные огне-
вые точки ВСУ с пулеметчиками.
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
приняла во втором чтении 
проект нового 
федерального бюджета

С поправкой 
на выплаты

Татьяна Замахина

Проект закона о федеральном бюджете на 2023 год и 
плановый период 2024—2025 годов прошел второе чте-
ние в Госдуме. Народным избранникам по всем сов-
местным думским инициативам удалось договориться 
с кабмином, и это стало характерной чертой обновлен-
ного документа. Были поддержаны поправки не только 
«Единой России», но и парламентской оппозиции.

Как уточнил глава Комитета Госдумы по бюджету 
и налогам Андрей Макаров, к законопроекту посту-
пило 750 поправок, из них 605 на принятие. Общий 
объем средств, рекомендованных к перераспределе-
нию, — около 2 триллионов рублей. Интересно, что, не-
смотря на сложности в экономике и проведение спецо-
перации, расходы на ключевые направления решено 
поднять. Так, ко второму чтению увеличены расходы 
на здравоохранение. Если сравнивать с 2019 годом, то 
в следующем году они вырастут в два раза, а по срав-
нению с 2022 годом — на 19 процентов, или на 1 трил-
лион рублей. Кроме того, по сравнению с 2019 годом 
на 36,9 процента выросли расходы на образование, а 
если сравнивать с нынешним годом — на 9,7 процента, 
или почти на 500 
миллиардов рублей. 
Планируется также 
поднять расходы на 
культуру и кинема-
тографию. По срав-
нению с 2019 годом 
рост составит 60,9 
процента, с 2022 го-
дом — 12 процентов.

Председатель ГД 
Вячеслав Володин 
сообщил, что в по-
правках ко второ-
му чтению, работу 
над которыми депутаты и правительство РФ вели сов-
местно, нашли отражение приоритеты, обозначенные 
в постановлении Госдумы в ходе первого чтения. По его 
словам, одобренные депутатами поправки позволят 
дополнительно поддержать семьи военнослужащих, 
направить средства на развитие сельских территорий, 
возродить трамвайные и троллейбусные маршруты в 
городах. Так, договорились увеличить финансирова-
ние военных городков и госпиталей. «Мы знаем, что 
сегодня на них не распространяется ряд программ по 
благоустройству, по развитию инфраструктуры, — от-
метил спикер. — И приняли решение взять их под свою 
опеку. Чтобы семьи военнослужащих, которые защи-
щают нашу страну, ни в чем не нуждались». В частно-
сти, в следующем году на обустройство военных город-
ков общая сумма превысит 86,1 миллиарда рублей, а в 
2025 году — почти 108 миллиардов.

«Еще одно важнейшее для нас направление — под-
держка регионов, развитие региональной дорожной 
инфраструктуры, городского общественного транс-
порта», — сказал Володин. Так, на финансирование раз-
вития инфраструктуры региональной и местной до-
рожной сети в 2023 году межбюджетные трансферты 
увеличены более чем в два раза — на 29,1 миллиарда 
рублей. Общее финансирование в 2023 году составит 
57,2 миллиарда рублей. Как уточнил Андрей Мака-
ров, бюджет предусматривает межбюджетные транс-
ферты на прямую поддержку регионов на сумму око-
ло 3,3 триллиона рублей. Городской электрический 
транспорт депутаты решили дополнительно поддер-
жать по итогам парламентских слушаний, согласив-
шись, что необходимо возрождать трамвайные и трол-
лейбусные маршруты. Общая сумма поддержки за три 
года составит 86,5 миллиарда рублей.

Дополнительную помощь из бюджета получат 
также жители сел, агропромышленный комплекс. В 
частности, поправкой, подготовленной депутатами 
Госдумы, 8 миллиардов рублей предлагается напра-
вить на обеспечение комплексного развития сельских 
территорий, а в целом финансирование госпрограммы 
в 2023 году составит 58 миллиардов рублей. Депута-
ты, кроме того, решили добавить более 8 миллиардов 
рублей на связь: в результате планируется подключить 
314 населенных пунктов к интернету, 1800 поселков 
и малых городов оснастить станциями радиотелефон-
ной связи.

«Объективно, когда мы сейчас в непростое время 
обсуждаем бюджет, мы должны отдать себе отчет — 
многое удалось», — заявил спикер ГД. По мнению Воло-
дина, министр финансов Антон Силуанов провел нема-
лую работу, обсуждая вопросы, связанные с приняти-
ем бюджета. «До этого у нас не получалось, менялись 
министры, но при этом весь диалог заканчивался при-
нятием бюджета. А потом от этих всех договоренно-
стей, как правило, отходили, забывали их», — пояснил 
парламентарий.

Председатель Комитета Госдумы по просвещению 
Ольга Казакова сообщила о ряде других поддержанных 
социальных поправках, предложенных «Единой Рос-
сией». «В бюджете заложены средства для того, чтобы 
мы могли построить за предстоящие годы более 700 
школ, чтобы мы смогли провести капремонт в 3500 
школах. Конечно же, это новые места в детских садах. 
Горячее питание детей — очень важный для нас аспект. 
Мы увеличили сумму для того, чтобы снизить риски от 
роста цен, чтобы горячее питание в школах было пол-
ностью обеспечено в тех же нормативах», — подчерк-
нула она. Поддержано и множество других поправок 
ЕР — дополнительные средства пойдут на организацию 
профессионального обучения и модернизацию цен-
тров занятости, на обучение талантливых школьников 
и развитие молодежного предпринимательства.  

МНЕНИЯ Можно ли вернуть пенсии работающим пенсионерам

Заслуженная прибавка
Ольга Игнатова

П
енсионный фонд Рос-
сии (ПФР), как сообщили 
СМИ, назвал негативные 

эффекты возможной индексации 
пенсий работающим пенсионе-
рам. Среди них — большую допол-
нительную нагрузку на бюджет.

«В условиях имеющихся фи-
нансовых ограничений восста-
новление индексации пенсий 
работающим пенсионерам по-
требует дополнительных ассиг-
нований из федерального бюд-
жета, передаваемых в ПФР в 
виде межбюджетного трансфер-
та на обязательное пенсионное 
страхование», — цитирует РБК 
письмо первого зампреда прав-
ления ПФР Наталии Петровой 
в Российскую трехстороннюю 
комиссию. В связи с проведени-
ем с 1 июня 2022 года дополни-
тельной индексации страховых 
пенсий на 10% объем дополни-
тельной потребности в сред-
ствах федерального бюджета на 
проведение индексации пенсий 
(с доиндексацией за прошлые 
периоды) работающих пенсио-
неров в 2022 году с учетом рас-
ходов на доставку составил бы 
498,7 млрд рублей.

Страховые пенсии всех пен-
сионеров индексировались до 
2016 года. Затем индексация 
осталась только для неработа-
ющих. Считается, что у них нет 
дополнительного источника за-
работка, а у работающих есть 
зарплата. Но многие с этим не 
согласны. У всех, кто работал 
официально, формировался и 
стаж, и страховые коэффици-
енты. «Не надо забывать, что 
работающие пенсионеры обес-
печивают поступление взно-
сов во все социальные фонды и в 
бюджетную систему, уплачивая 
подоходный налог. И это очень 
приличный приток средств», 
— отметил в беседе с «РГ» пред-
седатель Комитета Госдумы по 
труду, соцполитике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов. Он на-
помнил, что фракция ЛДПР 
неоднократно вносила законо-

проекты о возврате индексации 
пенсий работающим пенсионе-
рам. «Мы предлагали разные ме-
ханизмы: просто вернуть индек-
сацию, проиндексировать пен-
сию отдельным категориям ра-
ботающих пенсионеров, тем, ко-
торые работают в социально-о-
риентированных некоммерче-
ских организациях и получают 
небольшие зарплаты. Давайте 
их выведем из числа застрахо-
ванных лиц, за них взносы пла-
титься не будут. Но зато пенсию 
они будут получать проиндекси-
рованную», — сказал Нилов. 

Он обращает внимание и на 
то, что работающие пенсионе-
ры в большинстве не получают 
высоких зарплат. Чтобы повы-
сить доходы, людям приходится 
идти на хитрость. Когда пенсио-
нер прекращает работу, он име-
ет право на индексацию пенсии. 
«Что делают пенсионеры, кото-
рые знают, что они точно тру-
доустроятся? В декабре уволь-
няются, а затем, после перерас-
чета пенсии, устраиваются сно-
ва», — объясняет депутат. 

Кандидат экономических 
наук, доцент департамента при-
кладной экономики, заведую-
щий лабораторией сравнитель-
ного анализа развития постсо-
циалистических обществ фа-
культета экономических наук 
НИУ ВШЭ Владимир Карача-
ровский добавляет, что «финан-
совая арифметика» — слишком 
грубый инструмент, чтобы отка-
зывать в индексации пенсий ра-
ботающим пенсионерам только 
на основании того, что это по-
требует дополнительных рас-
ходов. Необходимо видеть стра-
тегические выгоды и издержки 
для экономики, а не считать те-
кущие исчезающие финансы.

«Во-первых, Россия — это со-
циальное государство, и в нем 
не должно быть дискриминации 
тех, кто заслужил пенсию тру-
дом всей своей жизни. И если 
люди продолжают работать, не-
смотря на то что их пенсия госу-
дарством не индексируется, это 
нельзя использовать как повод 
для экономии средств. Во-вто-
рых, в экономике не хватает ра-
бочей силы, которая нужна для 
экономического роста. Работа-
ющие пенсионеры вносят не-
посредственный вклад в обес-
печение экономического роста 
своим трудом. И если все они 
сделают выбор в пользу пере-
хода в статус неработающих, 
на что они имеют полное право, 
то это потребует от государства 
тех же затрат, а вот рынок тру-
да лишится этих работников», — 
подчеркивает эксперт.

Профессор  Финансово-
го университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафо-
нов напоминает, что надо обра-
тить внимание на то, что обяза-
тельное государственное пен-
сионное обеспечение направ-
лено на предоставление пенсии 
в случае утраты трудоспособ-
ности. То есть выплата пенсий 
должна осуществляться после 
выхода человека с рынка труда. 
«Именно с учетом данного фак-
та и построена система расче-
та страховых взносов. Однако 
в России из-за крайне низких 
пенсий в 1990-х и начале 2000-
х годов было принято решение о 
возможности сохранения двух 
опций одновременно: работы и 
получения пенсии. Сегодня го-
сударство видит в соответствии 
с законом главной целью повы-
шение пенсий прежде всего тем 
пенсионерам, которые могут 
рассчитывать только на этот вид 
дохода. Можно обсуждать воз-
врат индексации пенсий и рабо-
тающим пенсионерам, но тогда 
надо договориться с бизнесом, 
чтобы он увеличил отчисления 
в ПФР. Но это чревато ростом из-
держек, а значит, и инфляцией, и 
ударом по индексации пенсий», 
— констатирует Сафонов.  

СИТУАЦИЯ Предзаказавшим и оплатившим новые компьютерные игры 
предложили доплатить за них еще

Круговорот дисков
Олег Капранов, 
Владимир Тихонов

Л
юбители компью-
терных игр жалу-
ются в соцсетях, 
что оплаченные по 
предзаказу диски 
с очень ожидаемой 
игрой God of War 
Ragnarok им отказа-
лись продавать без 

доплаты. Эксперты отмечают, 
что практика увеличения цены 
на предзаказаный товар стала в 
целом очень распространенной.

М а га з и н  « 1 С  И н тер е с » 
открыл предварительные зака-
зы на игру God of War Ragnarok 
в конце августа. Версия для при-
ставки PS4 была оценена в 5499 
рублей, а для PS5 — 6490 руб-
лей. После мирового релиза и 
уточнения информации о по-
ставках в Россию, «1С Интерес» 
поднял стоимость версии для 
PS4 на 1500 рублей. Версия для 
PS5 подорожала на 1000 руб-
лей. Об этом сообщил портал 
GameGuru со ссылкой на одно-
го из пользователей, который 
прислал чек и всю информацию 
об оплате.

А н а л о г и ч н а я  и с т о р и я 
произошла с еще одним поль-
зователем GameGuru, пред-
заказавшим игру в магазине 
GamePark по цене 6499 рублей. 
Ему сообщили, что ему нуж-
но будет доплатить почти 2000 
рублей, так как стоимость това-
ра изменилась в связи «с повы-
шенным спросом».

В GamePark и «1С Интерес» 
не ответили на вопросы «Рос-
сийской газеты» к моменту вы-
хода материала.

Это не первый случай, когда 
крупные игровые магазины 
повышают цену на свои това-
ры без предварительного уве-
домления покупателей. Напри-
мер, по сообщениям портала 
DTF, в марте 2022 года цены на 
дисковые версии RPG-экшена 
Elden Ring в магазинах «М.Ви-
део», «Ситилинк», «1С-Ин-
терес», Gamebuy и «Эльдорадо» 
увеличились в среднем на 20% 
за базовую версию игры спу-
стя неделю после релиза. Неко-
торые покупатели, настаивая 
на покупке товара по исходной 
цене, обратились в суд.

В Роспотребнадзоре «Рос-
сийской газете» пояснили, что 
продавец не имеет права изме-
нять стоимость товара после 
заключения договора купли-
продажи.

«Если был заключен договор 
купли-продажи на приобрете-
ние компьютерной игры на дис-
ке, то потребитель вправе тре-
бовать его исполнения на усло-
виях договора. Требование о до-
плате не основано на каких-ли-
бо нормах права, поскольку 
при продаже товара однознач-
но была определена его цена. 
В таком случае продавец обя-
зан исполнить договор на ука-
занных условиях», — говорит 
Андрей Пучковский, замести-
тель руководителя управления 
федерального государственно-
го надзора в области защиты 

прав потребителей Роспотреб-
надзора.

Диски стали вновь пользо-
ваться спросом после того, как у 
россиян из-за санкций практи-
чески исчезла возможность по-
купать новые игры онлайн. Ма-
газин PS Store прекратил прода-
жу игр в России, Microsoft в це-
лом приостановила работу на 
нашем рынке, а сервис дистри-
буции игр для персональных 
компьютеров Steam, принадле-
жащий корпорации Valve, пере-
стал принимать к оплате карты 
российских банков. В результа-
те на рынке остались в основ-

ном «серые» схемы с покуп-
кой игры вместе с аккаунтом в 
онлайн-магазине или перево-
дом профиля онлайн-магази-
на в другой регион, например 
в Аргентину, и оплатой карта-
ми иностранного банка. Оба 
варианта сопряжены с рядом 
рисков, технически сложны 
и недоступны подавляющему 
большинству пользователей.

«Игры на физическом носи-
теле в текущих условиях ста-
новятся актуальным и наибо-
лее надежным способом позна-
комиться с новыми тайтлами, 
играть в них можно в любое 
удобное время, вне зависимо-
сти от внешних ограничений. 
Довольно консервативный ры-
нок игр на физических носи-
телях за восемь месяцев это-
го года в России в штуках по-
казал рост около 10%, а общие 
продажи составили порядка 1,1 
млн штук», — отмечают в пресс-
службе группы «М.Видео-Эль-
дорадо». Аналогичные данные и 
у других площадок. Так, по дан-

ным портала Retail.ru, прода-
жи консольных игр в штуках на 
Ozon выросли втрое год к году, 
а на Wildberries в марте — июле 
2022 года продажи коробочных 
игр для ПК и приставок в нату-
ральном выражении выросли 
на 143%.

Требование доплатить за 
диски, как и сам формат про-
даж игр «по предзаказу» счита-
ет своего рода торговлей «котом 
в мешке» ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. «Это плохая практи-
ка, которая, к сожалению, ста-
ла распространенной. Причи-
на заключается в том, что мага-
зины продают то, чего у них нет. 
Это не только игр, кстати, каса-
ется. С предзаказами на iPhone 
14 была такая же история, когда 
цены на предзаказ объявили 
еще до того, как стали известны 
официальные цены. В мутной 
воде ловят рыбку. Причем логи-
ка здесь понятная. Если человек 
уже заплатил деньги, то он с ве-
роятностью 99% доплатит. Да, 

покупатель будет возмущать-
ся. Да, будет негативные отзы-
вы строчить, но тем не менее», 
— полагает Муртазин.

В 2021 году, по оценкам мар-
кетплейса My.Games, входяще-
го в холдинг VK, общий объем 
рынка игр  в России составил 
177,4 млрд рублей. ПК-плат-
форма является самой доход-
ной, ее доля составила 48,1%. 
На долю игровых консолей при-
ходится 8,7%.  

Рост интереса к играм на дисках 
привел к появлению различных 
серых схем по их продаже.

Работающие пенсионеры не получают высоких зарплат. Чтобы повысить 
доходы, людям приходится идти на хитрость.

А К Ц Е Н Т

Проблема с предзказами еще и в том, 
что магазины фактически продают 
то, чего у них нет. И это касается далеко 
не только компьютерных игр

ПРОЕКТ Иностранцев 
не допустят до экологических 
экспертиз

Критерии чистоты

Светлана Задера 

Законопроект, запрещающий 
иностранцам, иноагентам и лю-
дям, с ними связанным, про-
водить экологические экспер-
тизы, прошел первое чтение в 
профильном комитете Госдумы. 
Еще документ обяжет экспер-
тов, которые проводят государ-
ственные и общественные экс-
пертизы, проходить аттестации. 
Общественные организации 
выступают против инициативы. 

Как рассказал один из ав-
торов законопроекта, депу-
тат Госдумы Александр Коган, 
изменения нужны для защи-
ты экономики России, так как 
сегодня экологическая экспер-
тиза — это один из механизмов 
давления на бизнес. 

Согласно документу, ини-
циировать, организовывать и 
проводить общественную эко-
логическую экспертизу не смо-
гут представители иностран-
ных и международных органи-
заций, международных обще-
ственных движений, а также их 
филиалов и представительств в 
России. Очевидно, что под этот 
запрет попадают WWF (Все-
мирный фонд дикой природы) и 
«Гринпис».

Законопроект вводит необ-
ходимость аттестации людей, 
которые будут проводить эко-
логическую экспертизу. Эти 
обязанности передадут Роспри-
роднадзору, который будет ве-
сти реестр специалистов.

«К сожалению, люди без осо-
бого образования, особой спе-
циализации, не имеющие соот-
ветствующих дипломов, иногда 
участвуют в экспертизе. При-
влекают их и для проведения 
экологической экспертизы, 
и общественной экспертизы. 
Предлагается выдавать им со-
ответствующие сертификаты», 
— рассказал Коган. 

Согласно документу, экспер-
ты не смогут передавать доку-
ментацию о проверке третьим 
лицам. 

Более 65 общественных ор-
ганизаций в открытом письме 
выступили против принятия 
этого законопроекта в теку-
щей редакции, документ дол-
жен быть кардинально перера-
ботан, рассказала «Российской 
газете» председатель правле-
ния движения ЭКА Татьяна Че-
стина. По ее словам, аттеста-
ция экспертов, которых при-
влекают для общественной эко-
логической экспертизы, — это 
нарушение принципа само-
стоятельности и независимо-
сти субъектов общественного 
контроля, установленного ФЗ 
«Об основах общественного 
контроля в РФ». Аттестация экс-
пертов комиссий государствен-
ной экологической экспертизы 
(ГЭЭ) потребует значительной 
организационно-технической 
работы, при этом дополнитель-
ный бюджет на эту работу не 
предусмотрен, отметила глава 
организации. «Это предполага-
ет значительный рост нагрузки 
на Росприроднадзор, что созда-
ет риски снижения качества ра-
боты и качества ГЭЭ», — отмеча-
ет Честина. 

Запрет на передачу докумен-
тов третьим лицам ограничи-
вает право граждан на благо-
приятную окружающую среду 
и достоверную информацию о 
ее состоянии, а также право на 
участие в принятии экологиче-
ски значимых решений, считает 
эксперт. Честина добавила, что 
законопроект может привести к 
повышению угрозы экологиче-
ской безопасности страны.

У минприроды есть ряд за-
мечаний к законопроекту, но 
они не носят концептуальный 
характер, сообщила статс-се-
кретарь министерства Светла-
на Радченко. «Проект отзыва 
внесен в правительство, со все-
ми согласован, и в следующий 
понедельник он будет рассмат-
риваться на комиссии прави-
тельства по законопроектной 
деятельности», — отметила Рад-
ченко.  

Вячеслав Володин отметил важность совместной работы 
депутатов и минфина при обсуждении проекта бюджета. 

А К Ц Е Н Т

Работающие пенсионеры обеспечивают 
поступление взносов во все соцфонды 
и в бюджетную систему

Поправки к бюд-
жету-2023 позво-
лят дополни-
тельно поддер-
жать военнослу-
жащих и их семьиА
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1,1
МИЛЛИОНА

дисков с играми 

было продано в России 

за 8 месяцев 2022 года.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Доросли до потолка

Вариантов много, от 
смешивания несколь-
ких сортов нефти или 

бумажных хитростей — опла-
ты части стоимости сырья, как 
услуг, до перепродажи ее «свое-
му» трейдеру за границей (под 
ценовые ограничения попадут 
только первые поставки нефти 
из России). Поэтому, с большой 
долей вероятности, потолок 
цен будет установлен на уровне 
сегодняшней цены нашей нефти 
марки Urals — около 70 долларов 
за баррель.

По мнению аналитика ФГ 
«Финам» Андрея Маслова, воз-
можен потолок и в коридоре 60—
65 долларов за баррель. Именно 
об этом говорили многие запад-
ные чиновники на протяжении 
последних месяцев. И в целом 
эта цена достаточно низка для 
удара по российскому бюджету 
и достаточно высока для того, 
чтобы не обрушить рынок неф-
ти, считает эксперт.

Несомненно, потолок цен 
ниже сегодняшнего уровня ко-
тировок Urals окажет на них по-
нижающее действие, но едва ли 
оно будет продолжительным. 
Размер дисконта российской 
нефти к марке Brent уже снизил-

ся с 30 долларов летом до сего-
дняшних 18 долларов за бар-
рель. Временный его рост воз-
можен, но скидка начнет умень-
шаться, как только возникнет 
хотя бы локальный дефицит 
нефти.

Другой вопрос, как повлия-
ют на наш нефтяной экспорт и 
на мировой рынок меры, свя-
занные с потолком цен и эмбар-
го Евросоюза на импорт нашей 

нефти, которое вступает в силу 
5 декабря. Речь идет о запрете 
на фрахт танкеров для россий-
ского сырья и страхования та-
ких грузов.

Нам нужно перенаправить 
физически поставки более 1 
млн баррелей нефти в сутки 
с европейского рынка в Ази-
атско-Тихоокеанский регион 
(АТР), отмечает политолог Геор-
гий Бовт. По его словам, к кон-
цу сентября у нас был сфор-

мирован большой теневой флот 
танкеров для перевозки россий-
ской нефти. Но все равно к тому 
моменту не хватало около 100 
танкеров для транспортировки 
всех объемов нашего нефтяного 
экспорта.

Такие суда есть у стран Ближ-
него Востока, Китая и Индии, 
которые наверняка захотят за-
работать на транспортиров-
ке российской нефти. Сложнее 

со страховкой. Международ-
ные перевозки нефти страхова-
лись на условиях P&I (защита и 
компенсация убытков). Основ-
ная часть грузов страховалось в 
Великобритании у International 
Group of P&I Club. Обеспечить 
такую страховку танкерам с на-
шей нефтью сейчас российские 
компании не смогут, по поли-
тическим причинам. Этим, ко-
нечно, будут пользоваться. Как 
отмечает Бовт, Турция уже объ-

явила о том, что будет требовать 
с проходящих проливы Босфор 
и Дарданеллы нефтяных танке-
ров подтверждающее письмо от 
страховых компаний о предо-
ставлении судну услуг P&I.

Едва ли Анкара полностью 
закроет проливы для всех на-
ших судов, но увеличить при-
влекательность турецкого рын-
ка для российских компаний 
она сможет. Уже сейчас экспорт 
нефтепродуктов из Турции в 
Европу вырос на 85%. Так нара-
стить производство топлива в 
стране удалось за счет поставок 
дешевой российской нефти, по-
высивших конкурентоспособ-
ность турецких нефтепродук-
тов, считает Бовт.

Но, как отмечает Маслов, 
сейчас турецкие нефтеперера-
батывающие заводы (НПЗ) уже 
работают на предельных мощ-
ностях. Ряд компаний анонси-
ровали строительство новых 
НПЗ, но все это проекты следу-
ющих 5—10 лет.

И здесь важно, будет ли Евро-
па обходить свои собственные 
запреты и приобретать нашу 
нефть через серые схемы или 
предпочтет закупать сырье из 
других стран. По мнению Бовта, 

Европа достаточно уперта, что-
бы отказаться от российской 
нефти даже в ущерб собствен-
ной экономике. Она будет заку-
пать сырье на Ближнем Востоке, 
пусть даже это окажется значи-
тельно дороже.

Иначе считает Маслов. Ско-
рее всего, ЕС продолжит ску-
пать российскую нефть, если 
это не вызовет репутационных 
потерь и проблем с законами, 
уточняет он.

Как сообщил «РГ» источник 
в отрасли, трейдеры вряд ли уй-
дут от соблазна перепродажи 
российского сырья европей-
ским потребителям. Тем более 
что российские экспортные сор-
та нефти близки по своим физи-
ко-химическим характеристи-
кам бенчмарку (эталонные сор-
та) из других стран и регионов: 
например, Urals близок по со-
держанию серы (1,7%) и плот-
ности (31,7 API; чем выше число 
API, тем ниже плотность к сор-
ту Upper Zakum из ОАЭ (1,84%; 
33,9 API), а Siberian Light (0,57%, 
34,8 API) — к казахстанскому 
сорту CPC (0,54%, 34,8 API).  
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На вкус и цвет 
названия нет

Так,  весной наибо-
лее заметное сужение 
ассортимента произо-

шло в бытовой химии и косме-
тике — почти на 23%, но оно было 
кратковременным, говорит Ка-
раваев. В итоге доля отечествен-
ных средств для стирки вырос-
ла в два раза, минимум до 40%. 
Например, «Магнит» вывел по-
чти 400 российских новинок в 
этой категории,  «Лента» расши-
рила линейку турецких средств 
для стирки, Х5 Group и «Ашан» 
развивают линейки собственных 
торговых марок. 

Сегмент СТМ вырос с начала 
года более чем вдвое, и в среднем 
его доля достигает 16—20%, от-
мечает Караваев. Ретейлеры вы-
водят на рынок свои косметику, 
бытовую химию, кондитерские 
изделия, готовые блюда .

«Сегодня на рынке сложи-
лись благоприятные возможно-
сти для выхода на рынок новых 
отечественных брендов», — счи-
тает эксперт. При этом кабмин 
выделил 500 млн рублей суб-
сидий на рекламу российских 
брендов на федеральном ТВ. 

По количеству товарных по-
зиций есть некоторый недоста-
ток. Но он не так заметен, как 
изменение предпочтений поку-
пателей внутри категорий — по-
требители все чаще выбирают 
недорогие продукты, говорит 
Востриков. Инфляция и снижа-
ющиеся располагаемые дохо-
ды усиливают тренд на эконо-
мию среди потребителей, отме-
чают в NielsenIQ. Одним из яр-
ких примеров стала категория 
круп: по сравнению с пиком в 
период начала пандемии (март 
2020) в марте 2022 года суще-
ственно выросли продажи круп 
эконом-сегмента (+ 17,8%), в то 
время как продажи премиаль-
ных брендов значительно сни-
зились (- 11%). В структуре про-
даж яиц с января по сентябрь 
единственным растущим сег-
ментом стали яйца второй кате-
гории (+ 11,3%), то есть товары 
с самой низкой ценой. Похожий 
тренд наблюдается в молоке и 
сметане, где самыми растущи-
ми сегментами стала более де-
шевая продукция с небольшой 
степенью жирности.  
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В двух городах цены 
остались прежними. 
Наибольший рост, по 

данным портала «Мир квартир», 
был в Новокузнецке (+4,3%), 
Сочи (+3,2%), Краснодаре 
(+2,1%). Самое заметное сни-
жение цен произошло в Грозном 
(–6,8%), Мурманске (–4,1%), 
Москве (–3,9%), Севастопо-
ле (–3%). В результате Москва 
вновь уступила Сочи первенство 
по цене «квадрата». В столице он 
стоит 318 230 рублей, тогда как 
в Сочи — 326 315 рублей. В сред-
нем по России новое жилье за 
октябрь  подорожало — на 2,8%.  

Рост с начала года еще бо-
лее впечатляющий — на 25,9%, 
сообщает портал. Подешевели 
новые квартиры только в Мур-
манске (на 9%) и Грозном (на 
3,4%). Самый серьезный рост — 
во Владикавказе (+34,2%), Бар-
науле (+33,4%), Чите (+32,9%). 
Наименьший — в Москве, всего 
2,4%. 

На вторичном же рынке бьет 
рекорды количество объявле-
ний о срочной продаже. Их доля  
достигла максимальных за по-
следние три года 4%, тогда как 
еще в марте была 2,8%, отме-

чают эксперты «Циан.Анали-
тики». Больше всего срочных 
продаж среди крупных городов 
в Махачкале (13,7%), Ставро-
поле (7,8%), Набережных Чел-
нах (6,7%), Краснодаре и Росто-
ве-на-Дону (6,3—6,4%).

Продавцы вторички сни-
жают цены в объявлениях на 
5—8% за срочную продажу. Наи-
большие дисконты — опять же 
в Махачкале, в среднем 13%. 
На существенные скидки гото-
вы и продавцы в Екатеринбур-
ге (11,2%). Во Владивостоке 
скидки в среднем около 10,5%, 

хотя срочных объявлений здесь 
крайне мало, около 1%. 

Каждое десятое «срочное» 
объявление — про квартиры в до-
мах 2021 года постройки. Это го-
ворит о том, что среди продав-
цов немало инвесторов, которые 
стремятся вывести ранее вло-
женные средства, отмечают экс-
перты. При этом снижение цены 
почти не влияет на срок поиска 
покупателя. «Срочные» квар-
тиры со скидками продаются в 
среднем за 120 дней, тогда как 
в целом по рынку срок продажи 
жилья — 129 дней.  

Поставили уценки
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ТЕХНОЛОГИИ 
На евразийском 
пространстве готовят базу 
для платежной системы

Рассчитывают 
на финансы

Евгений Гайва

Собственная платежная система может появиться на 
евразийском пространстве. Банк России совместно с ре-
гуляторами стран Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС) пока планирует проработать возможные вари-
анты пилотных проектов с использованием открытых 
программных интерфейсов (Application programming 
interface, API) для трансграничного обмена данными и 
других финансовых операций. Эксперты полагают, что 
API позволит повысить конкуренцию, а затем на этой 
основе может быть внедрена система платежей. 

Планы заявлены в концепции ЦБ РФ о внедрении 
открытых API на финансовом рынке. Документ опуб-
ликован на сайте российского регулятора. До 9 дека-
бря еще идет сбор предложений, пояснили в ЦБ. 

Открытые API — это программные интерфейсы, кото-
рые обеспечивают возможности цифрового обмена дан-
ными с поставщиками услуг (с согласия клиента) и кли-
ентами в рамках предоставления финансовых услуг.

Предполагается, что участники рынка будут обме-
ниваться данными на единых принципах. То есть будет 
установлен единый формат данных, состав сведений, 
совместно будут решаться вопросы информацион-
ной безопасности при взаимодействии банка и дру-
гих организаций, отмечают в одной из финансовых 
компаний.  Это открывает возможности для взаимного 
обогащения данными клиентов с их согласия. «Банк 
России планирует совместно с регуляторами стран 
ЕАЭС проработать возможные варианты для пилот-
ных проектов на пространстве ЕАЭС в целях апроба-
ции платежных стандартов, а также трансграничного 
обмена данными с использованием открытых АPI для 
иных финансовых операций», — говорится в докумен-
те. Использование технологии открытых API являет-
ся перспективным направлением для трансгранично-
го взаимодействия 
в ЕАЭС. Все члены  
союза подтвержда-
ют интерес к изуче-
нию этого инстру-
мента, отмечают в 
ЦБ РФ.

В 2021 году Банк 
России и финан-
совые регуляторы 
ЕАЭС уже провели 
трансграничный пи-
лотный проект по 
использованию тех-
нологии открытых 
API, в ходе которого банки-участники обменивались ин-
формацией о расположении и графике работы клиент-
ских офисов, банкоматов, а также о курсах националь-
ных валют. В пилотном проекте приняли участие 13 фи-
нансовых организаций из всех стран ЕАЭС.

В первую очередь обязательный характер внедре-
ния открытых API предполагается распространить на 
крупнейших игроков рынка. До 2024 года Банк России 
предлагает установить рекомендательный характер 
использования стандартов открытых API.

Внедрение обмена данными с использованием 
открытых API должно способствовать развитию кон-
куренции. При этом возможность использовать такой 
обмен данными напрямую зависит от технологиче-
ской готовности участников рынка. 

Безусловно, речь идет о создании альтернативных 
западным платежных систем, в том числе обращения 
цифровых активов, считает декан факультета цифро-
вой экономики и массовых коммуникаций Московско-
го технического университета связи и информатики 
Сергей Гатауллин. По его словам, предполагается со-
здать финансовый модуль для взаимодействия бизне-
са, граждан и государства под контролем государства.

Развитие открытых API может позволить физиче-
ским лицам в будущем получать финансовые услуги от 
банка любой страны ЕАЭС, добавляет представитель 
одной из компаний—участниц финансового рынка. 
«В перспективе открытые API усилят конкуренцию на 
финансовом рынке. С помощью открытых интерфей-
сов можно повысить качество клиентского сервиса и 
сократить время вывода решений на рынок», — поясня-
ет собеседник «РГ».

Инициативу Банка России по внедрению открытых 
API на финансовом рынке можно рассматривать и как 
превентивную меру ограничения влияния технологи-
ческих гигантов. Они могут при встраивании финан-
совых модулей в свои экосистемы монополизировать 
финансовый рынок национальной цифровой эконо-
мики и стать крайне сложно регулируемыми государ-
ством, замечает Гатауллин.

Политика открытых API обеспечит доступ широко-
го круга компаний, в том числе представителей малого 
и среднего бизнеса, к данным других игроков. Значит, 
будет усиливаться конкуренция. Потребители полу-
чат более качественные и разнообразные финансовые 
услуги, считают эксперты.

Есть в этом процессе выгода и для государства  в 
виде контролируемого развития финансовой инфра-
структуры цифровой экономики с учетом потенциала 
влияния технологических гигантов. В целом политика 
открытых API выглядит вполне своевременной. Рис-
ки, аналогичные финансовому сектору, существуют в 
телекоме, медиабизнесе, ретейле, e-commerce.  

Усилится конку-
ренция, для потре-
бителей расши-
рится спектр 
качественных 
финансовых услуг 

ПОДДЕРЖКА 

Программу льготного 
автокредитования 
продлили на 2023 год

Едем дальше

Михаил Загайнов

Программу льготного автокредитования в России про-
длили на 2023 год. Об этом сообщили в минпромторге. 

«В настоящее время подать заявление о предостав-
лении субсидии можно до 20 декабря 2022 года, срок 
выдачи банками льготных кредитов продлен, соответ-
ственно, до 19 декабря 2022 года. После этого програм-
ма будет возобновлена кредитными организациями 
1 января 2023 года», — уточнили в министерстве 
(цитата по ТАСС).

На начало ноября в России по программе льготно-
го кредитования было продано 34,1 тыс. автомобилей. 
Программа льготного кредитования предусматрива-
ет возможность получения скидки 20% (для регионов 
Дальневосточного федерального округа — 25%). Стои-
мость автомобиля — до 2 млн рублей.  

А К Ц Е Н Т

Россия уже сформировала большой 
танкерный флот для экспорта нефти

С большой вероятностью потолок 
установят на сегодняшнем уровне 
цены нашей нефти или чуть ниже.
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СЫРЬЕ  
В Европе 
решили 
ограничить 
цены на газ

ВЫШЕ НЕКУДА

Сергей Тихонов

Еврокомиссия (ЕК) предложила 
ввести предельные цены на газ — 
275 евро за МВт/ч, продавае-
мый через нидерландский хаб 
(точка торговли газом) TTF. Это 
приблизительно соответствует 
2900 долларов за тысячу кубо-
метров. Также ЕК готовится вве-
сти индикативную (точку отсче-
та для других цен) цену на сжи-
женный природный газ (СПГ).

Сразу же бросается в глаза 
очень высокий потолок цены 
для газа в Европе. Сейчас на TTF 
газ стоит чуть выше 1100 долла-
ров за тысячу кубометров. Если 
в ЕК думают о будущем, то такое 
решение означает, что они ждут 
сильного роста цен в будущем.

Впрочем, возможно реше-
ние ЕК вызвано не прогнозами, 
а желанием не потерять лицо в 
уже безвыходной ситуации. На-
помним, первоначальная идея 
ЕК была в ограничении цен на 
российский газ. От нее при-
шлось отказаться, поскольку 
стало ясно, что эта мера приве-
дет лишь к остановке поставок 
из нашей страны.

Следующим шагом ЕК стала 
попытка обсудить максималь-
ные цены на газ с другими экс-
портерами, что тоже не увенча-
лось особым успехом. Напри-
мер, в Норвегии заявили, что не 
будут поставлять газ по неры-
ночным ценам.

Новое предложение ЕК с та-
ким высоким потолком позво-
лит заявить о том, что предель-
ные цены введены, но это фак-
тически никак не затронет по-
ставщиков. Газ по такой цене не 
конкурентоспособен. Не только 
с углем, но и самими дорогими 
возобновляемыми источника-
ми энергии. В ЕК предложили, 
чтобы новая мера вступила в 
силу с 1 января 2023 года.

Для России это нововведение 
ничего не меняет. Максималь-
ная цена очень высока. К тому 
же сейчас наши поставки газа в 
Европу идут только по «Турец-
кому потоку» и транзитом через 
Украину. По действующим до-
говорам цены этих поставок не 
привязаны к котировкам на ни-
дерландском хабе.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Волонтерам 
прописали 
правила 
нахождения 
в зонах ЧС

СПАСЕНИЕ 
ПО ПЛАНУ
Тимофей Борисов

Всем работающим в зоне ЧС до-
бровольным спасателям необ-
ходима регистрация в МЧС. 
О них должны быть известны 
все личные данные, данные ро-
дителей, телефоны, электрон-
ная почта и адрес проживания. 
Такие новые правила вступи-
ли в силу с принятием соответ-
ствующего ГОСТа.

Он принят впервые и регла-
ментирует все действия и по-
ведение волонтеров, работаю-
щих в зонах ЧС. Такие правила 
понадобились для того, чтобы 
сберечь жизни и здоровье не-
профессиональных помощни-
ков, которые по зову сердца пы-
таются помочь профессиона-
лам ликвидировать те или иные 
бедствия. 

Неорганизованные добро-
вольцы — так в МЧС зачастую 
называют волонтеров — неред-
ко прибывают на место проис-
шествия первыми. Это, как пра-
вило, местные жители. Они мо-
гут вовремя оказать значитель-
ную помощь.

Но, с другой стороны, по-
скольку они не профессиональ-
ные спасатели, то могут даже в 
какой-то момент и мешать со-
трудникам МЧС ликвидиро-
вать последствия бедствия. 

Во ВНИИ ГОЧС, где и гото-
вили эти правила, считают, что 
внедрение стандарта позволит 
повысить эффективность и без-
опасность добровольцев за счет 
адекватного распределения за-
дач, организации их взаимо-
действия с профессиональны-
ми спасателями и обеспечения 
безопасности труда при оказа-
нии помощи пострадавшим в 
чрезвычайных ситуациях.

Документ определяет также 
порядок страхования волонте-
ров. Кроме того, в нем подчерки-
вается, что порядок их участия в 
оказании помощи в зоне ЧС дол-
жен быть определен и спланиро-
ван сотрудниками МЧС.  
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ПЕРСПЕКТИВЫ Быстро вылечить растения, удивить научным перформансом и порадоваться снегу 

Формула скорости

Роман Кияшко 

Г
орнолыжный курорт 
на Эльбрусе 19 ноября 
открыл склоны для лю-
бителей зимних видов 
спорта. Те, кто следит 
за акциями курортов, 
этой зимой удастся ка-
таться даже дешевле, 
чем в прошлом году.

До 30 ноября на популяр-
ные тарифы действует скид-
ка 15 процентов. Ски-пасс для 
взрослого на день катания на 
Эльбрусе и в Архызе обойдется 
примерно в 2700 рублей, детям 
— 1600 рублей. В «Ведучи» цены 
ниже — 600 рублей для взросло-
го и 450 рублей для детей.

В этом году курорт «Эль-
брус» начал переход на «циф-
ру». Пользоваться канатными 
дорогами можно без одноразо-
вых пластиковых карт. На са-
мую высокогорную смотро-
вую площадку страны туристы 
попадают по QR-коду на экра-
не смартфона или бумажном 
чеке. Опция доступна тем, кто 
покупает билет на один подъ-
ем до станции «Гарабаши» и 
спуск вниз. Турбилет от стан-
ции «Азау» до «Гарабаши» 
можно оплатить с помощью 
банковской карты, в том числе 
платежной системы «Мир». Для 
этого достаточно приложить ее 
к турникету. Ограничений по 
числу покупок на одну карту 

нет. Но для приобретения дет-
ского или льготного билета надо 
все же обратиться в кассу.

Канатные дороги и техника 
на курортах прошли необходи-
мое обслуживание, обеспечены 
запасом комплектующих, сооб-
щил глава Кавказ.РФ Хасан Ти-
мижев. Также успешно прошло 
тестирование системы опове-
щения и мониторинга. Ее раз-
вернули на горе. И оснастили 
спасателей Эльбрусского вы-
сокогорного поисково-спаса-
тельного отряда МЧС и курор-
та «Эльбрус». Оборудование 
для беспроводной связи, про-
граммный комплекс, порта-
тивные кнопки SOS и саму ав-
тономную поисковую систему 
предоставил российский раз-
работчик.

Переносное устройство ту-
рист может взять в аренду или 
приобрести в собственность. 
Благодаря беспроводной сети 
при активации режима SOS 
прибор передаст оперативно-

му дежурному сигнал с точ-
ным местоположением челове-
ка даже из глубины ледниковой 
трещины или скального разло-
ма. Прибор поможет обнару-
жить пропавшего и тогда, когда 
режим SOS не был активиро-
ван. Специальная автономная 
поисковая система позволит 
найти пострадавшего с верто-
лета, если он покинул зону по-

крытия сети. Время работы ма-
ячка на встроенной батарее до 
70 часов.

Вслед за Эльбрусом скло-
ны для катающихся откроет 
«Архыз». Там сезон начнется 1 
декабря сразу на двух склонах 
курорта — Северном и Южном. 
Другой курорт — чеченский «Ве-
дучи» приглашает кататься 
уже сейчас, так как там сезон 
не заканчивается круглый год 
благодаря трассе с искусствен-
ным покрытием. Минувшим ле-
том здесь тренировались гор-
нолыжные сборные. Трассы 
получили хорошие отзывы от 
тренеров и команд. «Спорт-
смены подтвердили, что после 
дня-двух катания удается пере-
настроиться. Снежить учеб-
ный и детский склоны начнем 
позднее», — отметил Тимижев.  

Денис Гонтарь,
Инесса Суворова

К
алининград стал самым 
ярким местом притяже-
ния для петербурженки 

Анастасии Горбачевой. Из всех 
городов, где ей, как финалистке 
Всероссийской олимпиады сту-
дентов «Я — профессионал», 
предложили побывать, она вы-
брала этот город. Приехали 
сюда и другие победители.

Западный эксклав стал пер-
вым регионом России,  где 
стартовала новая программа 
развития научно-популярно-
го туризма для молодежи. Пер-
вая научная смена заверши-
лась в конце прошлой недели. 
В нее попали победители и фи-
налисты конкурсов Российско-
го общества «Знание» и феде-
ральной платформы «Россия —  
страна возможностей». Такие 
научные каникулы для ребят 
бесплатные: стоимость поездки 
организаторы оплатили за счет 
средств нацпроекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства».  

Свой первый день в Кали-
нинградской области они про-
вели на борту судна «Витязь», 
где расположились 14 науч-
но-исследовательских лабора-
торий. Участники проекта по-

общались с учеными в нефор-
мальной обстановке, после чего 
на мастер-классах научились 
вязать морские узлы и ориен-
тироваться на открытой воде. 
«Несмотря на то, что я больше 
люблю природные достоприме-
чательности, маршрут в Музее 
Мирового океана меня впечат-
лил», — рассказала Анастасия 
Горбачева. Ребята увидели ле-
гендарные глубоководные аппа-
раты «Мир-1» и Picses-VII. 

Следующей точкой марш-
рута стала Куршская коса. Там 
участники программы науч-
но-популярного туризма как 
раз знакомились с необычным 
природным ландшафтом наци-
онального парка, с уникальной 
флорой и фауной. Особое вни-
мание они  уделили проблемам 
экологии и сохранению песча-
ных дюн. 

История Насти и ее друзей 
по первой научной смене в Ка-

лининградской области — яр-
кий пример того, как можно пу-
тешествовать по стране за счет 
своих знаний и активности. Ну 
и немного упорства тоже не по-
мешает. Дело в том, что нынеш-
ний сезон олимпиады «Я — про-
фессионал» в послужном сту-
денческом списке Анастасии 
уже пятый. Как призналась сама 
финалистка, в первой попытке, 
четыре года назад, она получила 
всего два балла из 100 возмож-
ных. А еще в этом году Анастасия 
Горбачева является одним из 45 
амбассадоров олимпиады «Я — 
профессионал» по всей стране. 
Что вполне закономерно. Кому 
как не ей, прошедшей путь от 
полного провала до прекрасной 
победы, привлекать к этому но-
вых участников, рассказывать 
студентам обо всех этапах со-
стязания, его подводных камнях 
и попутном ветре.  А также о воз-
можностях, которые открыва-
ются перед ее участниками.  

Сейчас Анастасия учится в 
одной из Петербургских маги-
стратур. Изучает бизнес-инжи-
ниринг и присматривается к 
крупным успешным компани-
ям, в которых хотела бы начать 
строить свою карьеру. Кто зна-
ет, может, эта компания найдет-
ся в Калининграде. 

А К Ц Е Н Т

Более 40 вариантов для зимних путеше-
ствий — от Калининграда до Камчатки — 
можно выбрать на национальном тури-
стическом портале Russia.Travel

ИЗОБРЕТАТЕЛИ

СТРЕМИТЕЛЬНЫЙ БОЛИД

Михаил Сухарев,
Татьяна Тюменева

Всего за четыре секунды  
Quattro разгоняется до 100 ки-
лометров в час. Этот уникаль-
ный гоночный автомобиль 
спроектировали и собрали сту-
денты инженерно-гоночной ко-
манды Санкт-Петербургского 
политехнического универси-
тета Петра Великого. В Став-
ропольском государственном 
аграрном университете разра-
ботали тоже уникальную диа-
гностику растений в поле.

Эти успехи во многом ста-
ли возможны и благодаря про-
грамме «Приоритет 2030», в 
которой участвуют  ведущие 
вузы страны (нацпроект «Нау-
ка и университеты»). 106 уни-
верситетов ежегодно получают 
грант на развитие высшего об-
разования в размере 100 мил-
лионов рублей, а 45 из них до-
полнительно и специальную 
часть гранта на проведение 
прорывных исследований и со-
здание важных разработок.

Как рассказал студент Выс-
шей школы автоматизации и 
роботизации Политеха Алек-
сей Фиронов, Quattro — не пер-
вая разработка.  Для участия в 
Formula Student Russia ребята 
ежегодно создают машину с но-
выми инженерными решения-
ми. И именно гоночную — чтобы 
принять участие в соревнова-
ниях. В проекте участвуют 25 
студентов с разных направле-
ний вузовской подготовки. Это 
важно: по «легенде» соревно-
ваний команда — это малень-

кая автомобилестроительная 
компания с мелкосерийным 
производством. 

Quattro — венец командного 
многолетнего творчества. Пре-
имущество его перед прежними 
моделями — системы телемет-
рии и  мультифункциональное 
рулевое колесо. Во время заез-
да пилот видит данные о состо-
янии болида, что увеличивает 
грамотность управления и по-
вышает шансы прийти к фини-
шу первым. 

В Ставропольском государ-
ственном аграрном универси-
тете — свое изобретение. Оно 
помогает  быстро и безопасно 
произвести диагностику расте-
ний в поле. Делается это при по-
мощи спектрометра и другого 
эксклюзивного оборудования. 

«Такие работы обычно вы-
полняют в лабораториях. Это 
трудоемко и энергозатратно», 
— объяснил врио ректора Влади-
мир Ситников.  А новый метод 
позволяет «просканировать» 
растение, не срезая. И с помо-
щью ноутбука за пару часов 
получить результаты. При тра-
диционных методах на это ухо-
дит до пяти дней. Так что теперь 
специалисты смогут предоста-
вить агрономам полную инфор-
мацию о состоянии растений, 
что необходимо для выращива-
ния качественного урожая.

Еще одна перспективная 
разработка — в Пермском наци-
ональном исследовательском 
политехническом университе-
те. Здесь   создали математиче-
скую модель для производства  
лекарств в космосе.  

НАУКА

ЛЕКЦИИ ПРОШЛИ В «КОСМОСЕ»

Ирина Никитина

На «мегагрант» нацпроекта 
«Наука и университеты» мо-
лодежный театральный центр 
«Космос» и Антропошкола Тю-
менского госуниверситета ор-
ганизовали специальную лабо-
раторию и выпустили четыре 
комбинированные истории.

«В этом проекте сошлись ин-
тересы всех сторон, иначе бы 
он не получился, — рассказыва-
ет руководитель Антропошко-
лы Тюменского госуниверси-
тета Александр Сорокин. — Уче-
ным захотелось поделиться с 
общественностью своими ис-
следованиями, но в популяр-
ных форматах, на разговорном 
языке. Одновременно у теат-
ральной команды был запрос 
на необычный контент с науч-
ной составляющей. А у самих 
тюменцев — интерес к темам па-
мяти, идентичности, анализу 
событий». 

Сначала преподаватели Ан-
тропошколы прочитали лекции. 
Затем театральные режиссеры 
выбрали себе в пару ученого. Ка-
милла Генералова и Таля Горева 
из арт-группы KREATORZ заце-
пились за тему доцента Рами-
ны Абиловой «Невидимое види-
мое» про судьбу казанского ап-
текаря-фотолюбителя Арноль-
да Бренинга. Задачей девушек 
было убедить зрителей, что лек-
ция — не всегда скучно-рамочно. 

А доцент Александр Фокин 
и режиссер Марина Деликат-
ная обыграли тему памяти о 
событиях и явлениях через го-
родские локации. В здании МТЦ 
«Космос» показывали перфо-
лекции. «За три часа показов ни 
один зритель не покинул зал», 
— подытожил Фокин. Экспери-
мент настолько поразил публи-
ку, что организаторам предло-
жили довести одну из перфо-
лекций до уровня полноценно-
го спектакля.  

ГОСУСЛУГИ

БЕЗ ПРАВА НА ВОЛОКИТУ

Юрий Гень

На портале госуслуг появился 
новый сервис, который упро-
стит жизнь миллионам наших 
граждан. Называется он «Поде-
литься документом». 

И  позволяет в несколько 
кликов создать и отправить 
себе или другому пользователю 
через электронную почту или 
мессенджер почти любые нуж-
ные материалы — скриншоты 
паспорта, СНИЛС, ИНН, охот-
ничьего билета и многих дру-
гих  документов.

Сегодня на госуслугах до-
ступно больше 29 тысяч элек-
тронных сервисов. Мобиль-
ным приложением пользуются 
более 70 миллионов человек.  
При этом в соответствии с нац-
проектом «Цифровая экономи-
ка» 95 процентов государствен-
ных услуг к 2030 году переве-
дут в электронный вид. 

Уже сейчас ежедневно мил-
лионы людей заходят на сайт 
госуслуг (или в мобильное при-
ложение), чтобы оплатить ав-
томобильный штраф, записать-
ся к врачу, получить справку, 
оформить паспорт. Новый сер-
вис «Поделиться документом» 
стал логичным продолжением 
этого тренда. 

«Устранение цифрового не-
равенства по всей стране поз-
волило обеспечить доступность 
госуслуг и сервисов в электрон-
ном виде для граждан и орга-
низаций, — отмечает вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко. — 
Правительство России будет и 
дальше оперативно принимать 
необходимые точечные меры, 
оказывать адресную помощь 
важнейшим отраслям и сегмен-
там рынка для стабилизации и 
поддержания технологическо-
го развития страны». 

Получать электронные услу-
ги в режиме онлайн могут жи-
тели любого края, области или 
республики в России. В регио-
нах в цифровой формат переве-
ли сотни услуг, которые прежде 
были доступны только офлайн 
— то есть после того, как отсто-
ишь долгую очередь в кабинет. 
Теперь же все нужные докумен-
ты можно оформить за своим 
компьютером за пять минут. 

Например, в Краснодарском 
крае в цифровой формат с ноя-
бря перевели 106 услуг: 68 — го-
сударственных и 38 — муници-
пальных. На практике это очень 
большой список. Есть в нем та-
кие услуги: «выдача охотничье-
го билета», «назначение еже-
месячных денежных средств на 
содержание ребенка, находя-
щегося под опекой», «выдача 

разрешений на строительство 
объектов капитального строи-
тельства», «предоставление 
компенсации расходов на упла-
ту взносов на капитальный ре-
монт», «выдача удостоверения 
«Ветеран труда»», «лицензиро-
вание розничной продажи ал-
когольной продукции». И это 
далеко не всё. 

Если раньше получать та-
кие услуги надо было только 
лично, приехав в соответству-
ющее ведомство, то теперь до-
статочно несколько минут по-
щелкать клавиши на компью-
тере, а то и вовсе — в мобильном 
приложении. Почему именно 
эти услуги перевели в онлайн, 
«РГ» рассказали в департамен-
те информатизации и связи 
Краснодарского края: если на 
оказание услуги от граждан по-
ступило 100 тысяч заявлений 
и более, то она считается соци-
ально значимой. И переводит-
ся в цифровой формат, чтобы 
людям было проще ей пользо-
ваться. «Конечным итогом этой 
работы должен стать отказ от 
бумажной волокиты и полный 
переход на цифровой формат 
оказания услуг государством, 
регионом, муниципалитетом», 
— пояснил руководитель де-
партамента Станислав Заваль-
ный.  

На Кубани в онлайн перевели 106 государственных и муниципальных услуг. 
Среди них — оформление пособия на ребенка, разрешения на стройку.

Среди создателей этого чудо-болида — студенты разных специальностей. 
По легенде конкурса — команда работает как небольшой автозавод. 
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На Эльбрусе любители «горных катаний» в этом году смогут воспользоваться новой системой безопасности. Речь идет о переносном устройстве, 
которое можно взять в аренду или приобрести в собственность. Благодаря беспроводной сети при активации режима SOS прибор передаст 
оперативному дежурному сигнал с точным местоположением человека, причем даже из глубины ледниковой трещины или скального разлома.

ТУРИЗМ

ЗИМНИЙ ОТДЫХ НА ЭЛЬБРУСЕ СТАЛ БЕЗОПАСНЕЕ

ПУТЕШЕСТВИЯ

ПОБЕДИТЕЛИ ОТПРАВИЛИСЬ В КАЛИНИНГРАД

Справка «РГ»
Раньше всех зимний сезон открылся на горнолыжном курорте «Шере-

геш». Здесь с 11 ноября трассы и склоны готовы принимать туристов. 

Зимний сезон продлится до мая. 

На Шерегеше 15 трасс — от зеленых до черных. Заработали горнолыж-

ные курорты и в Мурманской области. 

Накануне зимнего сезона национальный туристический портал Russia.

Travel нацпроекта «Туризм и индустрия гостеприимства» подготовил бо-

лее 40 вариантов для путешествий — от Калининграда до Камчатки. 

На портале в специальном разделе «Идеи и маршруты зимних путеше-

ствий» туристы могут выбрать для себя варианты для снежного отдыха. 

Например, подготовлен полный гид с информацией о горнолыжных ку-

рортах и комплексах в России. А их в нашей стране —  более 150 от Сочи 

до Камчатки. 

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ

Пять минут вместо трех дней
Корреспондент «РГ» решил проверить, как работают услуги в онлайн на 

практике. Вдруг есть нестыковки? Вот, например, самое простое: офор-

мить получение того же охотничьего билета в цифровом формате.

Раньше для этого надо было собрать кучу документов и лично отнести 

их в соответствующее отделение регионального министерства природ-

ных ресурсов, отстоять в очереди, дождаться ответа и через несколько 

дней еще раз прийти уже за самим охотничьим билетом. Словом, иногда 

и два-три дня уходило. 

Захожу на госуслуги. Где искать нужный мне раздел — не знаю, поэтому 

задаю вопрос роботу Максу, который маячит в правом нижнем углу на 

портале. Он мне выдает несколько вариантов ответов. Выбираю нуж-

ный. Теперь захожу в форму подачи заявления — там, оказывается, за-

полнять ничего не нужно. Все строки автоматически забиты моими дан-

ными из профиля. И паспорт, и фото, и все справки. Остается только на-

жать кнопку «отправить заявление». Щелкаю по ней… И все? Да.

На электронную почту приходит уведомление, что заявление принято. 

На следующий день — письмо с описанием, когда можно забрать охотни-

чий билет. А я-то настроился, что  придется, как обычно, звонить, писать, 

идти… В итоге все равно потратить кучу времени. Зря настроился! Все 

случилось стремительно быстро. Пять минут  — и свободен.

Если на оказание 
услуги от граждан 
поступило 100 
тысяч заявлений, 
то ее переводят 
в цифровой 
формат

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

воспользовались новым серви-

сом «Поделиться документом» 

в мобильном приложении пор-

тала госуслуг, которое развива-

ется в рамках нацпроекта 

«Цифровая экономика». Здесь 

доступны более 29 тысяч элек-

тронных сервисов, а количе-

ство пользователей приближа-

ется к ста миллионам человек.
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Продолжение следует

В правительстве Калининградской области подчеркнули, что хотят сде-

лать из региона своеобразный центр научно-популярного туризма. 

Маршрут будет постепенно пополняться новыми объектами. О своем 

желании участвовать в проекте уже заявили Балтийский федеральный 

университет имени Иммануила Канта, судостроительный завод «Ян-

тарь» и индустриальный парк «Храброво». 

«Новую программу считаем очень важной и нужной инициативой, кото-

рая станет особенно востребованной среди молодежи. Только таким 

нестандартным способом можно сегодня привлечь молодых людей в 

науку. А ведь именно за ее развитием — наше будущее. Поэтому так 

важно, чтобы перспективные ученые горели своей работой, понимали 

ее важность и необходимость», — отметил губернатор Калининградской 

области Антон Алиханов.  

Напомним, что в десятку пилотных регионов, где россияне смогут по-

знакомиться с деятельностью отечественных исследователей и науч-

ной инфраструктурой, помимо Калининграда, вошли Москва и Мо-

сковская область, Санкт-Петербург, Краснодарский край, Амурская, 

Иркутская, Калужская, Нижегородская и Новосибирская области.

СПРАВКА «РГ»

В мировом рейтинге по объему научных исследований и разработок 

Россия находится на 9-м месте. Молодые перспективные ученые могут 

работать над актуальными задачами в современных лабораториях. 

В стране их сейчас 500. До 2024 года планируется открыть еще 400 мо-

лодежных лабораторий, где не менее 2/3 исследователей будут младше 

39 лет. Благодаря конкурсу «мегагрантов» создают лаборатории под ру-

ководством ведущих ученых.

Также по нацпроекту «Наука и университеты» проводят конкурсы. Один 

из них — «Наука. Территория героев», в котором участвуют школьники 

5—11-х классов и студенты. 

Сейчас идет Всероссийский детский научно-популярный конкурс «Зна-

ешь? Научи!» для учеников 1—11-х классов.  Надо записать научно-попу-

лярное видео и опубликовать его на сайте nauka.homo-science.ru. Рабо-

ты принимают до 11 января 2023 года. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
задержала 68 подпольных 
оружейников в 31 регионе

От пистолетов 
до миномета

Иван Егоров

ФСБ продолжает проводить по всей стране оператив-
ные мероприятия против нелегальных оружейников и 
подпольных торговцев оружием.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ России, за октябрь во взаи-
модействии с МВД и Росгвардией ликвидирована 31 
подпольная оружейная мастерская и задержаны 68 
нелегальных оружейников в 31 регионе. На кадрах 
оперативного видео показано задержание двух моло-
дых людей, в маши-
не которых были 
обнаружены писто-
леты. А также за-
держание нелегаль-
ных оружейников 
на горной дороге в 
Северной Осетии 
и ряд жестких за-
держаний в других 
регионах. Один из 
«мастеров» на опе-
ративных кадрах 
показывает специ-
альные устройства 
для переделки стартовых пистолетов в боевые. Пока-
заны и настоящие «коллекции» из старого советско-
го и немецкого оружия, клинков, касок, снарядов и 
мин времен войны, которые заботливо собирали под-
польщики.

Задержания прошли в Москве, Санкт-Петербурге, 
Севастополе, Ингушетии, Мордовии, Северной Осе-
тии, Хакасии, Кемеровской, Архангельской, Белго-
родской и других областях России.

По данным ЦОС, всего из незаконного оборота изъ-
ято 304 единицы огнестрельного оружия отечествен-
ного и иностранного производства. В том числе такие 
редкие образцы, как, например, противотанковое ру-
жье образца 1941 года «ПТРД», а также 3 пулемета 
«ШКАС», «MG-34», «МО-15». В подпольных мастер-
ских и схронах были обнаружены и современные бое-
вые образцы — в частности, 22 автомата Калашникова 
разных серий. Кроме того, были изъяты 14 пистоле-
тов-пулеметов «ПЛС», «ППШ», «МР-40», SA-26, VZ-
26, Uzi, а также винтажный Thompson, знакомый мно-
гим по фильмам об американской мафии. Кроме того, 
были обнаружены 114 винтовок, карабинов и ружей, 
150 пистолетов и револьверов, а также 50-мм миномет, 
подрывная машинка «КПМ-1А». А еще 83 артиллерий-
ских снаряда и мин, 51 ручная граната и свыше 15 250 
патронов различного калибра, более 18,4 кг взрывча-
тых веществ.  

ПРОЕКТ В Госдуму внесен 
законопроект о правилах 
наследования на новых 
территориях России

Завещаниям — 
верить

Владислав Куликов

Завещания, оформленные в прежние времена на тер-
ритории Донецкой и Луганской народных республик, 
а также Херсонской и Запорожской областей, останут-
ся действительны и сейчас, когда новые территории 
включены в состав России.

В Госдуму внесен законопроект, детально пропи-
сывающий правила наследования на новых терри-
ториях нашей страны. В перспективе эти правила 
ничем не будут отличаться от действующих по всей 
стране. Однако сейчас необходим переходный пери-
од. И подготовленная инициатива детально прописы-
вает особенности применения Гражданского кодекса 
России к отношениям по наследованию на террито-
риях ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской областей.

Как пояснил 
один из инициато-
ров проекта, пред-
седатель Комите-
та Госдумы по го-
сударственному 
строительству и за-
конодательству Па-
вел Крашенинни-
ков, дело в том, что 
в правовом регули-
ровании отноше-
ний по наследова-
нию имеются раз-
личия между рос-
сийским законодательством и законодательством, 
действовавшим прежде на территориях присоеди-
ненных субъектов. Этим и вызвана необходимость 
разработки законопроекта.

«В ДНР и ЛНР действовали соответственно ГК ДНР 
и ГК ЛНР, а на территориях Херсонской и Запорожской 
областей — ГК Украины. На каждой из территорий раз-
личны способы распоряжения на случай смерти, есть 
отличия в наследниках по закону и т.д., — пояснил Па-
вел Крашенинников. — Например, по российскому за-
конодательству наследники 4-й очереди — это праде-
душки и прабабушки, а по украинскому ими призна-
ются «гражданские» супруги».

Он пояснил, что из-за подобных различий в даль-
нейшем у граждан, проживающих на этих террито-
риях, могут возникнуть проблемы в определении 
права, применимого к отношениям по наследованию.

Предлагается такой подход: если наследство откры-
лось до 30 сентября 2022 года (даты подписания до-
говоров о принятии ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей в состав России),  применяются за-
коны, действовавшие на территориях прежде. Если на-
следство открылось после 30 сентября, действует уже 
российское законодательство.

«Завещания, в том числе совместные завещания су-
пругов, наследственные договоры, совершенные в со-
ответствии с законодательством, действовавшим на 
этих территориях до 30 сентября 2022 года, сохраня-
ют силу вне зависимости от момента открытия наслед-
ства, — пояснил Павел Крашенинников. — При этом за-
конопроектом предлагаются специальные правила на-
следования для тех случаев, когда применение общего 
правила не позволяет в полной мере обеспечить права 
наследников и гарантировать соблюдение воли насле-
додателя».

Объясняются и некоторые специальные вопросы.  

Дачный приговор

А еще Верховный суд 
сказал, что право на 
обращение в суд с тре-

бованием о сносе самоволь-
ной постройки имеет не толь-
ко собственник или «иной за-
конный владелец соответству-
ющего земельного участка», но 
и граждане, права и законные 
интересы которых нарушены 
сохранением подобной само-
вольной постройки. Могут жа-
ловаться в суд и граждане, жиз-
ни и здоровью которых угро-
жает сохранение «беспаспорт-
ного» здания, в том числе соб-
ственники смежных  участков. 

В от  е щ е  в а ж н а я  д ета л ь 
разъяснения ВС — суд не впра-
ве отказать в иске «ввиду не-
правильного указания истцом 
норм права». Это означает, что 
если тот, кто обращается в суд, 
не очень грамотно сформулиро-
вал просьбу, ему из-за этого не 
могут отказать в иске.

Ответил ВС и на самый се-
рьезный  вопрос, что такое не-
законная постройка. 

По его мнению, возведение 

объекта индивидуального жи-
лищного строительства без 
разрешения на строительство 
либо до направления уведомле-
ния о планируемом строитель-
стве само по себе не является 
признаком самовольной по-
стройки, если строительство 
такого объекта идет с соблю-
дением установленных норм и 
правил. 

И еще важный момент — ре-
конструкция жилого помеще-
ния в многоквартирном доме, 
из-за которой уменьшился раз-
мер общего имущества, если 
это сделано «в отсутствие со-
гласия всех собственников по-

мещений в таком доме, являет-
ся самовольной». Именно об 
этом деле РГ уже рассказыва-
ла в прошлом номере. Речь шла 
об истории, когда собственница 
квартиры прибавила к своему 
жилью кусок лифтового холла. 

Другое не менее актуальное 
разъяснение касается исполь-
зования не по целевому назна-
чению строения, возведенного 
в соответствии с разрешенным 
использованием земельного 
участка. Так вот, использова-
ние не по назначению построй-
ки, по мнению ВС, не является 
основанием для признания ее 
самовольной. 

Ответ ВС на вопрос, с чего на-
чинать судам при рассмотрении 
таких исков, звучит следующим 
образом. При рассмотрении спо-
ра о сносе объекта необходимо 
установить наличие у того, кто 
сноса требует, не только процес-
суального права на предъявле-
ние иска, но и материально-пра-
вового интереса в сносе само-
вольной постройки.  Суду необ-
ходимо убедиться, что требуе-
мый снос приведет к восстанов-
лению нарушенного права. 

И последнее. Решение о сно-
се самовольной пристройки, яв-
ляющейся частью многоквар-
тирного дома, не может быть 
принято органом местного 
самоуправления. Вопрос подле-
жит рассмотрению исключи-
тельно в судебном порядке.    

Использование дома не по назначе-
нию — не основание для признания 
его самовольной постройкой.

А К Ц Е Н Т

Решение о сносе самовольной пристрой-
ки, являющейся частью многоквартир-
ного дома, не может быть принято орга-
ном местного самоуправления

ТЕХНОЛОГИИ 

Место 
захоронения 
можно будет 
найти через 
интернет

ОПЕРАТИВНАЯ 
ПАМЯТЬ
Марина Трубилина

Найти могилы родственников 
или свободные участки на клад-
бищах через интернет смогут, 
по-видимому, через несколько 
лет россияне. В Стратегии раз-
вития строительной отрасли 
и ЖКХ предусмотрены меры 
по упорядочению содержания 
мест захоронения. 

Сейчас в стране насчиты-
вается значительное число не-
благоустроенных, брошенных 
мест погребения, отмечается в 
Стратегии. Нет стандартов ока-
зания услуг по погребению.

В документе говорится о том, 
что необходимо установить еди-
ные требования к учету мест 
захоронения. Предполагается 
определить границы всех су-
ществующих кладбищ и офор-
мить эти земли в государствен-
ную или муниципальную соб-
ственность. Все кладбища и соб-
ственно могилы должны быть 
внесены в электронный реестр. 
Причем там укажут и лиц, кото-
рые ответственны за уход за мо-
гилами. 

Также будут составлены 
стандарты качества услуг по по-
гребению. Предусмотрено повы-
шение доступности таких услуг 
и информации об их гаранти-
рованном перечне, в том числе 
через электронные сервисы. В 
частности, на портале госуслуг 
должны появиться электронные 
сервисы по процедурам оформ-
ления документов, необходи-
мых для погребения умерших. 
Также будут созданы электрон-
ные реестры похоронных бюро. 

Конкретные сроки выполне-
ния в Стратегии не указаны. Од-
нако в утвержденном год назад 
Национальном плане развития 
конкуренции властям регио-
нов рекомендовалось провести 
инвентаризацию мест захоро-
нений и разместить реестры на 
региональных порталах госу-
слуг до конца 2025 года.

Создание реестра захо-
ронений даст возможность 
родственникам доказывать 
права на родственное захоро-
нение, упростит поиск родовых 
захоронений, а также постепен-
но ликвидирует проблему бес-
хозных могил, отмечала ранее 
исполнительный директор Со-
юза похоронных организаций 
и крематориев (СПОК) Елена 
Андреева. Сейчас на кладбищах 
около 40% могил бесхозные, а 
официально признать забро-
шенную могилу бесхозной 
можно только по суду. 

В случае создания реестра 
можно будет поэтапно вво-
дить обязанность по уходу за 
могилами. Для случаев, если 
родственник ее не исполняет, в 
других странах предусмотрены 
определенные процедуры. По 
истечении определенного пе-
риода останки можно перезахо-
ронить на так называемых «По-
лях памяти», с сохранением 
данных покойного, указанием 
их на стеле. Можно разработать 
много разных очень уважитель-
ных и бережных форм, чтобы 
сохранять память, отмечала 
она. Если родственник переез-
жает, он может произвести экс-
гумацию и взять с собой урну 
с прахом или же поручить уход 
кому-то другому, отметила Ан-
дреева.  

В марте в Госдуму был вне-
сен законопроект о похоронном 
деле. Принятие законопроек-
та, в котором предусмотрены в 
том числе и меры, прописанные 
в Стратегии, повысило бы про-
зрачность рынка ритуальных 
услуг, который многие считают 
полукриминальным и неурегу-
лированным, говорит зампред-
седателя Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева. Можно будет вы-
бирать услуги «с холодной голо-
вой», через интернет, сравнив 
цены, отзывы на компании. Га-
рантированный перечень услуг 
по погребению, которые мож-
но получить бесплатно, сейчас 
как бы существует, но восполь-
зоваться им крайне проблема-
тично — похоронные бюро могут 
безнаказанно отказаться ока-
зывать такие услуги, отмечает 
Разворотнева. В будущем же за 
отказ компанию будут исклю-
чать из перечня добросовест-
ных. Однако пока законопроект 
не подготовлен даже к первому 
чтению.  

В реестре укажут, 
кто ответствен-
ный за уход 
за могилами

Сила тока
Кстати, о сборке и ло-
кализации. Как расска-
зал руководитель спе-

циальных проектов компании 
Evolute Василий Чеботарев, 
представляя китайскую мо-
дель i-Joy, которая производит-
ся в Липецке, пока такой авто-
мобиль собирается из маши-
нокомплектов. Но к 2032 году 
планируется 5 тысяч деталей 
производить в России. Это по-
чти 100-процентная локали-
зация.

Также планируется ставить 
российские батареи, которые 
будут производиться в Кали-
нинграде.

Напомним, что сейчас этот 
автомобиль стоит 2,9 миллиона 
рублей. Если брать его по про-
грамме господдержки со скид-
кой, то он обойдется уже в 2,2 
миллиона.

Любопытна также преми-
альная линейка того же ки-
та й с к о го  п р о и з в о д и т е л я . 
Кроссовер Voyah Free и ми-
нивэн Voyah Dreamer. Они по-
ставляются к нам в гибридной и 
полностью электрической вер-
сиях. Но пока собирать их у нас 
не планируется.

Как отмечают эксперты, 
главная проблема в развитии 
электромобилей — их высокая 
цена по сравнению с машинами 
с двигателем внутреннего сго-
рания, а также малое количе-
ство зарядных станций.

С последней проблемой 
смог бы побороться Dongfeng 
Fukang. Этот электромобиль 
разработан на  платформе 
Peugeot 408 и уже сейчас поль-
зуется спросом для корпора-
тивных парков и в такси. В сле-
дующем году он будет комплек-

товаться сменной батареей. То 
есть не надо будет ждать, пока 
машина зарядится. За четыре 
минуты поменял батарею и 
поехал дальше.

В Китае эта технология ак-
тивно развивается. Впрочем, 
есть серьезная сложность. Та-
кая замена требует органи-
зации множества точек заме-
ны батарей вместо развития 
зарядных станций. А батареи 
на разных автомобилях отли-
чаются.

Так что, возможно, вскоре 
потребуется разработать еди-
ный стандарт и для батарей, а 
не только для розеток и штепсе-
лей. Кстати, стоит Dongfeng 
Fukang чуть больше 3 миллио-
нов рублей — слегка дороже 
Evolute.

Также новинка на нашем 
рынке — кроссовер Skywell ET5. 
Он оснащен двигателем мощ-
ностью 204 л.с. и обладает запа-
сом хода в 400 км. Время разго-
на до 100 км/ч составляет 7,9 
секунды.

Он буквально напичкан все-
ми возможными ассистентами 
и помощниками. А также име-
ет круговой обзор. В общем все 
как у машин премиум-класса, 
хотя относится к среднецено-
вому сегменту. Стоит в районе 
4,5 миллиона.

А вот поистине дорогой эк-
земпляр — HongQi E-HS9. Сто-
ит 11 миллионов рублей. Но 
это действительно премиум-
класс. По салону машину мож-
но сравнить разве что с Aurus.  
Хотя электроники в ней гораз-
до больше. Автомобиль выда-
ет больше 550 л.с. Запас хода 
на одном заряде составляет до 
450 км. 

Но это еще не предел сто-
имости. Буквально напротив 
стоял Mercedes-Benz EQS 53 
AMG 4MATIC. Первый в исто-
рии марки серийный спортив-
ный электромобиль. До 100 
км/ч он разгоняется за 3,8 с. 
Заряда батареи хватит на 560 
км. Внутри машина выглядит 
как НЛО.

Примечательно, что если 
обычные электрокары бесшум-
ные, то данному представителю 
сохранили фирменное глубокое 
урчание двигателя внутреннего 
сгорания. А стоит это чудо-тех-
ники 16,5 миллиона.

В общем, при таких ценах 
электрички останутся гаджета-
ми для богатых.

Большинство китайских 
электромобилей еще лишь 
осваивают наш рынок. Только 
входят на него. И покупатели, 
судя по всему, пока относятся к 
ним с опаской.

Потому что, судя по стати-
стике, больше всего в этом году 
было приобретено новых Tesla, 
за ним следует Porsche, а на тре-
тьем месте — Audi. Ни одна ки-
тайская марка пока не вошла 
даже в десятку самых продава-
емых электромобилей.

В парке же электрокаров и 
гибридов, которые зарегистри-
рованы в России, более полови-
ны — почти 53 процента — при-
ходится на модели Nissan. Tesla 
со своими десятью с полови-
ной процентами занимает вто-
рое место по распространен-
ности. На третьем месте ока-
зался Mitsubishi — почти 10 
процентов. 

На китайские модели при-
ходится порядка 4 процентов 
всех электрокаров в России.   

Dongfeng Fukang будет со сменной батареей. 

ПРАВО Приставы в Москве 
арестовали у алиментщиков 
238 автомашин

Удар по колесам 

Владислав Куликов

В столице судебные приставы 
начали активно арестовывать 
автомобили у злостных али-
ментщиков.

Как сообщили в Главном 
управлении Федеральной служ-
бы судебных приставов по 
Москве, в ходе рейдов с января 
произведено 238 арестов при-
надлежащих должникам авто-
транспортных средств. 

«К примеру, в Дорогоми-
ловское отделение судебных 
приставов во втором квартале 
этого года поступил исполни-
тельный документ о взыскании 
алиментов на содержание трех 
детей, — рассказывают в ведом-
стве. — Задолженность в рамках 
исполнительного производства 
составила свыше 4,1 миллиона 
рублей. В результате примене-
ния комплекса мер, в том чис-
ле розыска и ареста автомобиля 
Toyota Land Cruiser, 47-летний 
недобросовестный отец опла-
тил задолженность по алимен-
там в полном объеме».

Сотрудниками отдела су-
дебных приставов по взыска-
нию алиментных платежей № 
1 в результате ареста машины 
Porsche Cayenne, принадлежа-
щей должнику, взыскана задол-
женность по алиментам в раз-
мере 670 тысяч рублей. Деньги 
перечислены матери на содер-
жание ребенка.

Всего после произведенных 
арестов должниками-алимент-
щиками выплачено свыше 25 
миллионов рублей для погаше-
ния родительских счетов.

Иногда отец даже после аре-
ста автомобиля не спешит лезть 
в карман за кошельком. Тогда 
машина выставляется на торги.

Порой, кстати, одного ареста 
автомобиля оказывается мало. 
Есть особо черствые отцы, ко-
торых проймешь только уголов-
ным делом. Например, житель 
Троицкого административного 
округа Москвы гражданин А. на-
копил 700 тысяч рублей долга по 
алиментам. У него был арестован 
автомобиль. Однако алимент-
щика это не проняло, и машину 
отправили на торги. Самого же 

А. привлекли по КоАП и наказа-
ли обязательными работами. Но 
и этого оказалось мало. Лишь 
после возбуждения уголовного 
дела гражданин полностью рас-
считался со своим ребенком.

Как напоминают судебные 
приставы, вступившие в силу в 
январе текущего года измене-
ния в законодательстве позволя-
ют привлечь должника к адми-
нистративной и уголовной от-
ветственности даже при частич-
ной неуплате алиментов без 
уважительной причины. Ины-
ми словами, платить меньше, 
чем положено, — все равно нару-
шение. И за это нерадивый отец 
рискует получить судимость.

А для того, чтобы разыскать 
алиментщиков, приставы ино-
гда используют нестандартные 
методы. К примеру, официаль-
но не трудоустроенный долж-
ник из района Южное Бутово 
задолжал по алиментам свыше 
221 тысячи рублей. 

Застать его по месту реги-
страции судебному приста-
ву-исполнителю Зюзинского 
отдела не удавалось, зато он вы-
яснил, что должник работает на 
дому массажистом. Чтобы осу-
ществить его принудительный 
привод, судебные приставы под 
видом клиентов записались на 
услугу. Однако, когда должник 
прибыл в назначенное время, 
его встретили у дверей судеб-
ные приставы по обеспечению 
установленного порядка дея-
тельности судов. На граждани-
на был составлен протокол. А 
суд в качестве наказания назна-
чил массажисту-алиментщику 
40 часов обязательных работ. 
Напомним, сейчас действует 
двухступенчатая система нака-
заний алиментщиков. Сначала 
привлекают по КоАП. Второй 
раз, если правовой урок не пой-
дет впрок, накажут уже по УК. 
Так что одними обязательными 
работами алиментщик вину не 
искупит: надо расплатиться с 
ребенком.  

1

— Больше о полномочиях 
судебных приставов узнайте 
на сайте
rg.ru/sujet/551

Завещания 
и наследственные 
договоры, 
оформленные 
ранее, сохраняют 
свою силу

Всего изъято 304 
«ствола», в том 
числе противо-
танковое ружье 
1941 г. и винтаж-
ный Thompson
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Это не Peugeot. Это все тот же Dongfeng.
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— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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1

СПРАВКА РГ

Гражданский кодекс, статья 222. 
«Самовольная постройка».
... Не является самовольной постройкой здание, сооружение, возведен-

ные или созданные с нарушением установленных ограничений исполь-

зования участка, если собственник объекта не знал и не мог знать о дей-

ствии указанных ограничений в отношении принадлежащего ему зе-

мельного участка.

Срок для сноса самовольной постройки устанавливается с учетом ха-

рактера постройки, но не может составлять менее чем три месяца и бо-

лее чем двенадцать месяцев. Срок для приведения самовольной по-

стройки в соответствие с требованиями устанавливается с учетом ха-

рактера постройки, но не может составлять менее чем шесть месяцев и 

более чем три года...
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Италии 
заплатят 
20 тысяч евро 
молодоженам

ДЕНЬГИ 
ЗА ВЕНЧАНИЕ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Одна из правящих итальянских 
партий «Лига» внесла в парла-
мент законопроект, предусмат-
ривающий выплату внушитель-
ного бонуса в размере 20 тысяч 
евро молодым парам, которые 
согласятся скрепить свой союз 
через венчание в церкви. Мера 
главным образом направле-
на на возрождение интереса со 
стороны молодежи к религи-
озным союзам, число которых 
за последние годы сократилось 
аж на 67,9 процента. Как утвер-
ждают местные обозреватели, 
на самом деле политики смот-
рят глубже. Их главная цель — 
повысить рождаемость и вы-
вести Италию из затянувшей-
ся «демографической зимы». 
Недаром именно с подачи это-
го политического движения 
в стране недавно появилось 
отдельное министерство «по 
делам семьи и рождаемости». 
Согласно первой редакции за-
конопроекта, свадебный бонус 
будет выглядеть как 20-про-
центный вычет из расходов, 
связанных с организацией ре-
лигиозного праздника, — укра-
шение церкви, печать пригла-
сительных, наряды для жениха 
и невесты, а также их прически, 
угощение и памятные сувени-
ры для гостей. Однако получить 
подобную преференцию смо-
гут далеко не все желающие. 
«Лигисты» указали четкие кри-
терии, которым обязаны соот-
ветствовать потенциальные 
реципиенты: обоим суженым 
должно быть меньше 35 лет, 
их совокупный доход не дол-
жен превышать 23 тысяч евро, 
и, наконец, молодожены долж-
ны быть в обязательном поряд-
ке обладателями итальянско-
го гражданства на протяжении 
последних 10 лет. Но в качестве 
ключевого условия выделя-
ется совершение церковного 
обряда.  

СКАНДАЛ 

Выставленный 
на аукцион 
тираннозавр 
оказался 
подделкой

КОСТИ НЕ ТЕ 

Ксения Мищенко

Тираннозавр по прозвищу 
Шен был снят с аукциона дома 
Christie’s за несколько дней до 
его начала. Дело в том, что у 
специалистов возникли сомне-
ния в подлинности выставлен-
ного на продажу скелета. 

На аукционе, который прой-
дет 30 ноября в Гонконге, лот 
дома Christie’s должен был 
стать центральным событи-
ем. По предварительным оцен-
кам, скелет Шена мог уйти с 
молотка за 15—25 миллионов 
долларов. Но торги были отме-
нены, а скелет отправят в му-
зей для публичной экспозиции. 
Официальные представите-
ли аукционного дома не ком-
ментируют уход тираннозавра 
со сцены за кулисы. А вот па-
леонтологи утверждают, что 
некоторые кости из скелета 
Шена подозрительно похожи 
на кости другого тирекса, из-
вестного в аукционных кругах 
как Стэн. В 2020 году скелет Ст-
эна — тираннозавра, жившего 
67 миллионов лет назад — про-
дали на аукционе Christie’s за 
рекордные 31,8 миллиона дол-
ларов. Палеонтолог Пит Лар-
сон, президент Института гео-
логических исследований Блэк 
Хиллз в Южной Дакоте, заявил, 
что Christie’s мог использовать 
слепки с костей тираннозавра 
Стэна для того, чтобы дорабо-
тать скелет нового аукционного 
чуда — Шена. «Это действитель-
но вводит в заблуждение: они 
используют Стэна, чтобы про-
дать другого динозавра», — от-
метил палеонтолог. Найти ске-
лет с полным набором костей — 
событие крайне редкое, поэто-
му слепки с костей из полиуре-
тана используются в учебных 
и исследовательских целях. 
Однако о них не может быть и 
речи на аукционе, где подлин-
ность является определяющим 
критерием. Именно поэтому 
тираннозавра Шена отправи-
ли в музей, пока Christie’s будет 
пытаться восстановить репута-
цию. Ранее аукционный дом не 
раз обвиняли в продаже подде-
лок, и эти обвинения даже дохо-
дили до суда.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Журналиста 
Associated Press уволили 
за фейк об украинской 
ракете

Первый пошел

Анна Белорусцева

Associated Press уволило корреспондента Джеймса Ла-
порту за фейк о происхождении ракеты, залетевшей в 
польский Пшеводув вечером 15 ноября. Бывший мор-
ской пехотинец проработал в одном из самых автори-
тетных новостных агентств всего несколько лет. Но те-
перь ему указали на дверь за разжигание международ-
ной истерии.

Дело было так: вскоре после инцидента журналист 
вместе с коллегой Джоном Лестером, который вышел 
сухим из воды, написал новость на сайт. Лихо навеши-
вая ярлыки, Лапорта ссылается на анонимный источ-
ник в американской разведке, который якобы заверил 
его в том, что именно ракеты российских Вооруженных 
сил угодили в поль-
ский трактор. СМИ 
немедленно под-
хватили новость из 
авторитетного ис-
точника и не на шут-
ку переполошили 
мировое сообще-
ство, заявляя об эс-
калации конфликта 
и угрозе вооружен-
ного ответа со сторо-
ны НАТО за «нападе-
ние» на страну — чле-
на альянса. Но уже 
утром 16 ноября AP 
по-тихому удалило 
статью Лапорты и опубликовало примечание, опровер-
гающее слова неназванного источника о причастности 
России к инциденту. В агентстве признали, что ракеты 
были выпущены украинской системой ПВО.

Одной из причин увольнения репортера называют 
его желание обнародовать «эксклюзив», поступившись 
с уставом редакции, согласно которому анонимные ис-
точники нужно непременно подтверждать комментари-
ем как минимум еще одного эксперта. Как удалось выяс-
нить The Washington Post, в агентстве на этот счет раз-
вернулась нешуточная дискуссия и  тем не менее редак-
торы дали добро на публикацию материала. «Я не могу 
представить, чтобы сотрудник американской разведки 
мог ошибиться в этом», — написал один из них.

Примечательно, что случаи, когда журналист лишал-
ся работы за распространение фейков, явление привыч-
ное в западной прессе. Репортер все того же Associated 
Press в 2013 году попытался уличить кандидата в гу-
бернаторы Вирджинии Терри Маколиффа во лжи след-
ствию по делу о мошенничестве с пособиями. Как вы-
яснилось позже, корреспондент ошибочно трактовал 
судебные документы, на которых основывалось рассле-
дование, и своими действиями подпортил репутацию 
политика, а заодно AP. А вот немецкий журналист Клаас 
Релотиус и вовсе писал свои репортажи для Der Spiegel 
и других крупных изданий лежа на диване. Репортер за-
частую даже не ездил в командировки, а истории героев 
его материалов зачастую существовали только в фанта-
зиях звездного работника СМИ.  

ТРЕНД В американских 
библиотеках запретили 
рекордное число книг

Цензура 
смолоду

Игорь Дунаевский

Культурная война в американском обществе привела 
к тому, что число книг, запрещаемых в университетах 
и школах в США, за последний год выросло вдвое. По-
дробный разбор ситуации приведен в новом докладе 
Американской библиотечной ассоциации.

«С начала 2022 года университетские и школьные 
библиотеки получили более 800 жалоб на содержание 
примерно 1,6 тысячи книг», — рассказала глава ассоци-
ации Дебора Колдуэлл-Стоун, добавив, что итоги года 
«поставят антирекорд» по числу попавших под запрет 
произведений. Для сравнения, за весь 2021 год, также 
ставший антирекордным, было подано около 700 пре-
тензий. Строго говоря, споры о библиотечном ассор-
тименте в США идут не первое столетие, но в ассоциа-
ции отмечают, что в последние годы изъятие книг с по-
лок в учебных заведениях увеличилось в разы. Причем 
это только те жалобы, информацию о которых ассоци-
ация зафиксирова-
ла в прессе и соцсе-
тях, а реальное чис-
ло претензий может 
быть заметно выше, 
считает Колдуэлл-
Стоун.

Жалобы и требо-
вания об изъятии 
книг в основном по-
дают либо родите-
ли учащихся, либо 
политики, для ко-
торых споры о том, 
чему можно, а чему 
нельзя учить детей, стали одним из инструментов в 
борьбе за поддержку электората. В отдельных шта-
тах даже принимались законы на этот счет. Из-за это-
го, как прогнозируют эксперты, число запретов будет 
только расти.

Решения об изъятии произведений принимаются, 
как правило, на уровне учебного заведения или школь-
ного округа. Политики и активисты Демократической 
партии фильтруют библиотечные полки ситом либе-
ральных ценностей в тех штатах и округах, где большая 
часть населения — их сторонники. Как правило, жало-
бы от них поступают на темы расовых предрассудков и 
гендерного неравенства. В результате в учебных заве-
дениях в США порой нельзя найти произведения миро-
вых классиков. Например, в числе попадавших под 
запрет — «451 градус по Фаренгейту» Рэя Брэдбери, 
«Оливер Твист» Чарльза Диккенса, «Убить пересмеш-
ника» Харпер Ли, «Приключения Гекльберри Финна» 
Марка Твена, а также несколько произведений культо-
вого в США детского классика Теодора Гайзеля, из-
вестного под псевдонимом Доктор Сьюз.

Республиканская партия ведет свою цензуру в кон-
сервативно настроенных районах, искореняя излишне 
раскрепощенную и, на их взгляд, вредящую молодежи 
литературу, написанную под влиянием идей ЛГБТ-со-
общества. Это, например, произведения о сексуальной 
идентичности «Гендерквир» и о застреленном полици-
ей чернокожем мальчике «Чужая ненависть».  

Политики в США 
эксплуатируют 
запреты книг 
в борьбе
за поддержку 
электората

Случаи, когда 
журналист лишал-
ся работы за рас-
пространение 
фейков — явление 
привычное 
в западных СМИ

КОНФЛИКТ Служба безопасности Украины пришла 
с обысками в Киево-Печерскую лавру

Пошли по кельям
Павел Дульман

С
лужба безопасно-
сти Украины (СБУ) 
пришла с обыска-
ми в Свято-Успен-
скую Киево-Печер-
скую лавру и в два 
монастыря Укра-
инской православ-
ной церкви (УПЦ) в 

Ровенской области, в Сарнен-
ской епархии. При этом одна из 
обителей, куда с «контрразведы-
вательной» проверкой вломи-
лись оперативники при поддерж-
ке вооруженных нацгвардейцев, 
оказалась женской. 

Формальным поводом для 
налета стало исполнение в 
лавре песнопения с упомина-
нием слова «Русь», которое в 
СБУ поняли как «прославле-
ние РФ», а это большое пре-
ступление против государства 
по нынешним украинским вре-
менам. И даже моментальное 
запрещение свыше в служе-
нии отцу Захарии, допустив-
шему произнесение крамоль-
ного слова при прихожанах, не 
остановило напор спецслужб. 
В монастырских кельях следо-
ватели и оперативники искали 
ни много ни мало законспири-
рованные диверсионные ячей-
ки «русского мира». И в жен-
ском монастыре, надо пола-
гать, тоже.

Председатель Синодального 
отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ Мо-
сковского патриархата Влади-
мир Легойда уже назвал обыски 
в монастырях «акцией устра-
шения верующих», которая на-
верняка не привлечет внима-
ния международных правоза-
щитников. 

«В условиях эскалации кон-
фликта злоба выплескивает-
ся на тех, кто беззащитен и ви-
новен уж тем, что поклоняется 
тем же святым, совершает бо-
гослужение на том же общем 
древнем языке, что и Церковь, 
провозглашенная «враже-
ской», — написал он в своем 
телеграм-канале.

Увы, но это максимум со-
чувствия и участия, который 
сегодня может высказать РПЦ. 
И только в адрес простых пра-
вославных на Украине, верных 
Церкви прихожан и оставших-
ся с ними батюшек. Потому что 
архиереи УПЦ никакой под-
держки от материнской Церкви 
больше не ждут и, хуже того, из-
бегают ее, как черт ладана, абы 
не разозлить «правящих в Ки-
еве клоунов», с которыми, по 
всей видимости, заключили не-
кое соглашение. 

С прискорбием нужно на-
помнить, что в мае почти не-
заметно прошла новость о 
прошедшем в киевском Свя-
то-Пантелеймоновском мо-
настыре «поместном соборе» 
УПЦ, объявившем о своей не-
зависимости от Русской пра-

вославной церкви. То есть при-
ставка МП (Московского па-
триархата) применительно к 
УПЦ теперь не нужна.

Также было сказано об осу-
ждении СВО и  под держке 
«освободительной борьбы», 
надо полагать, во всех ее самых 
отвратительных и дьяволь-
ских формах. Кроме того, был 
дан намек на перспективность 
диалога с неканонической ПЦУ 
— той самой, созданной из куп-
ленного Порошенко на стам-
бульской барахолке «томоса», 
благословляющей сегодня бан-

деровцев и привечающей одно-
полые браки.

Соответственно, когда-то 
носивший титул «Блаженней-
ший» и являвшийся вторым в 
иерархии русского правосла-
вия митрополит киевский Ону-
фрий добровольно отказался от 
этого статуса, и теперь не поми-
нает в богослужениях Патри-
арха Московского и всея Руси. 
У него теперь новый официаль-
ный и сугубо светский руково-
дитель. Так, вместо Онуфрия о 
его выходе из Синода РПЦ со-
общила в социальных сетях гла-

ва госслужбы Украины по этно-
политике и свободе совести не-
кая, не сказать «какая-то», Еле-
на Богдан.

Отдадим должное, в РПЦ 
с прискорбием и понимани-
ем отнеслись к «автокефалии» 
УПЦ, выразив надежду, что вре-
мя уврачует и эту рану. Тем не 
менее само понятие «феофа-
новский раскол» (по названию 
исторического района Киева 
— Феофания) уже вошло в оби-
ход. И можно подвести его пер-
вые итоги. УПЦ находится в со-
стоянии внутреннего раскола и 
пребывает в подвешенном со-
стоянии — отказавшись от РПЦ, 
она не получила признание ни 
одной из сестринских церквей. 
Часть клириков остались верны 
заповедям и истории и теперь 
подвергаются гонениям как со 
стороны вышестоящих иерар-
хов, так и спецслужб. Захваты 
приходов и храмов продолжа-

ются, условно «государствен-
ная» ПЦУ на диалог не идет. 
Собственно, обыски в лавре — 
это первый этап захвата право-
славной святыни. 

«Не давайте святыни псам 
и не бросайте жемчуга ваше-
го перед свиньями, чтобы они 
не попрали его ногами своими 
и, обратившись, не растерзали 
вас», — сказано в Священном 
Писании. 

Последствия нарушения 
этой заповеди, попыток догово-
риться с нацистской властью о 
ненападении, заключения с нею 
«конкордата» можно наблю-
дать сейчас в Киеве и Ровенской 
области. И остается сочувство-
вать православным Украины, 
оказавшимся один на один со 
своими нечистоплотными «по-
водырями».  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Перерастет ли очередная напряженность вокруг автономеров 
в полноценную войну между Сербией и Косово

Жаркий ноябрь
Екатерина Энтина, 
Доктор политических 
наук, профессор 
НИУ «Высшая школа 
экономики», руководитель 
отдела Черноморско-
Средиземноморских 
исследований 
Института Европы РАН

П
роект квазинезависимо-
го Косово — это в первую 
очередь американский 

проект. Авторитет Вашингтона 
в регионе несопоставим с авто-
ритетом любых других между-
народных акторов на Балканах, 
будь то Турция, Евросоюз или 
Россия. В случае с косоварами 
это особенно заметно: содей-
ствие провозглашению незави-
симости Косово в 2008 году и в 

целом их выживаемость обес-
печивают прежде всего амери-
канцы. Именно поэтому в кри-
тические моменты именно Ва-
шингтон решает те спорные во-
просы, которые возникают во 
внутрирегиональном измере-
нии. В этом смысле ничего су-
щественно нового в текущей 
ситуации нет. 

Что касается Европейского 
союза, то падение его автори-
тета и неспособность решить 
противоречия в двусторонних 
отношениях — особенно между 
Белградом и Приштиной — ста-
ли заметны далеко не сейчас. 
Не вижу сейчас никаких реаль-
ных угроз для возникновения 
полноценного вооруженного 
конфликта. Безусловно, в по-
следние годы неуклонно рос-

ли ставки в игре между Белгра-
дом и Приштиной при потака-
нии Евросоюза и США. Особен-
но это обострилось с началом 
российской спецоперации на 
Украине. Это привело к ситуа-
ции, когда теперь (как из элек-
торальных соображений, так и 
из соображений чести и досто-
инства) не может отступить ни 
косовская, ни сербская сторо-
на: это вызовет и в том и в дру-
гом случае жесткое недоволь-
ство среди населения. В этой 
связи нынешняя критическая 
ситуация и угроза эскалации 
связаны с тем, что в Белгра-
де и Приштине не знают кор-
ректного способа, как выйти 
из данной ситуации. Прези-
дент Сербии Вучич делает все, 
чтобы показать своим гражда-
нам безвыходность ситуации 
и безальтернативность аксио-
мы «либо война, либо компро-
мисс с албанцами». Войны осо-
бо никто не хочет среди сербов, 
понимая, что страна окружена 
со всех сторон государствами 
— членами НАТО, а Россия — да-
леко. Соответственно, сербы в 
большей степени готовы к ка-
ким-то компромиссам, но ком-
промиссам приемлемым. Од-
нако таковых сейчас не про-

сматривается. Причина этого, 
на мой взгляд, довольно оче-
видна: Евросоюз и США в лице 
НАТО прекрасно понимают, 
что с точки зрения вооружен-
ной эскалации ситуация нахо-
дится под их контролем. При-
мирение и стабильность на 
сегодняшний день им особо не 
выгодны, поскольку это убе-
рет одну из нервных точек на 
европейском пространстве — 
в том числе и для Москвы. По-
стоянное же поддержание не-
коего сценария силовой угро-
зы в Косово и Метохии держит 
в тонусе не только сербов, но 
отчасти Россию. С учетом нар-
ратива о том, что несправедли-
вость миропорядка началась 
с незаконных бомбардиро-
вок Югославии силами НАТО 
в 1999 году, в Белграде подра-
зумевают, что, если произой-
дет какая-то эскалация в отно-
шении сербов, Россия должна 
будет им помочь. Эта нервная 
точка нужна Западу: на нее все 
время будут давить, но вместе 
с тем полномасштабный кон-
фликт никому не нужен. Кто 
знает, до чего могут дойти эти 
непредсказуемые балканцы, 
если конфликт действительно 
развязать…

Мой прогноз: стороны в 
течение 48 часов постараются 
найти какое-то дипломатиче-
ское решение, которое внешне 
будет выглядеть приемлемо для 
сербов. Это решение формаль-
но упакуют сербам в какие-то 
такие слова, которые сербский 
лидер сможет безболезненно 
представить своему населению 
и правительству. По факту же 
это решение будет выполнять 
те требования, которые в него 
вкладывает Приштина. Может 
быть, как-то будет диверсифи-
цирована система штрафов за 
неправильные, с точки зрения 
Косово, сербские автономера. 
Однако ни Запад, ни Приштина 
не заинтересованы в том, что-
бы сербские структуры на севе-
ре Косово получили значитель-
ную автономию — и за счет это-
го усилились. Соответственно, 
по факту Запад и Приштина бу-
дут делать максимум для того, 
чтобы обеспечить растворение 
сербов в институциональных 
системах Косово. Либо попы-
таются создать косовским сер-
бам такие условия, при кото-
рых те сами будут постепенно 
перемещаться на территорию 
центральной Сербии, покидая 
край. Сербы открыто говорят, 
что именно к этому их и призы-
вают, но они этого делать не со-
бираются. Но мы прекрасно по-
нимаем, что все зависит от сте-
пени давления и изощренности 
тех механизмов, которыми это 
давление оказывается.  

Подготовил 
Владислав ШабловскийСербским водителям приходится заклеивать номера на территории Косово.

А К Ц Е Н Т

Мой прогноз: Сербия и Косово в течение 
48 часов постараются найти какое-то 
дипломатическое решение
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Агенты СБУ вломились в Киево-
Печерскую лавру, чтобы выявить 
среди монахов «агентов Москвы».

А К Ц Е Н Т

Захваты приходов и храмов 
на Украине продолжаются, условно 
«государственная» ПЦУ на диалог не идет 
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Товар ищи
Самую заметную ди-
намику прироста про-
демонстрировала Ар-

мения. По  данным статкоми-
тета этой страны, — за 9 меся-
цев 2022 года в Россию было 
поставлено товаров на 1,4 млрд 
долларов, тогда как за аналогич-
ный период прошлого года было 
ввезено на в Россию было вве-
зено товаров на 593,1 млн дол-
ларов. При этом импорт в саму 
Армению также вырос с про-
шлогодних 840 млн до 1,8 млрд 
долларов в этом году. В частно-
сти, из Германии поток товаров 
взлетел с 71,9 тыс. до 284 тыс. 
долларов, из Греции — с 799 тыс. 
до 56,8 млн долларов, из Гон-
конга — с 663 тыс. долларов до 
123,5 млн долларов. Также вы-
рос импорт из Польши, Румы-

нии, Италии, Испании, Швейца-
рии, Швеции, Великобритании. 

Нарастили поставки товаров 
из третьих стран и в другие со-
седи. В Казахстан за 9 месяцев 
2022 года было ввезено това-
ров на сумму 19,6 млрд долла-
ров (в прошлом году было 15,1 
млрд долларов). При этом ввоз 
товаров в Россию из Казахста-
на вырос с 5,1 млрд долларов в 
2021 году до 5,9 млрд долларов 
в 2022 году, на 15,7%. Поставки 
в Кыргызстан из третьих стран  
выросли более чем в 2 раза,  до  
4,7 млрд долларов. Только в Бе-
ларусь импорт из третьих стран 
сократился. Видимо параллель-
ный импорт не пошел в Рос-
сию через Беларусь, которая 
сама оказалась  затронута санк-
циями. 

Страны ЕАЭС стали основ-
ными хабами поставки товаров 
по параллельному импорту в 
Россию, говорит член президи-
ума Ассоциации экспортеров и 
импортеров Ирина Заседатель. 
Но многие компании из недру-
жественных стран, мягко гово-
ря, не стремятся подписывать 
контракты на поставку со стра-
нами ЕАЭС, учитывая перспек-
тив попадания товаров в Рос-
сию, замечает она. Потому по-
мимо ближайших соседей поток  
импорта также приняли на себя 
Турция, Объединенные Араб-
ские Эмираты, говорит эксперт.

По данным турецкого инсти-
тута статистики, в Россию из 
Турции за три квартала это-
го года было ввезено товаров 
на 5,7 млрд долларов, на 42,5% 

больше по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года. 

Не сразу все шло гладко. В 
марте ввоз товаров из Турции в 
Россию обвалился сразу почти в 
два раза. Но восстановился уже 
в апреле сначала до прошлогод-

них значений, а затем стал уве-
личиваться и в сентябре вырос 
в 2,3 раза по сравнению с сентя-
брем 2021 года.

Под параллельным импор-
том понимается ввоз в страну 
оригинальной продукции, но 
без разрешения и уведомления 
правообладателя, поясняют в 
ФТС. Перечень такой продук-
ции утвержден Минпромтор-
гом России. В список включает-
ся импортируемая продукция 
ушедших из России компаний, 
которую не производят в нуж-
ных объемах внутри страны. 
Основными статьями парал-
лельного импорта стали элек-
троника, техника, товары по-
вседневного спроса, одежда, 
парфюмерия, уточняют в ФТС.

Товар не просто оформля-
ется на нейтральные страны, а 
физически приезжает сначала 
туда. Потому страна ввоза гру-
за в Россию зависит от конкрет-
ного товара. В каких-то случа-
ях проще и дешевле везти грузы 
через страны ЕАЭС, а в других — 
через иные страны.

По подсчетам Йельско-
го университета, который по-
сле начала специальной воен-
ной операции запустил проект 
по выявлению компаний, про-
должающих работать в Рос-
сии, ушли 822. Но не исход этих 
компаний стал причиной для 
параллельного импорта, а нару-
шение логистических цепочек, 
отмечают в ФТС. При этом им-

порт в Россию после введения 
санкций сокращался волнооб-
разно, причем не только из  не-
дружественных стран. 

Как рассказывает Екатери-
на Реснянская, гендиректор 
компании «Гермес», занимаю-
щейся внешнеэкономической 
деятельностью, импорт из Евро-
пы, где крупнейшими партнера-
ми для России были Германия и 
Италия, сократился в марте на 
50—60%, а поставки из Китая 
снизились примерно на 25%, из 
Тайваня — на 60% год к году.

И в этом случае восполне-
нию товаров в России, вероят-
но, также  помогли страны ЕАЭС. 
Например, импорт в ту же Арме-
нию из Китая за 9 месяцев 2022 
года по сравнению с аналогич-
ным периодом 2021 года вырос 
более чем в 10 раз (с 31,1 млн 
долларов до 495,6 млн долларов).

Собственно параллельный 
импорт пошел в Россию в нача-
ле мая — июле, указывают участ-
ники рынка. После пробных 
партий объемы начали расти к 
августу. 

Но ушедшие бренды все же 
пытаются контролировать про-
дажи, некоторые заинтересо-
ванные в продажах компании 
опасаются ответственности у 
себя в стране. В таких случаях 
производители просят предо-
ставить гарантии, что товар не 
пойдет в Россию,  указать, на ка-
кой конкретно объект отправ-
ляется груз, говорит Заседатель. 

Однако и поставщики това-
ров по параллельному импорту 
учатся заметать следы. Каждую 
приходящую партию товара 
оформляют как первую, каналы 
могут менять каждую неделю. 
«Сейчас страны, вовлеченные 
в этот процесс, начали опасать-
ся вторичных санкций, потому 
с каждым днем такой импорт 
сильно усложняется», — отме-
чает Реснянская. «Одни каналы 
закроются, другие откроются», 
— успокаивает Заседатель.  

ТРАНСПОРТ Во что обойдется логистический коридор «Север — Юг»

Персидские мотивы
Евгений Гайва

Д
ля создания инфра-
структуры транс-
портного коридора 
«Север — Юг» могут 
потребоваться ин-
вестиции в размере 
38,2 млрд долларов, 
подсчитали в Евра-
зийском банке раз-

вития (ЕАБР). Сумма может 
оказаться меньше, считают экс-
перты. Но и в этом случае реаль-
ный запуск коридора потребу-
ет прежде всего от России се-
рьезных усилий. 

О необходимости создания 
международного логистиче-
ского коридора через Каспий-
ское море с выходом к Персид-
скому заливу заговорили еще 
лет 20 назад. Сейчас в услови-
ях почти полностью перекрыто-
го сообщения с Западной Евро-
пой идея опять обрела актуаль-
ность. Чтобы перенести ее на 
практическую почву, потребу-
ется построить сотни объектов. 
Все инвестиционные проекты в 
ЕАБР разделили на три группы 
по степени их приоритетности. 
Для создания объектов перво-
очередной важности нужно бо-
лее 10 млрд долларов.    

Транспортный коридор со-
стоит из четырех маршрутов, 
рассказывает заведующий мо-
сковским отделением Института 
проблем транспорта РАН Влади-
мир Цыганов. Первый проходит 
по западному берегу Каспийско-
го моря через Республику Даге-
стан и затем через Азербайджан 
и Иран с выходом к портам Пер-
сидского залива, рынкам Ин-
дии, Пакистана, Юго-Восточ-
ной Азии, стран Персидского 
залива и Африки. Этот маршрут 
пока загружен меньше других, 
но многое зависит от того, как 
транспортная инфраструктура и 
погранпереход будут справлять-
ся с растущим потоком. 

Второй маршрут проходит 
по восточному побережью Ка-
спия через Казахстан, Туркме-
нистан в Иран, то есть сопряжен 
с пересечением трех границ. По-
требуется согласовать эффек-
тивную работу всех пропуск-
ных пунктов, отмечает эксперт. 

Маршрут через Каспийское 
море обеспечивает взаимосвя-
зи между портами государств 
Каспийского моря и был бы са-
мым быстрым. Но в этом слу-
чае нужны серьезные работы по 
модернизации портов, углубле-
нию дна. 

Наконец, четвертый марш-
рут пролегает через Армению 
и Грузию. Сейчас этот путь са-
мый отработанный, накатан-
ный из всех вариантов, говорит 
Цыганов. 

В ЕАБР предполагают, что 
большая часть инвестиций 
(69%) должна быть направлена 

на развитие западного марш-
рута. На маршрут через Каспий 
приходится 19% инвестиций,на 
восточный — 12%. На западный 
маршрут, по оценкам аналити-
ков, приходится и большинство 
проектов первой группы. Сре-
ди них, например, недостроен-
ный железнодорожный участок 
Решт — Астара в Иране. К числу 
приоритетных отнесено также 
строительство автомобильных 
обходов городов Владикавказ, 
Астрахань, Махачкала, Дербент, 
Хасавюрт, модернизация желез-
нодорожных линий Алят — Аста-
ра и Сумгаит — Ялама, строи-
тельство участка скоростной 
автомагистрали Баку — граница 
с Россией в Азербайджане. Не-
мало объектов предполагается 
построить и на других маршру-
тах. В итоге вложения в инфра-
структуру потребуются не толь-

ко в России, но и в Казахстане, 
Азербайджане, Иране и других 
странах. 

Стоимость подобного кори-
дора будет высокой, но в разы 
меньше рассчитанной суммы, 
считает генеральный дирек-
тор INFOLine Федяков Иван. 
Однако и в этом случае рассчи-
тывать на серьезные инвести-
ции со стороны партнеров Рос-
сии по ЕАЭС и Ирана не стоит, 
считает эксперт. «В транспорт-
ные маршруты на Северо-За-
паде вкладывались Финлян-
дия и другие страны. В южном 
направлении вряд ли кто-то бу-
дет сильно заинтересован, кро-
ме России, поэтому основную 
часть объектов явно придется 
строить самим», — говорит он. 
Эти страны не слишком заин-
тересованы в коридоре, да и не 
имеют финансовых возможно-

стей, поясняет эксперт. Другие 
страны могут выжидать и на-
блюдать, во что начнет вклады-
ваться Россия, добавляет Цыга-
нов. Тем не менее работы на Ка-
спии уже идут, замечает он. 

Вызывает вопросы и за-
грузка коридора экспортными 
российскими товарами, гово-
рит Федяков. Сейчас россий-
ская продукция и так не очень 
конкурентоспособна с учетом 
крепкого рубля, а этот регион 
никогда не был традиционно 
лояльным рынком сбыта для 
товаров из России. 

Однако оценивать инве-
стиции в инфраструктуру не-
льзя только по финансовым 
результатам, так как эффек-
ты могут лежать в иной плос-
кости. Наличие коридора «Се-
вер — Юг» скорее вопрос вы-
живания, замечает Федяков. 
«Если не построить нормаль-
ное транспортное сообщение 
в этом направлении, не совсем 
понятно, как дальше существо-
вать в случае развития ситуа-
ции по пути изоляции России», 
— говорит он. Возможно, стоит 
подумать над тем, как связать 
маршрут «Север — Юг» со стро-
ящейся трассой Москва — Ка-
зань, чтобы оправдать инвести-
ции, резюмирует Федяков.  

А К Ц Е Н Т

Вложения в инфраструктуру потребуют-
ся не только в России, но рассчитывать 
на значимое финансовое участие других 
стран не стоит

Из России ушли сотни компаний. Но не только их исход стал причиной для параллельного импорта, а скорее нарушение цепочек поставок.

А К Ц Е Н Т

Страна поставок по параллельному 
импорту зависит от товара. 
В одних случаях проще и дешевле везти 
через страны ЕАЭС, в других — 
через иные страны

Кстати

В августе по итогам заседания Евразийского межправительственного 

совета было объявлено о создании Евразийской перестраховочной 

компании. Она позволит увеличить страховую емкость, профессио-

нально управлять рисками на пространстве Евразийского экономи-

ческого союза, благодаря чему можно будет увеличить объем взаим-

ной торговли внутри союза на сумму более 6 млрд долларов.  

Планируется, что компания начнет работать в 2023 году. Пока, по от-

зывам источникам, знакомым с ситуацией, говорить о каких-то кон-

кретных параметрах компании рано. Эксперты предполагают, что 

компания вполне сможет перестраховывать риски по отдельным экс-

портно-импортным операциям между странами ЕАЭС. 

Механизм создания перестраховочной компании будет аналогичен 

тому, как создавался Евразийский банк развития, и статус будет ров-

но такой же — международная финансовая организация, полагает 

партнер «Первой юридической сети» Павел Курлат. «Планы создания 

вполне реалистичные и являются следствием возникновения потреб-

ности в дополнительной перестраховочной емкости для российских 

страховщиков», — говорит он. 

Компания не способна будет решить все проблемы российского 

рынка, однако частично емкость перестраховочной защиты, которая 

может на нее быть перераспределена, освоит, считает эксперт. Но 

есть и другой вопрос, сможет ли эта организация в дальнейшем пере-

распределять принятые ею риски перестрахования на запад. С уче-

том современной ситуации есть основания сомневаться в добросо-

вестности европейских и американских контрагентов, с которыми 

придется вести деятельность этой компании, говорит эксперт. 

Есть риски, которые достаточно сложно будет перестраховывать, 

например, морские перевозки, отмечает генеральный директор ана-

литического агентства «БизнесДром» Павел Самиев. Международный 

перестраховочный рынок пока во многом зависит от европейских и 

американских крупных холдингов и контролируется западными 

компаниями, указывает он.

В целях совершенствования оказания физическим и юридиче-
ским лицам банковских и платежных услуг на территориях Донецкой 
Народной Республики и Луганской Народной Республики и в связи 
с принятием федеральных конституционных законов от 4 октября 
2022 г. № 5-ФКЗ «О принятии в Российскую Федерацию Донецкой 
Народной Республики и образовании в составе Российской Федера-
ции нового субъекта ― Донецкой Народной Республики» и № 6-ФКЗ 
«О принятии в Российскую Федерацию Луганской Народной Респуб-
лики и образовании в составе Российской Федерации нового субъек-
та ― Луганской Народной Республики» постановляю:

1. Органам государственной власти Донецкой Народной Респуб-
лики и Центральному банку Российской Федерации в месячный срок 
обеспечить заключение соглашений, предусмотренных частью 6 ста-
тьи 20 Федерального конституционного закона от 4 октября 2022 г. 
№ 5-ФКЗ «О принятии в Российскую Федерацию Донецкой Народной 
Республики и образовании в составе Российской Федерации нового 
субъекта ― Донецкой Народной Республики».

2. Органам государственной власти Луганской Народной Респуб-
лики и Центральному банку Российской Федерации в месячный срок 
обеспечить заключение соглашений, предусмотренных частью 6 ста-
тьи 20 Федерального конституционного закона от 4 октября 2022 г. 
№ 6-ФКЗ «О принятии в Российскую Федерацию Луганской Народной 
Республики и образовании в составе Российской Федерации нового 
субъекта ― Луганской Народной Республики».

3. Центральный Республиканский Банк Донецкой Народной Рес-
публики в месячный срок после проведения мероприятий, преду-
смотренных пунктом 1 настоящего Указа, подлежит государственной 
регистрации в порядке, установленном законодательством Россий-
ской Федерации, в качестве общества с ограниченной ответственно-
стью, 100 процентов долей в уставном капитале которого принадле-
жит Донецкой Народной Республике (далее ― кредитная организа-
ция Донецкой Народной Республики), с сохранением права на осуще-
ствление банковских операций в соответствии с частью 2 статьи 17 
Федерального конституционного закона от 4 октября 2022 г. № 5-ФКЗ 
«О принятии в Российскую Федерацию Донецкой Народной Респуб-
лики и образовании в составе Российской Федерации нового субъек-
та ― Донецкой Народной Республики».

4. Государственный банк Луганской Народной Республики 
в месячный срок после проведения мероприятий, предусмотренных 
пунктом 2 настоящего Указа, подлежит государственной регистрации 
в порядке, установленном законодательством Российской Федера-
ции, в качестве общества с ограниченной ответственностью, 100 про-
центов долей в уставном капитале которого принадлежит Луганской 
Народной Республике (далее ― кредитная организация Луганской 
Народной Республики), с сохранением права на осуществление 
банковских операций в соответствии с частью 2 статьи 17 Федераль-
ного конституционного закона от 4 октября 2022 г. № 6-ФКЗ «О при-
нятии в Российскую Федерацию Луганской Народной Республики 
и образовании в составе Российской Федерации нового субъекта ― 
Луганской Народной Республики».

5. Органам государственной власти Донецкой Народной Респуб-
лики в месячный срок после государственной регистрации, осуще-
ствленной в соответствии с пунктом 3 настоящего Указа, обеспечить 
продажу публичному акционерному обществу «Промсвязьбанк» 100 
процентов долей в уставном капитале кредитной организации Донец-
кой Народной Республики по рыночной стоимости, равной 1 рублю.

6. Органам государственной власти Луганской Народной Рес-
публики в месячный срок после государственной регистрации, осу-
ществленной в соответствии с пунктом 4 настоящего Указа, обеспе-
чить продажу публичному акционерному обществу «Промсвязьбанк» 
100 процентов долей в уставном капитале кредитной организации 
Луганской Народной Республики по рыночной стоимости, равной 1 
рублю.

7. После приобретения публичным акционерным обществом 
«Промсвязьбанк» 100 процентов долей в уставных капиталах кредит-
ной организации Донецкой Народной Республики, кредитной органи-
зации Луганской Народной Республики и его реорганизации в форме 
присоединения к нему указанных кредитных организаций к такому 
публичному акционерному обществу переходят все права и обязанно-
сти кредитных организаций в соответствии с передаточными актами.

8. Публичное акционерное общество «Промсвязьбанк» впра-
ве в одностороннем порядке вносить изменения в договоры, права 
и обязанности по которым перешли к такому публичному акционер-
ному обществу от кредитной организации Донецкой Народной Рес-
публики и кредитной организации Луганской Народной Республики, 
в целях приведения этих договоров в соответствие с законодатель-
ством Российской Федерации при условии, что указанные измене-
ния не повлекут за собой увеличение размера денежных обязательств 
клиентов, возникших до даты перехода прав и обязанностей по дого-
ворам к такому публичному акционерному обществу. Информация 
о внесении указанных изменений доводится до клиентов путем ее 
размещения на официальном сайте публичного акционерного обще-
ства «Промсвязьбанк» в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» и (или) иными способами не позднее чем за пять 
рабочих дней до даты внесения таких изменений.

9. Публичное акционерное общество «Промсвязьбанк» осуще-
ствляет обновление сведений о клиентах кредитной организации 
Донецкой Народной Республики и кредитной организации Луганской 
Народной Республики, их представителях, выгодоприобретателях 
и бенефициарных владельцах в порядке, установленном Федераль-
ным законом от 7 августа 2001 г. № 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма», в срок, не превышающий 18 месяцев 
с даты перехода прав и обязанностей по договорам к такому публично-
му акционерному обществу.

10. Положения подпункта 3 пункта 1 статьи 7 Федерального зако-
на от 7 августа 2001 г. № 115-ФЗ «О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финанси-
рованию терроризма» применяются к публичному акционерному 
обществу «Промсвязьбанк» с учетом положений пункта 9 настояще-
го Указа.

11. После перехода к публичному акционерному обществу «Пром-
связьбанк» прав и обязанностей кредитной организации Донецкой 
Народной Республики и кредитной организации Луганской Народной 
Республики, вытекающих в том числе из ранее заключенных с клиен-
тами указанных кредитных организаций соглашений об использова-
нии электронной подписи или иных аналогов собственноручной под-
писи, о создании и выдаче сертификата ключа проверки электронной 
подписи (далее ― соглашения об электронной подписи), и до внесе-
ния соответствующих изменений в Федеральный закон от 6 апреля 
2011 г. № 63-ФЗ «Об электронной подписи»:

а) информация в электронной форме, подписанная электронной 
подписью или иным аналогом собственноручной подписи в соответ-
ствии с соглашениями об электронной подписи (в том числе до пере-
хода к публичному акционерному обществу «Промсвязьбанк» прав 
и обязанностей кредитной организации Донецкой Народной Рес-
публики и кредитной организации Луганской Народной Республи-
ки), признается электронным документом, равнозначным документу 
на бумажном носителе, подписанному собственноручной подписью 
и заверенному печатью (при необходимости такого заверения), и при-
меняется в правоотношениях между этим публичным акционерным 
обществом и другими сторонами соглашений об электронной подпи-
си;

б) электронные документы, подписанные электронными подпи-
сями, соответствующими признакам усиленной электронной под-
писи, в соответствии с соглашениями об электронной подписи, 
не могут быть признаны недействительными только на том основа-
нии, что применение электронных подписей не предусмотрено меж-
дународными договорами Российской Федерации и (или) соответ-
ствие электронных подписей требованиям международных догово-
ров Российской Федерации не подтверждено;

в) публичное акционерное общество «Промсвязьбанк» впра-
ве не осуществлять идентификацию лиц, которым в соответствии 
с соглашениями об электронной подписи до перехода к такому пуб-
личному акционерному обществу прав и обязанностей кредитной 
организации Донецкой Народной Республики и кредитной организа-
ции Луганской Народной Республики выданы сертификаты ключей 
проверки электронных подписей, при условии получения от указан-
ных кредитных организаций информации о владельцах сертифика-
тов ключей проверки электронных подписей;

г) публичное акционерное общество «Промсвязьбанк» 
при выдаче в соответствии с Федеральным законом от 6 апреля 
2011 г. № 63-ФЗ «Об электронной подписи» сертификата ключа про-
верки электронной подписи в отношении усиленной неквалифициро-
ванной электронной подписи вправе осуществлять идентификацию 
заявителя без его личного присутствия с использованием усиленной 
неквалифицированной электронной подписи при наличии действую-
щего сертификата ключа проверки электронной подписи заявителя, 
созданного и выданного в соответствии с соглашениями об электрон-
ной подписи.

12. Правительству Российской Федерации и Центральному банку 
Российской Федерации принять решения, направленные на реализа-
цию настоящего Указа.

13. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
21 ноября 2022 года № 841

Указ Президента Российской Федерации
О некоторых вопросах осуществления 
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акционерного общества 
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ТОРГОВЛЯ 
Рынок 
брендовой 
одежды 
Москвы 
наводнили 
подделки

КУ-КУ, 
ШАНЕЛЬ!
Сергей Буланов

После ухода нескольких ино-
странных брендов из России 
московский модный рынок за-
полонили подделки. Соглас-
но данным рейтинга Entrupy 
(компании, занимающейся 
аутентификацией изделий с 
помощью искусственного ин-
теллекта. — «РГ»), рейтинг наи-
более часто копируемых ма-
рок возглавили Louis Vuitton, 
Coach, Gucci и Chanel.

«В этом году вероятность 
встретить подделку на модном 
рынке оценила бы как 1 к 5, — 
говорит доцент кафедры марке-
тинга факультета менеджмента 
университета «Синергия» Та-
тьяна Суворова. — Даже во вре-
мена разгула  «фарцовщиков» 
настоящих, фирменных вещей 
было больше — их привозили в 
основном из Европы. А сейчас в 
магазинах множество товаров 
из Китая и Вьетнама, где высо-
ка доля производителей-имита-
торов». Есть и рейтинг оазисов, 
где риск нарваться на реплику 
выше всего: ТЦ «Савеловский», 
«Садовод», «Севастополь-
ский», «Орджоникидзе», от-
мечает собеседник «РГ». Это 
и понятно: престижная загра-
ничная одежда вряд ли может 
появиться среди ширпотреба. 
Но и в фирменных торговых 
точках нет стопроцентной уве-
ренности, что на прилавке ори-
гинал. Исследователь моды На-
талия Ксенчак рассказала, что 
яркие брендовые вывески ино-
гда становятся прикрытием для 
дешевых манипуляций. «Я ра-
ботала в люксовом магазине, 
где можно было купить Bottega 
Veneta, и Loro Piana, и Versace, 
— вспоминает она. — Предста-
вители части брендов присы-
лали ревизоров проверять ори-
гинальность. Но далеко не все. 

У некоторых товаров просто 
убирали бирки «Сделано в Тур-
ции». Так что оригиналы и под-
делки были смешаны».

Растет не только количе-
ство, но и качество подделок, 
констатирует фэшн-эксперт 
интернет-магазина Shopping 
Live Ольга Денега. Чаще всего 
добротные реплики изготав-
ливаются как раз в Турции. Но 
в среде модников покупать их  
всегда считалось моветоном, 
поэтому, вероятно, в бутиках 
и перешивали этикетки. Но ка-
чественную копию сейчас по-
рой не определит и специалист. 
«Умельцы  научились подделы-
вать даже карты с номерами, 
по которым можно узнать все 
о вещи на сайте производите-
ля», — комментирует Наталия 
Ксенчак.

Что же делать моднику? Ва-
риант первый — покупать все 
в проверенных магазинах, ко-
торые не торгуют фальсифи-
катом. Представитель универ-
ситета «Синергия» Татьяна 
Суворова составила рейтинг 
таких заведений: «ЦУМ», 
Nikita Efremov, ТЦ «Афимолл», 
«Атриум», «Авиапарк», «Евро-
пейский», интернет-бутик 
Elyts. Второй вариант — зака-
зывать одежду через посред-
ников. Можно обратиться к 
байерам (менеджерам по за-
купкам) и представителям ре-
сейл-платформ, которые заку-
пают вещи на заказ, отвозят их 
в логистическую компанию, и 
уже та оформляет пересылку в 
Россию. В этом случае экспер-
ты, опрошенные «РГ», совету-
ют запрашивать у байеров сер-
тификаты и другие документы. 
Активность фарцовщиков XXI 
века нарастает, но их деятель-
ность вряд ли станет размаши-
стой. Зарубежные фэшн-мага-
зины, объявившие о закрытии, 
разными путями возвращаются 
в Москву. Например, H&M уже 
который месяц ведет «прощаль-
ную распродажу», все время за-
возя коллекции. Открыли двери 
Levis и Crocs, но потребитель 
от них уже успел отвыкнуть. 
На слуху новый бренд — «Сде-
лано в Москве» или Created in 
Moscow. Это вещи от городских 
дизайнеров, которых раньше не 
было видно из-за засилья ино-
странных марок.  

НАСЛЕДИЕ 
Что сохранилось 
в «мясном» павильоне 
ВДНХ

Дом быка

Сергей Жуков

В советское время к павильону «Мясная промышлен-
ность» на ВДНХ выстраивались очереди — приходили 
посмотреть на автоматы, делавшие котлеты, сардель-
ки, пирожки. Сейчас павильон реставрируется, при-
мерно через год публика вновь увидит чудом сохра-
нившиеся интерьеры. Здание 1954 года пока закры-
то лесами, как и его символ — массивная скульптура 
«Боец с быком», венчающая портик на главном фасаде. 
Животное держит на цепи работник мясокомбината. 
Взгляд быка устремлен вниз, и кажется, что он готов 
спрыгнуть. До реставрации скульптура дожила не в 
лучшем состоянии — появились трещины и сколы. «Ле-
чить» ее продолжат весной, когда уйдут холода. А бы-
чьи головы, возвышающиеся над четырьмя колонна-
ми, уже приведены в порядок. «В советские годы их 
ремонтировали, один из быков стал смотреть не вниз, 
а вперед. Снизу ка-
залось, что он го-
тов разорвать всех 
на части, — расска-
зал «РГ» архитек-
тор проекта ре-
ставрации Сергей 
Куприянов. — Мы 
это исправили, под-
правив веки и лоб, 
поэтому он «подо-
брел» и снова по-
хож на своих собра-
тьев». А вот судьба 
двух быков в реаль-
ную величину, установленных у входа по обе стороны 
лестницы из красного гранита, неизвестна. Сюда они 
переехали из довоенного здания, которое называлось 
«Главмясо». Об этом напоминают многочисленные 
черно-белые снимки. Постройка была одноэтажной, с 
открытой верандой на крыше и располагалась на месте 
сегодняшнего павильона «Космос». По словам Купри-
янова, быков воссоздадут, и они снова будут встречать 
гостей у павильона. Восстановят и фигуры пяти поро-
сят, украшавших керамический фонтан в одном из за-
лов. В остальном большая часть интересных деталей 
на удивление сохранилась, несмотря на развернутую 
тут в 90-х торговлю. На первом этаже виден оселковый 
мрамор, которым местами украшены стены.  А в торго-
вом зале возвращены к жизни фаянсовые панно с пти-
цами, оленями, овцами, свиньями и быками.  

ПРОЕКТ На месте складов и брошенных цехов растут технопарки и жилые кварталы

Зоны притяжения
Александр Мелешенко

У
же два десятка проектов 
комплексного развития 
территорий реализует-

ся в столице. Реновация пром-
зон, которая лежит в их основе, 
предусматривает  строитель-
ство на месте брошенных це-
хов, складов и гаражей не толь-
ко нового жилья, но и совре-
менных производств, офисных 
и торговых центров, школ, дет-
садов, поликлиник и другой ин-
фраструктуры. Для этого город 
привлекает инвесторов — усло-
вия развития территорий про-
писывают в договоре, а за срыв 
сроков строительства преду-
смотрены штрафы.

Напомню, первый договор 
о комплексном развитии тер-
риторий (КРТ) в России подпи-
сали летом 2020 года именно в 
Москве. Он касался промзоны 
«Октябрьское поле» на севе-
ро-западе столицы. Сейчас там 
растет крупный жилой микро-
район с детскими садами, шко-
лой, поликлиникой и техно-
парком. Благодаря последнему 
появится более 500 новых ра-
бочих мест, а местные жители 
получат не только социальную 
инфраструктуру, но и возмож-
ность работать рядом с домом.

По такому принципу город 
старается развивать промзо-
ны уже более 10 лет. Принятый 
на федеральном уровне в 2020 
году закон о КРТ дал региональ-
ным властям больше полномо-
чий. Теперь город  может фор-
мировать единые земельные 
участки и приглашать на них 
инвестора, а владельцы земли 
и расположенных на них зда-
ний получают компенсацию за 
свой участок в размере рыноч-
ной стоимости.

На этих условиях в столи-
це до конца года будет объявле-
но еще пять аукционов, в ходе 
которых власти постараются 
найти инвесторов для реоргани-
зации еще пяти участков пром-
зон. «Две территории находятся 
на северо-востоке столицы, по 
одной — на севере, юге и востоке 
города, — рассказал заммэра по 

вопросам экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений Владимир Ефи-
мов. — Общая площадь участков 
превышает 85 гектаров. Вложе-
ния в реализацию проектов со-
ставят около 105 миллиардов 
рублей, а в городской бюджет 
будет ежегодно поступать свы-
ше 5,2 миллиарда. Эти проекты 

дадут городу около 16 тысяч но-
вых рабочих мест».

Речь идет о промзонах «Се-
верянин» в Ярославском райо-
не, «Вагоноремонт» в Восточ-
ном Дегунине, «Красный строи-
тель» в Чертанове Южном и дру-
гих. Никакого производства на 
этих землях давно нет: там сто-
ят склады, пункты приема ме-
таллолома, автостоянки и ав-
тосервисы. Старые заводские 
цеха обветшали, территория за-
валена мусором, рабочих мест 
практически нет. При этом зем-
ля нередко расположена побли-
зости с центром  города в удоб-
ных с транспортной точки зре-
ния местах. Благодаря аукци-
онам город сможет развивать 
эти территории в едином клю-
че. В результате на месте зон 

отчуждения, в какие преврати-
лись промзоны, появятся зоны 
притяжения с современной го-
родской средой.

По словам главы департамен-
та городского имущества Мак-
сима Гамана, только на этих 
пяти участках планируется по-
строить более 1,1 миллиона 
«квадратов» недвижимости. 
«На территории бывшей пром-
зоны «Вагоноремонт» будет 
размещен технопарк и фарма-
цевтическое производство. Еще 
около 40 тысяч кв. м займут об-
щественно-деловые объекты, 
включающие в себя семейные 
кафе, магазины и офисы, — пере-
числяет чиновник. — В промзо-
не «Северянин» будет построе-
но около 200 тысяч «квадратов» 
недвижимости жилого и обще-
ственно-делового назначения. 
Возведут в новом микрорайоне 
также ФОК с бассейном, катком 
и другими спортивными зонами, 
административные здания, ма-
газины и отделения банков. А на 
месте бывшей промзоны «Крас-
ный строитель» построят дет-
ский сад, школу, спорткомплекс 
и объекты здравоохранения».

Реорганизация промзон не 
только позволяет городу вер-
нуть в оборот земли, вычеркну-
тые из общественной и эконо-
мической жизни. Она дает бюд-
жету  возможность еще и зара-
ботать на этом. Ведь во время и 
после реорганизации они сгене-
рируют сотни миллиардов нало-
гов. По расчетам столичных вла-
стей, программа комплексного 
развития территорий в общей 
сложности позволит создать 
около 550 тысяч новых рабочих 
мест. Объем инвестиций соста-
вит семь триллионов рублей, в 
бюджет поступит около трех 
триллионов.  

ПРАЗДНИК В парках начала 
работу почта Деда Мороза

Письмо 
волшебнику

Александр Мелешенко

В 41 столичном парке начала работать почта Деда Мо-
роза — в самых проходных местах появились синие 
ящики с изображением снеговика и зимнего волшеб-
ника. Все письма доставят в усадьбу Деда Мороза в 
Кузьминках, где послания обязательно прочитают и до 
конца зимы пришлют ответ. 

Всего в парках повесили 58 новогодних ящиков. 
Узнать их легко по надписи «Московская усадьба Деда 
Мороза» и оформлению. Сотрудники парков будут сле-
дить, чтобы ящики не переполнялись. Забирать почту 
обещают раз в неделю — этим займутся снеговики-по-
чтовики, они будут приезжать на брендированном ав-
тобусе. Обычно за зиму принимают около 70 тысяч 
писем. 

Ограничивать фантазию при написании письма 
не стоит — приветствуются рисунки, стихотворения и 
другие творческие проявления. Авторы посланий смо-
гут стать участниками творческого конкурса «Луч-
шее письмо для Деда Мороза». Главное, чтобы посла-
ние было оригинальным и красиво оформленным, а 
еще подходило под одну из номинаций: самое смешли-
во-веселое письмо, самое модно-современное, самое 
емко-лаконичное, самое загадочно-таинственное и 
самое творческо-художественное. 

На все письма в адрес Деда Мороза обязательно от-
правляется ответ. Главное, указать обратный адрес. 

Отправить письмо волшебнику можно и по обыч-
ной почте, но тогда важно кроме обратного указать и 
адрес получателя: 109472, Москва, Кузьминский лес, 
Волгоградский проспект, владение 168д, Дедушке Мо-
розу. Ну а для самых технически продвинутых роди-
телей и детей работает онлайн-почта. На сайте сто-
личной усадьбы Деда Мороза есть форма, где можно 
написать письмо и даже прикрепить файл с рисунком 
или фотографией. Ответ от волшебника придет в тече-
ние двух-трех дней с электронного адреса: pochta@
dedmorozmos.ru. Его рекомендуют заранее занести в 
базу контактов, чтобы письмо не ушло в спам. 

Впрочем, ребенку наверняка будет интереснее 
самому опустить письмо в новогодний почтовый ящик 
и получить ответ на бумаге. Полный список парков, 
где открылись праздничные почтовые ящики, мож-
но найти на сайте мэрии mos.ru. В Парке Горького, 
например, есть ящик рядом с «Зеленой школой», а еще 
три ящика будут доступны в павильонах катка после 
его открытия. А в «Сокольниках» письмо можно опу-
стить на Фонтанной площади, в здании дирекции пар-
ка и напротив площадки «Танцпол 3+». Работать почта 
Деда Мороза будет до 16 января включительно.  

ЖКХ Более 75 тысяч коммунальщиков и 10 тысяч единиц 
техники ликвидировали последствия ледяного дождя

Ледяная хватка
Ирина Огилько 

К
ак и прогнозирова-
ли метеорологи, ле-
дяной дождь в столи-
це вчера привел к ро-
сту на дорогах мел-
ких аварий, обледе-
невшим тротуарам 
и дворовым террито-
риям. Как вызволяли 

город из этого плена, наблюда-
ли корреспонденты «РГ». 

Заммэра по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Моск-
вы Петр Бирюков сообщил, 
что, как и планировалось, го-
родские службы встретили не-
погоду в режиме повышенной 
готовности: «В первой полови-
не дня провели сплошное ме-
ханизированное подметание 
проезжей части, тротуаров, 
дворов. Обработали все проти-
вогололедными реагентами. По 
мере выпадения осадков этот 
цикл работ повторялся».

Всего, по его словам, в убор-
ке города было задействовано 
более 75 тысяч рабочих и свы-
ше 10 тысяч единиц техники. 

Коммунальную технику и 
правда можно было увидеть на 
большинстве магистралей и 
улиц. Например, на Ленинград-
ском и Звенигородском шос-
се, Садовом кольце и прилега-
ющих к ним улицах. Свозимый 
с них снег грузовики свалива-
ли у обочин на Большой Гру-
зинской улице, 1-й Миусской 
и других. Несмотря на стара-
ния коммунальщиков, депар-
тамент транспорта Москвы 
фиксировал ухудшение движе-
ния в городе и призывал моск-
вичей отказаться от поездок на 
личных авто. К 9 утра пробки 
оставались на уровне 8—9 бал-
лов. Сложнее всего ехали Вол-
гоградский и Рязанский про-
спекты, проспект Андропова, 
Ленинградское и Ярославское 
шоссе, МКАД. Не снизился тра-
фик ниже 7 баллов и днем. 

Тонким слоем льда во мно-
гих местах были покрыты ас-
фальт, тротуары, ступени и во 
дворах. По мнению руководите-
ля Союза жилищных организа-
ций Москвы, юриста Констан-
тина Крохина, на этом сказы-
вается и дефицит дворников 
— он сейчас составляет от 20 
до 40 процентов. «Проблема в 
том, что раньше эти вакансии 
были востребованы мигранта-
ми, многие из которых теперь 
вернулись на родину. Произо-
шел в сентябре — октябре от-
ток работников и из регионов 
страны. Ситуация некритич-
ная, но стоит понимать, что 
людей не хватает, — объяснил 
Крохин. — Чтобы поддерживать 
дворы в безопасном состоянии, 
большинству дворников-ино-
странцев приходится перевы-

полнять нормы в полтора-два 
раза. Критиковать всегда про-
ще, жаль, что не удается при-
влечь на помощь им москвичей 
— мы каждый сильный снегопад 
зазываем их: помогите, не бес-
платно — за 3 тысячи рублей в 
день».

М н о г и е  у п р а в л я ю щ и е 
компании вывели вчера на ули-
цу всех своих сотрудников. 

«Погода сложная, некогда в 
офисе сидеть, — рассказал «РГ» 
замруководителя ГБУ «Жилищ-
ник района Южное Тушино» 
Антон Белоусов. — Убираем лед, 
обрабатываем территории реа-
гентами, чтобы люди не падали 
и не ломали руки-ноги». В ГБУ 
«Жилищник Бегового района» 
добавили, что накануне ледя-
ного дождя почистили скатные 

крыши жилых домов, чтобы 
предотвратить образование со-
сулек и их падение. 

Непогода внесла корректи-
вы и в движение Московского 
центрального кольца. На стан-
ции Люблино Курского направ-
ления встала электричка, сбив 
график движения более чем 
на полтора часа. А на станции 
МЦД «Славянский бульвар» 
произошло временное обесто-
чивание. Более получаса пона-
добилось специалистам на то, 
чтобы вновь включить электри-
чество. Жаловались москвичи в 
социальных сетях также на об-
леденевшие надземные пеше-
ходные переходы через желез-
нодорожные пути, например, 
на станции Раменское.

В целом, по оценке экспер-
тов, город с непогодой справил-

ся. Помогла и оттепель — к вече-
ру потеплело до +2. По прогно-
зу синоптиков, теплой будет и 
предстоящая ночь, а также сре-
да. Значит, у коммунальщиков 
есть сутки на то, чтобы убрать 
снег и счистить лед с террито-
рий и с крыш — в четверг снова 
ожидается мороз.  

А К Ц Е Н Т

В целом, по оценке экспертов, 
город с непогодой справился. 
Помогла и оттепель — к вечеру 
потеплело до +2

А К Ц Е Н Т

Вложения в реализацию проектов 
составят около 105 миллиардов рублей, 
а в городской бюджет будет ежегодно 
поступать свыше 5,2 миллиарда

После исторической реставрации павильон вновь будет 
привлекать внимание, как в советские годы. 

До реставрации 
скульптура дожи-
ла не в самом луч-
шем состоянии — 
появились трещи-
ны и сколы

Кстати

Пострадали от ледяного дождя 

и птицы — один голубь в Свибло-

во просто намертво вмерз в ле-

дяную корку и погиб. Многие 

пернатые остались просто без 

еды: ледяная корка сковала яго-

ды, семена и крошки. Поэтому 

горожанам неплохо бы их под-

кормить. 
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Ледяной дождь, как и обещали синоптики и народная молва, был эффектным, но на жизни многомиллионного мегаполиса серьезно не отразился. 

В этом году веро-
ятность встретить 
контрафакт 
на модном рынке 
эксперты оценива-
ют как 1 к 5 О
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава МИФИ Владимир Шевченко — о науке, искусстве и боге

Атомный ректор

О
дному из ведущих 
вузов страны НИЯУ 
МИФИ — 80 лет. В 
здание универси-
тета на Каширке я 
приехал впервые. 
Перед главным кор-
пусом слева — па-
мятник Харитону, 

Зельдовичу и Курчатову. Спра-
ва — Аллея нобелевских лауреа-
тов, которые учились или рабо-
тали здесь в разные годы: Басов, 
Семенов, Черенков, Тамм, Са-
харов, Франк. При входе в ве-
стибюль — панно «Обуздание 
атомной энергии», на нем мо-
гучая мужская рука удержива-
ет под уздцы атомного коня, и 
вязь из формул ядерной физики. 
Сразу видно — храм рауки. И по-
том вдруг…

С этого «вдруг» и начался 
наш разговор с ректором Вла-
димиром Шевченко. 

Владимир Игоревич, зайдя в 
ваш институт, я поразился: 
на первом этаже, в двух ша-
гах от памятников великим, 
по лестницам ходят священ-
ники...

ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: Ничего стран-
ного, просто сегодня так совпа-
ло, что у нас проходят очеред-
ные, уже десятые по счету, Ро-
ждественские чтения Южного 
викариатства, и мы традицион-
но предоставляем для них свою 
площадку. Это однодневная 
конференция, называется «Гло-
бальные вызовы и духовный вы-
бор человека».  

В институте есть и действу-
ющая церковь?

ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: Да, 12 лет на-
зад у нас был создан домовой 
храм. В период ковида богослу-
жения в нем не проводились, 
а сейчас возобновлены. За эти 
годы сложилась своя община, 
около 50 человек — студентов, 
преподавателей, сотрудников.

А как согласуется ядерная фи-
зика и богослужения? 

ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: Этот вопрос 
часто задается, и на него есть 
несколько ответов разного 
уровня глубины. Но мне бы не 
хотелось сейчас тратить наше 
время на общефилософские 
рассуждения. Коротко говоря, у 
разных ученых по-разному бы-
вает, чему в истории есть много 
примеров.

Вы можете смотреть на это 
как на один из элементов гума-
нитарной оболочки универси-
тета. Претензия на подготов-
ку элитных инженеров-иссле-
дователей, на мой взгляд, без-
основательна в отсутствие се-
рьезной общегуманитарной 
подготовки. А у нее есть много 
разных компонентов — от об-
разовательных курсов до по-
гружения студентов в про-
странство различных культур-
ных активностей, прикоснове-
ния к тем сферам, которые мож-
но охарактеризовать как поис-
ки в области духа. У нас много 
творческих коллективов: ака-
демический мужской хор — 
один из лучших мужских хоров 
мира, киноклуб, общества лю-
бителей классической музыки, 
поэтический клуб...

М о ж ете  р а с с м ат р и в ат ь 
храм как одну из таких струк-
тур. Никто никого туда насиль-
но не тянет. Но нам кажется, 
общение тех студентов и со-
трудников, которые приходят в 
храм, с теми, которые далеки от 
храма, полезно и для тех, и для 
других.

В аудитории, где мы разгова-
риваем, на нас со стены смот-
рит Богоматерь. Говорят, и в 
вашем кабинете икона тоже 
есть. А вы сами верующий?

ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: Да.

Студенты из 60 стран
23 ноября возглавляемому 
вами институту исполня-
ется 80 лет. С какими ре-
зультатами вы встречаете 

эту дату? Что такое сегодня 
МИФИ? 

В Л А Д И М И Р  Ш Е В Ч Е Н К О :  Институт 
основан в 1942 году как Мо-
сковский механический инсти-
тут боеприпасов. В 1946-м пере-
подчинен Первому главному 
управлению при Совнаркоме, 
которое отвечало за реализа-
цию атомного проекта. И в нем 
был создан инженерно-физиче-
ский факультет. С тех пор исто-
рия института неразрывно свя-
зана с атомной отраслью. Из на-
ших стен вышли тысячи блестя-
щих ученых-атомщиков, 20 ака-
демиков РАН и три министра 
атомной отрасли разных перио-
дов — Виктор Михайлов, Лев Ря-
бев и Александр Румянцев.  

Конечно, за эти годы и дея-
тельность «Росатома» диверси-
фицировалась довольно силь-

но, и Курчатовский институт 
вышел далеко за пределы тради-
ционных ядерных проблем. Это 
же верно в отношении нашего 
университета. Мы тоже разви-
ваем много исследований в дру-
гих областях. Исторически нам 
очень дороги работы в области 
лазеров, у нас очень сильная ла-
зерная школа. Также являемся 
пионерами в кибернетике. Пер-
вая в нашей стране кафедра ки-
бернетики и одна из первых в 
СССР кафедр микроэлектрони-
ки появились в нашем универ-
ситете. Конечно, есть и новые 
направления.

Сколько у вас студентов?
В Л А Д И М И Р  Ш Е В Ч Е Н К О :  Н а  м о -
сковской площадке — чуть 
больше 7 тысяч, а в филиальной 
сети — 16 тысяч. Из них 1,5 ты-
сячи — иностранцы из 60 стран. 
Большинство, конечно, из СНГ, 
в первую очередь из Казахста-
на и Узбекистана. Но есть и из 
дальнего зарубежья, в т.ч. из да-
леких стран вроде Ямайки или 
Мьянмы.

Ведь ряд сегментов наше-
го образования по соотноше-
нию цена–качество вполне кон-

курентоспособны на мировом 
рынке. Это касается и IT, и меди-
цины, и, конечно, классического 
искусства, где российские твор-
ческие вузы в рейтингах зани-
мают даже более высокие места, 
чем технические или классиче-
ские университеты. Очевидно, 
что Московская консерватория 
или Академия Вагановой входят 
в мировой топ-20, если не в топ-
10, в своих областях. 

Образование в МИФИ по-
прежнему в мире востребовано 
прежде всего потому, что «Роса-
том» — мировой лидер в тради-
ционных ядерных областях, и, 
получив профильное образова-
ние, иностранный специалист 
имеет хорошие шансы сделать 
карьеру внутри госкорпорации 
в ее зарубежных проектах или в 
собственной стране.

А какое место занимает ваш 
вуз в рейтингах?

ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: Мы входим в 
топ-5 большинства националь-
ных рейтингов, в разных местах 
и сочетаниях. В международ-
ном рейтинге U.S. News & World 
Report Physics — 34-е место в 
мире и 2-е в России. Попадаем 
в топ-100 других международ-
ных рейтингов в разделе «Физи-
ка и астрономия». Если же гово-
рить про ядерное образование, 
где официального рейтинга нет, 
думаю, мы бы уверенно вошли в 
мировой топ-10.

За 80 лет существования 
МИФИ видел многих и многое, 
немало было и всевозможных 
пертурбаций. Какое измене-
ние за эти годы вам кажется 
наиболее радикальным? 

ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: Наиболее су-
щественным, пожалуй, стала 
история с филиальной сетью. 
Долгие годы у московской пло-
щадки были с ней сложные от-
ношения. Первые филиалы, чье 
70-летие мы тоже в этом году 
отмечаем, — в Сарове, Лесном, 
Озерске, Новоуральске, позже 
были основаны и другие — ка-

кое-то время существовали как 
отдельные институты. Потом 
они были в нашем составе, за-
тем опять выходили. Но сегодня 
университет и его филиальная 
сеть представляют собой еди-
ный организм. 

Тут важно понимать, что для 
нас филиалы — это не какие-то 
структуры, которые мы созда-
ем, чтобы деньги зарабатывать. 
Каждый из них со своей непро-
стой историей, имеет свое лицо, 
профиль. И вот этот конгломе-
рат из 16 институтов, представ-
ляющих собой единый орга-
низм, — наша особенная, весьма 
сложная «фишка». 

Насколько усложнилась меж-
дународная деятельность 
МИФИ в 2022 году? 

ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: Университет 
— лидер среди российских вузов 
по числу международных кол-
лабораций: сегодня мы участ-
вуем более чем в 40 экспери-
ментах и проектах. Но, конечно, 
после 24 февраля сотрудниче-
ство по ряду направлений при-
остановлено. Причем ситуация 
довольно пестрая. Есть проек-
ты, которые продолжаются как 
ни в чем не бывало. А есть си-
туации промежуточные, как, 
например, с работами в ЦЕРН 
по проекту Большого адронного 
коллайдера — российские уче-
ные продолжают участвовать в 
уже действующих проектах, но 
новые — заморожены. Вопрос о 
статусе российского участия в 
ЦЕРН в целом отложен до конца 
2024 года. 

Если же говорить про со-
трудничество внутри между-
народной повестки «Росато-
ма», то здесь ситуация иная. 
Все проекты и стройки продол-
жаются. В этом году мы откры-
ли новый филиал в Казахстане, 
есть планы еще по нескольким 
филиалам — в Египте, Венгрии, 
Бангладеш. На днях подписа-
ли меморандум с венгерским 
университетом Дунайварош, 
ведем переговоры с Институ-
том ядерной физики в Брази-
лии, с Хайнаньским универси-
тетом (КНР). Кроме того, в бли-
жайшие 2—3 года планируем к 
открытию филиалы в Катаре, 
Индонезии и, возможно, Юж-
ной Корее. Идея в том, чтобы в 
каждом регионе деятельности 
«Росатома» находился кадро-
вый центр, который бы управ-
лял этим процессом через наш 
университет. 

А как на жизни МИФИ, со-
трудников и студентов отра-
зились санкции? 

ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: Университет 
формально не находится под 
американскими или европей-
скими санкциями, в отличие от 
уважаемых коллег из Бауманки 
или Физтеха. Конечно, эмоци-
ональный градус, на который 
до этого негативно повлияли 
еще и ковидные события, после 
24 февраля сильно вырос. Но 
здесь, я убежден, рецепт толь-
ко один: нужно сосредоточить-
ся на занятии своим прямым де-
лом. Прежде всего, это касается 
студентов. Когда они загружены 
учебой, работой, внеучебными 
активностями, не остается вре-
мени для бесплодных пережи-
ваний о тех процессах, на кото-
рые они на самом деле повлиять 
не могут. В конце концов, это им 
же пойдет на пользу, потому что 
студенческие годы пролетают 
очень быстро и использовать их 
надо максимально эффективно. 

За границу — 
с формой допуска

Изменилась ли после 
24 февраля ситуация с утеч-
кой мозгов? 

ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: Слово «утеч-
ка», наверное, сейчас не очень 
актуально — скорее, речь о ми-
грации талантов, когда люди 
интеллектуального труда ми-
грируют из одних стран в дру-
гие. Это проблема общемиро-
вая, и я считаю неправильным 
концентрировать ее только на 
России. Да, какие-то граждане 
из развивающихся стран или из 
Российской Федерации мечта-
ют попасть в Западную Европу. 
Но есть много примеров, когда 
специалисты из США переез-
жают, например, в Китай. Если 
говорить о нашем университе-
те, пересчитать уехавших после 
24 февраля сотрудников хватит 
пальцев одной руки.

В ядерной отрасли этот про-
цесс выражен в гораздо мень-
шей степени, чем в фундамен-
тальных науках. Понятно, что 
если мы готовим человека, ко-
торый специализируется в 
ядерно-оружейной проблема-
тике, вряд ли мы хотим, чтобы 
он куда-то уехал. Но в идеале 
все это должно носить динами-
ческий характер, т.е. какие-то 
люди уезжают куда-то, какие-то 
приезжают к вам, на разных 
этапах своей жизни они делают 
разный выбор. На мой взгляд, 

профессиональная миграция — 
нормальное мировое явление. 
Другой вопрос, когда это не вре-
менная миграция мозгов, а же-
лание сменить страну постоян-
ного проживания. Вот это уже 
весьма непростой личный вы-
бор, в подоплеке которого ча-
сто лежат внутренние мотивы, 
не имеющие отношения к про-
фессиональной деятельности 
человека.

В 2009 году вашему вузу при-
своен статус — Националь-
ный исследовательский ядер-
ный университет. Много ли 
выпускников готовы связать 
себя с ядерно-оружейным 
комплексом?

ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: Да, мы про-
должаем оставаться основным 
поставщиком кадров для ядер-
но-оружейной отрасли. Речь в 
первую очередь о выпускниках 
Саровского и Снежинского фи-
лиалов. Но сейчас ядерно-ору-
жейный комплекс делает ряд ша-
гов, ориентированных не толь-
ко на диверсификацию своей 
деятельности, но и на создание 
условий для привлечения людей, 
которые занимаются фундамен-
тальными исследованиями. В 
частности, проект Националь-
ного центра физики и математи-
ки в Сарове направлен именно 
на это. И мы стремимся, чтобы 
студенты университета, кото-
рые будут работать в закрытых 
городах, занимались не только 
ядерно-оружейной проблема-

тикой, но чтобы там находилось 
место и для тех из них, кто хо-
чет заниматься другими веща-
ми. Ведь в федеральных ядерных 
центрах довольно большие кус-
ки гражданских исследований, и 
они сейчас гораздо более откры-
ты, чем 30 лет назад.

А остались ли для работаю-
щих там жесткие ограни-
чения — от режима секрет-
ности до запрета на выезд за 
границу?

ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: Вокруг это-
го сюжета очень много слухов и 
домыслов. Прежде всего, все эти 
ограничения носят потенциаль-
ный характер — ни у кого нет на-
мерений специально услож-
нить человеку жизнь. В нашем 
университете есть сотрудники с 
так называемой второй формой 
допуска, которые регулярно 
выезжают за границу — на науч-
ные мероприятия, в команди-
ровки и даже на отдых. Тут еще 
стоит добавить, что порой огра-
ничения носят характер защи-
ты для самого человека, когда с 
учетом его осведомленности в 
некоторых вопросах он может 
стать объектом недружествен-
ного интереса. Но это очень не-
большой процент. 

Нужна ли физику латынь
«Мифисты» — так себя на-
зывают ваши студенты. Ка-
ким вы видите мифиста бу-
дущего?

В Л А Д И М И Р  Ш Е В Ч Е Н К О :  Наша аб-
бревиатура — МИФИ — еще 
расшифровывается как Мате-

матика, Инженерия, Физика, 
Информатика. Она использу-
ется для обозначения всего ку-
ста естественно-научных дис-
циплин, подготовка по кото-
рым ведется в нашем вузе. Это 
русский аналог STEM-универ-
ситета (science, technology, 
engineering, mathematics — нау-
ка, технологии, инженерия, ма-
тематика), популярного сего-
дня во всем мире. Но в послед-
ние годы в эту аббревиатуру 
добавляется еще и буква «a» — 
art (искусство), учитывающая 
творчество в широком смыс-
ле. МИФИ сегодня стремится 
развивать в себе гуманитар-
ную компоненту, позициони-
руя себя уже как STEAM-уни-
верситет. 

Мы в значительной мере до 
сих пор готовим инженеров в 
парадигме великой советской 
инженерной традиции, кото-
рую представляли Игорь Курча-
тов, Сергей Королев, Андрей Ту-
полев и другие. Но есть и другая 
традиция, к которой принадле-
жат Томас Эдисон, Генри Форд, 
Стив Джобс. 

И в чем разница?
ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: Она другая в 
том смысле, что в «западной» 
традиции в сознание инжене-
ра сразу вшивается экономи-
ческая рамка, которая у мно-
гих наших инженеров отсут-
ствует. У нас часто считается, 
что об экономической эффек-
тивности, о ресурсах, о прибы-

ли должны думать экономисты 
или менеджеры, но не инжене-
ры. Это неудивительно, пото-
му что космический и атомный 
проекты СССР реализовыва-
лись фактически без ресурсных 
ограничений. И в этом — на-
личии или отсутствии экономи-
ческого мышления как важной 
компоненты подготовки инже-
нера — существенная разница. 
Это очень важная задача для нас 
— научиться какие-то элементы 
той образовательной матрицы 
внедрять в наших инженеров, 
без потери, разумеется, наших 
традиционных преимуществ. 

А при чем здесь искусство?
ВЛАДИМИР ШЕВЧЕНКО: А вот изящ-
ные искусства — это вторая ис-
тория. Она про то, что значи-
тельная часть добавочной сто-
имости современных инженер-
ных изделий — мобильных теле-
фонов, автомобилей и т.д. — это 
дизайн и гуманитарные техно-
логии. Это история про тонкое 
взаимодействие визуального 
восприятия человека, тактиль-
ное восприятие, а не про тран-
зисторы, провода, патрубки и 
гайки. Мы гораздо более сильны 
в гайках, чем в дизайне, и, воз-
можно, поэтому делаем КамА-
Зы лучше, чем легковые маши-
ны. Хотя, надо сказать, как раз 
у КамАЗов с дизайном всё хо-
рошо. В чем причина? По моему 
убеждению — в том, что у нас нет 
серьезной школы промышлен-
ного дизайна. А ее, в свою оче-
редь, нет потому, что будущим 
инженерам не читают лекции о 

классическом искусстве. Не во-
дят слушать оперы. Они не на-
ходятся в атмосфере эстетики, 
им не прививается понимание 
ценности этой эстетики. А по-
том выясняется, что мы будем 
делать какую-то очень важную 
детальку изделия, и гордить-
ся тем, что никто, кроме нас, 
ее не смог сделать, но вся доба-
вочная стоимость этого изде-
лия останется у кого-то другого 
в самом конце производствен-
ной цепочки, кто, условно гово-
ря, упакует продукт в красивую 
коробочку. Вот эта недооценка 
гуманитарной составляющей, 
недооценка всего визуального, 
удобства, красоты, эргономики 
— серьезный дефицит современ-
ного инженерного образования 
в России.

Так вот — возвращаясь к тому, 
с чего мы начали. Нам, инжене-
рам-исследователям ядерного 
университета, важно понимать, 
что мир не заканчивается за на-
шими стенами, что есть какие-то 
другие люди, которые живут ка-
кой-то иной повесткой. Вы мо-
жете считать ее абсурдной, но 
принципиально, чтобы вы ви-
дели: есть люди, для которых 
эти вопросы важны. Это расши-
рит ваше сознание, восприятие 
мира, вы перестанете думать, 
что если вы чего-то не знаете, 
то этого и не существует. Нет, в 
мире существует огромное ко-
личество вещей, о которых вы 
ничего не знаете. Вот это расши-
рение личного когнитивного 
пространства, принятие области 
своего незнания — важнейшее 
качество, отличающее настоя-
щее университетское образо-
вание от его суррогата. Поэто-
му мы приглашаем художников, 
музыкантов, философов. И впе-
чатливших вас священников.

У нас очень хорошие абиту-
риенты — лучшие в России, ни-
чем не уступающие своим ровес-
никам, поступающим в самые 
топовые университеты мира. 
Они в курсе, что Эйнштейн, Гей-
зенберг, Бор, другие великие фи-
зики прошлого были прекрас-
но образованы, знали древние 
языки, играли на музыкальных 
инструментах, интересовались 
теологией, философией, мета-
физикой. Но многие из них, увы, 
считают, что это всё были ка-
кие-то странные необязатель-
ные увлечения, не имевшие от-
ношения к научным достижени-
ям этих людей. И им, будущим 
ученым, сегодня это уже не нуж-
но. А нужно только уравнения 
уметь решать да формулы или 
код правильно писать. Мы долж-
ны суметь донести до наших сту-
дентов, что это не так, что ве-
личие этих людей и их открытий 
было основано на их масштабах 
мышления. И вот эта компонен-
та академического исследовате-
ля, широко образованного, эру-
дированного человека, который 
уважает, в том числе то, что он не 
понимает, на мой взгляд, крайне 
важна. Способность не оттор-
гать другое, чужое, непонятное 
— это то, что у наших студентов 
находится в большом дефиците. 
Вместо этого первая эмоция ча-
сто: раз я это не понимаю, зна-
чит, это неправильно, это чушь и 
этого не существует. 

Потому расширение когни-
тивного пространства наших 
молодых людей, иногда даже по-
лунасильственное — вопрос пре-
дельно актуальный. Без этого 
нам трудно будет вырастить из 
них будущих научных и инже-
нерных лидеров крупного ка-
либра.  

А К Ц Е Н Т

Мы с давних пор гораздо более сильны 
в гайках, чем в дизайне, и, возможно, 
поэтому делаем КАМАЗы лучше, 
чем легковые машины 

Ректор НИЯУ «МИФИ» Владимир Шевченко: Важно понимать, что мир не заканчивается за нашими стенами. 

А К Ц Е Н Т

Способность не отторгать другое, 
чужое, непонятное — это то, 
что у наших студентов сегодня
находится в большом дефиците
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Курчатов, Зельдович и Харитон 
в МИФИ не учились. 
И все же 6 марта 2020 года у 
главного корпуса им был уста-
новлен монумент — как созда-
телям советского атомного 
проекта и в знак глубокого 
уважения. 
Важно, что атомный проект 
смог поддержать нашу Победу 
в Великой Отечественной 
войне. 
Но не менее важно, что наша 
страна стала первой, где нача-
ли использовать ядерные тех-
нологии в мирных целях: мы 
первые в мире запустили про-
мышленную АЭС, подняли 
флаг СССР над атомным ледо-
колом. И в этом заслуга 
отцов-основателей атомной 
энергетики.

Из досье «РГ»

Шевченко Владимир Игоревич. 

Родился в 1973 г. С отличием окончил 

Московский инженерно-физический 

институт (1996 г.). 3 июля 2021 г. назначен 

и.о. ректора, а 30 декабря 2021 г. — 

ректором НИЯУ МИФИ.

В 1994—2010 гг. работал в Институте тео-

ретической и экспериментальной физи-

ки, где прошел путь от аспиранта до и.о. 

директора, в 2001—2003 гг. — в Утрехт-

ском университете (Нидерланды). Также 

работал по контрактам в Университете 

Гейдельберга (Германия), Университете 

Пизы (Италия), Свободном университете 

Амстердама (Нидерланды), Лаборатории 

физики частиц (Анси, Франция). 

С 2008 г. — член коллаборации LHCb на 

Большом адронном коллайдере в Евро-

пейской организации по ядерным иссле-

дованиям (ЦЕРН, Женева). 

В 2010—2021 гг. занимал различные долж-

ности в Курчатовском институте. 

Доктор физико-математических наук, ав-

тор и соавтор более 200 научных работ.

Женат, воспитывает двоих сыновей.

Я.Б. Зельдович. На Западе считали, это коллективный псевдоним. 
А у него не было даже диплома о высшем образовании.

И.В. Курчатов. Первый среди равных. Под его руководством были созданы первые советские атомная 
и водородная бомбы. Коллеги дали ему прозвище «Борода», которым он очень гордился. 

ЮБ. Харитон — главный конструктор бомбы и второй после 
Курчатова в атомном проекте. Его считали гением.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дун Цин, 
Директор отдела 
международного 
сотрудничества Партийной 
школы ЦК КПК Китайской 
национальной академии 
управления 

Проект Россия — Китай: 
события и комментарии 

В последние годы практи-
канты из Кубы, Мексики, Эфио-
пии и других стран, проходящие 
обучение в Партийной школе 
ЦК КПК Китайской националь-
ной академии управления, пе-
риодически приезжали в Пекин. 
Здесь они посещали Запретный 
город, Храм Конфуция и Им-
ператорский колледж, чтобы 
узнать больше об истории Ки-
тая. Их впечатлили моральные 
и духовные ценности жителей 
страны и отношение нации к по-
нятию гармонии. Практикан-
ты отмечали достижения Ки-
тая в области государственно-
го управления и его ориенти-
рованную на людей философию 
построения сообщества единой 
судьбы человечества. Им так-
же показалось интересным то, 
как конфуцианская философия 
укоренилась среди китайско-
го народа. Многие принципы 
древних учений об управлении 
слились воедино в современном 
развитии страны. 

Традиционная китайская 
культура — это душа Китая, ко-
торая олицетворяет мягкую 
силу. В ней заключена мудрость 
управления страной. За 5000 
лет китайская цивилизация 
приобрела свои собственные 
отличительные черты. Именно 
это стало решающим в успехе 

социализма с китайской спе-
цификой. 

Когда чиновники из других 
стран знакомятся с опытом Ки-
тая по эффективному управ-
лению в новую эпоху и с тра-
диционной китайской культу-
рой, могут ли они по-настояще-
му познать секрет успешного 
управления КНР? 

Социалистическая система 
КНР и модель государственно-
го управления с китайскими 
характеристиками возникли 
не на пустом месте. Они были 
разработаны в социальном и 
культурном контекстах страны 
за тысячи лет истории. Так как 
же управлять такой большой 
страной? Председатель КНР 
Си Цзиньпин сказал, что для 
руководства страной с таким 
большим населением и непро-
стыми национальными услови-
ями управленцы КНР должны 
осознавать реалии своей стра-
ны и чаяния народа. Им необхо-
димо относиться к своим обя-
занностям максимально тре-

петно, как будто они идут по 
тонкому льду или стоят на краю 
пропасти. «Управлять страной 
так, как будто готовишь ма-
ленькую рыбку». Управленцы 
не должны переусердствовать 
или же ослабить свои усилия. 
Эта философия отражена в пя-
тилетнем плане целей по раз-

витию. Руководящий принцип 
— поиск прогресса на фоне ста-
бильности для экономического 
развития — неоднократно под-
нимался центральным прави-
тельством. 

Члены КПК — верные наслед-
ники традиционных китайских 
идеалов: «когда добродетель и 
справедливость преобладали, 
весь мир был единым сообще-
ством»; «руководи при помо-
щи добродетели, а не наказа-
ния»; «закон не дискримини-
рует в пользу богатых и власть 
имеющих»; «нравственные 
предписания верности родите-
лям и братьям, монарху и дру-
зьям, а также приверженность 
справедливости, честности и 
чести»; «назначать только до-
бродетельных и способных» и 
так далее. Все эти идеи об управ-
лении достойны глубокого изу-
чения. 

Китай достиг своей первой 
цели века и начал новый путь 
к новой цели столетия. Поэто-
му китайская модель и система 
государственного управления 
также должны усовершенство-
ваться. 

Растения с сильными кор-
нями хорошо растут, а усилия, 
приложенные в верном направ-
лении, обеспечат успех. Пред-
ставление коренных интересов 
самых широких масс населе-
ния остается основной задачей 
в государственном управлении 
КНР. Ставить людей на первое 
место — важнейший компонент 
идеи Си Цзиньпина о социализ-
ме с китайской спецификой в 
новую эпоху. 

В дополнение существуют 
инновационные представления 
идеалов, ориентированных на 
людей, которые отстаивались 
на протяжении всей истории 
Китая. Например, «народ — са-

мый важный элемент страны, 
а правитель — самый незначи-
тельный»; «политика должна 
служить народу»; «нация дер-
жится на народе, общество так-
же создается на благо народа». 

Китайская нация на про-
тяжении всей своей богатой 
истории стремилась искоре-
нить бедность и удовлетворить 
основные потребности людей. 
С самого дня своего основания 
партия сделала поиск счастья 
для китайского народа и воз-
рождение нации своей мисси-
ей века. 

После 18-го съезда КПК цен-
тральное правительство заяви-
ло, что социализм не предпо-
лагает бедность, и нужно сле-
довать принципу «не оставить 

ни одного бедного района или 
бедного человека» в рамках це-
левой программы борьбы с бед-
ностью. Каждый год от нищеты 
избавлялось более 10 миллио-
нов человек, что равно населе-
нию небольшой страны. В 2021 
году председатель Си Цзинь-
пин заявил о достижении цели 
по построению среднезажи-
точного общества и искорене-
нии крайней бедности в стране. 

КПК будет стремиться к реа-
лизации, защите и расширению 
интересов народа, устранению 
диспропорций и недостатков в 
развитии страны путем обеспе-
чения всесторонней демокра-
тии, защиты социальной спра-
ведливости и стремиться к все-
стороннему человеческому раз-
витию и общему процветанию 
для всех. 

Ни одна страна не может 
справиться с вызовами, стоя-
щими перед человечеством, в 
одиночку. Пандемия уже нам 
открыла многое, так как люди 
во всем мире живут в так назы-

ваемой «глобальной деревне» 
и имеют общие интересы. Все 
страны тесно связаны друг с 
другом и разделяют общее буду-
щее. Перед лицом пандемии ки-
тайское правительство поста-
вило жизнь и здоровье людей на 
первое место. 

В работе КПК сочетаются па-
триотизм и интернационализм, 
а благополучие жителей стра-
ны видится как тесно связанное 
с остальным миром. Китайское 
правительство выстраивает 
взаимовыгодное сотрудниче-
ство с миролюбивыми страна-
ми, отстаивает общечеловече-
ские ценности мира, развития, 
справедливости, демократии и 
свободы и строит сообщество 
единой судьбы человечества. 

КНР поддерживает гармо-
нию в разнообразии. Ее социа-
листическая система, теория, 
институты и культура открыли 
новый путь модернизации для 
развивающихся стран, предло-
жив новые возможности для 
других государств и наций, ко-
торые хотят как ускорить свое 
развитие, так и сохранить свою 
независимость. 

П р а кт и ка  К Н Р  го в о р и т 
миру, что западная модель — не 
единственная модель государ-
ственного управления и модер-
низации. Каждая страна должна 
выбирать своей собственный 
путь развития. Китай не будет 
импортировать модели дру-
гих стран, а также не планиру-
ет экспортировать или прину-
ждать другие государства копи-
ровать ее у себя. 

Восемнадцатый съезд КПК 
показывает, что наследие и 
инновации в традиционной 
культуре являются ответом на 
успех Китая в государственном 
управлении.  

ФОРУМ 

Что нам взять 
в будущее 
из СССР?

СТРАНА 
СОВЕТОВ
Елена Новоселова

В Москве в «Манеже» открыл-
ся Международный форум 
«История для будущего. К 
100-летию СССР». Он стал экс-
пертной площадкой обмена 
мнениями по непростым во-
просам истории Советского 
Союза от момента создания в 
1922 году до распада в 1991-м.

Спикерами форума по тра-
диции выступают видные госу-
дарственные деятели, руково-
дители политических партий 
и общественных организаций, 
известные социологи и по-
литологи, журналисты и блоге-
ры, историки и деятели культу-
ры из бывших советских рес-
публик. Что особенно важно: 
к участию в качестве слуша-
телей приглашены студенты из 
17 вузов. 

Ожидается, что 23 ноября в 
пленарном заседании примут 
участие временно исполняю-
щие обязанности глав ДНР и 
ЛНР Денис Пушилин и Леонид 
Пасечник. Одна из самых ин-
тересных тем обсуждения ка-
сается исторической памяти 
в Новороссии и на Донбассе 
в конце XX — начале XXI века. 
Историки, а среди них науч-
ный руководитель РВИО Ми-
хаил Мягков, размышляли, к 
примеру, над тем, чего не учи-
тывают современные наслед-
ники бандеровцев на Украине. 

За два дня планируется 
обсудить множество сюже-
тов, которые касаются на-
шей общей недавней истории, 
свидетелями которой было 
большинство живущих сего-
дня на постсоветском про-
странстве. А актуальность по-
вестки задается первой сес-
сией под названием «Что мы 
взяли бы с собой в настоящее 
из СССР, а что оставили бы там 
навсегда?»  

СПРАВКА «РГ»

Осенью РВИО при поддержке 

Минпросвещения России прове-

ло цикл форумов «История для бу-

дущего» в Калининграде, Екате-

ринбурге и Самаре. 

ГЕОПОЛИТИКА Какой культурный код используют в Китае для успешного управления 

Будто готовишь 
маленькую рыбку 

А К Ц Е Н Т

Ставить людей на первое место — важ-
нейший компонент идеи Си Цзиньпина 
о социализме с китайской спецификой 

А К Ц Е Н Т

Ни одна страна не может справиться 
с вызовами, стоящими 
перед человечеством, в одиночку

А К Ц Е Н Т

Практика КНР говорит миру, 
что западная модель — не единственная 
модель государственного управления 
и модернизации

Продаются на торгах 110 единиц автотранспортных средств 
с пробегом Мерседес-Бенц, УАЗ, УРАЛ, ГАЗ, ЛиАЗ,  

чайка-сервис, автогидроподъемник, НЕФАЗ, снегоход 
YAMAHA VK10D, TAYGA 550 SE, снегоболотоход  
ARGO AVENGER 750 EFI, ЗВМ-2410 «УХТЫШ» 

извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  

8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова 
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества 
на повышение в электронной форме по продаже 110 единиц авто-
транспортных средств с пробегом (110 лотов).

Дата начала приема заявок: с 12:00 23.11.2022 (время мо-
сковское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 23.12.2022 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 26.12.2022 (время 
 московское).

Лоты 1-35. Дата проведения аукциона: в 10.00 27.12.2022 
 (время московское).

Лоты 36-70. Дата проведения аукциона: в 13.00 27.12.2022 
(время московское).

Лоты 71-110. Дата проведения аукциона: в 16.00 27.12.2022 
(время московское).

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении КБ «ССтБ» (ООО)  
из реестра банков — участников  

системы обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у Коммер-
ческого банка «Современные Стандарты Бизнеса»  
(Общество с ограниченной ответственностью)  
(КБ «ССтБ» (ООО)) (регистрационный номер  
по Книге государственной регистрации кредитных ор-
ганизаций 3397, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 988) 
и завершением Агентством процедуры выплаты воз-
мещения по вкладам Правлением Агентства 21 ноября 
2022 г. (протокол № 101) принято решение об исключе-
нии указанного банка из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов на  
основании письма Банка России от 15 ноября 2022 г.  
№ 14-40/7916 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией.

Информация о включении банка  
в реестр банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» сообщает о включении 17 ноября 2022 г. в реестр бан-
ков – участников системы обязательного страхования вкладов 
следующего банка:

№ 
п/п

Полное 
наименование 

банка

Регистрационный 
номер банка  

по КГРКО

Номер  
по реестру 

банков

Дата 
включения 

банка в реестр 
банков

1

ЦМРБанк  
(общество  
с ограниченной 
ответствен- 
ностью)

3531 1016 17.11.2022

КАДРЫ Профессиональные навыки будущие инженеры получают на реальном производстве

Первая девятка
Артем Рябинин, 
Валентина Михайлова, 
Олег Дмитриев,  
Самара — Нижний Новгород

Д
евять из 30 передовых ин-

женерных школ (ПИШ), 

созданных в России, нахо-

дятся в Приволжском федераль-

ном округе: три в Татарстане, по 

две в Нижегородской и Самар-

ской областях, одна в Пермском 

крае и еще одна в Башкирии.

Принципы, заложенные в 

миссию программы, просты, но 

как никогда необходимы: инже-

нерные навыки студенты уни-

верситетов получают не только в 

аудиториях, но и на производ-

стве. И, получив диплом, прихо-

дят на то же предприятие дово-

дить до успешного результата 

дело, которым уже занимались. 

— Стержень обучения — это 

решение прорывных инженер-

ных задач по заданию самих 

компаний и в партнерстве с 

ними, что крайне интересно на-

шим ребятам. Цель состоит в 

том, чтобы получившие высо-

кую квалификацию выпускни-

ки региональных вузов, кото-

рые пройдут обучение по этим 

инновационным программам, 

остались работать в своем род-

ном регионе,  —  сказал вице-пре-

мьер Дмитрий Чернышенко на 

оперативном совещании у гла-

вы правительства Михаила Ми-

шустина.

Принцип «Учеба на работе  — 

работа во время учебы» во мно-

гих вузах реализуется уже давно. 

—  Одна из важных особенно-

стей передовых инженерных 

школ — в том, что сотрудники ин-

дустриальных партнеров препо-

дают в вузе. Мы давно идем по 

этому пути: на предприятиях об-

ласти уже действуют 17 базовых 

кафедр вуза. В университете су-

ществует базовая лаборатория 

реакторной гидродинамики 

ОКБМ им. Африкантова. Студен-

ты работают с конкретными за-

дачами, проходят производ-

ственную практику, защищают 

дипломные проекты. А потом по-

сле вуза занимают то же рабочее 

место, где проработали послед-

ние пару лет. Но уже не в статусе 

стажера, а с дипломом инжене-

ра, — рассказал ректор Нижего-

родского технического универ-

ситета им. Р. Алексеева Сергей 

Дмитриев. 

Нравится такой подход к полу-

чению инженерных знаний и сту-

дентам. Даниил Арапов, студент 

4-го курса бакалавриата Универ-

ситета «Иннополис», считает, что 

акцент в новых образовательных 

программах в рамках проекта 

«Передовые инженерные шко-

лы» позволит выпускать специа-

листов под нужды рынка, что зна-

чительно улучшит карьерные 

перспективы выпускников. 

— Обычное образование или 

инженерное — выбор каждого 

абитуриента, но лично я гово-

рю инженерному образованию 

«да», — сделал свой выбор Да-

ниил.

Тематика приволжских пере-

довых школ разнообразна: от 

космоса до персонифицирован-

ных имплантов, от космической 

связи до беспилотных автомо-

билей. Так, в инфраструктуру 

передовой школы Самарского 

университета имени Королева 

войдет комплекс научно-техно-

логических и эксперименталь-

ных лабораторий, цифровые ин-

терактивные комплексы и про-

странства опережающей подго-

товки инженерных кадров, а 

также опытно-эксперименталь-

ные производства, которые 

предстоит создать на базе уни-

верситета. Одно из них — кибер-

физический полигон или фабри-

ка для отработки технологий по 

проектированию и производ-

ству спутников. Второе — экспе-

риментальное производство ма-

лоразмерных газотурбинных 

двигателей. 

— Когда мы начинали разра-

батывать программу передовых 

инженерных школ, то в ходе моз-

говых штурмов совместно с ин-

дустриальными партнерами 

пришли к выводу, что наиболее 

актуальной задачей является ор-

ганизация и налаживание совре-

менного серийного производ-

ства. Такой выбор поддержал и 

«Роскосмос», перед которым се-

годня стоит задача создания 

группировок из сотен телеком-

муникационных космических 

аппаратов и аппаратов дистан-

ционного зондирования Земли 

по федеральному проекту «Сфе-

ра», — сообщил ректор вуза Вла-

димир Богатырев.

Двигатели — но уже не для 

космоса, а для авиации — оказа-

лись в сфере интересов еще двух 

школ — в Перми и Уфе. В этом 

году передовая инженерная 

школа «Высшая школа авиаци-

онного двигателестроения» 

пермского Политеха открыла 

семь новых программ магистра-

туры, каждая из которых связа-

на с подразделением индустри-

альных партнеров — «ОДК-

Пермские моторы» и «ОДК-

Авиадвигатель».

Часть программ направлена 

на освоение существующих и 

перспективных технологий, дру-

гая — на проектирование кон-

струкции авиадвигателя, систем 

управления и контроля его рабо-

ты, информационных систем по 

управлению эксплуатацией, 

удаленным мониторингом со-

стояния и предиктивным техни-

ческим обслуживанием. В каче-

стве особенностей на разных 

технологических программах 

магистратуры рассматривают-

ся либо материалы разного типа 

и их комбинации для изготовле-

ния деталей и узлов авиадвига-

теля — жаропрочные сплавы, по-

лимерные композиты, керами-

ческие материалы, либо техно-

логии создания и обработки де-

талей — сварочные процессы и 

нанесение керамических покры-

тий, точное  литье, гибридные 

аддитивные технологии.

Уфимская передовая школа 

«Моторы будущего» помимо 

двигателестроения для военной 

и гражданской авиации намере-

на развивать компетенции сво-

их студентов в цифровых техно-

логиях и искусственном интел-

лекте, а также в электро- и тепло-

энергетике.

Цифровизация технологиче-

ских процессов, внедрение ис-

кусственного интеллекта, ис-

пользование разнообразных 

компьютерных программ — 

тренд настоящего времени. Пра-

ктически все промышленные от-

расли нуждаются в разработчи-

ках программного обеспечения. 

Поэтому выбор направления для 

передовой школы Университета 

«Иннополис» — воспитание по-

коления ИT-инженеров для уско-

ренной разработки и внедрения 

российского программного обе-

спечения — более чем понятен. О 

его актуальности говорит и сос-

тав индустриальных партнеров, 

среди которых коммуникацион-

ные компании, банки и даже сы-

рьевой гигант «Газпром».

— Наша передовая инженер-

ная школа совместно с инду-

стриальными партнерами и при 

поддержке Минцифры России 

планирует решить две ключевые 

задачи. В краткосрочной пер-

спективе  —  обеспечить техноло-

гический суверенитет страны в 

разработке программного обе-

спечения. А в долгосрочной — 

разработать уникальный про-

дукт автогенерации кода на ос-

нове искусственного интеллек-

та, —  формулирует руководитель 

передовой школы Университета 

«Иннополис» Искандер Бариев. 

В Татарстане передовые ин-

женерные школы созданы и еще 

при двух университетах  —  Ка-

занском федеральном (КФУ) и 

Казанском национальном иссле-

довательском технологическом 

(КНИТУ). 

Специализация передовых 

инженерных школ при КФУ обо-

значена в ее названии — «Кибер 

Авто Тех». Там разработано не-

сколько проектов, но одним из 

самых интересных является «Ин-

теллектуальный автомобиль». 

Это создание экосистемы беспи-

лотного наземного транспорта, 

включающей как аппаратную со-

ставляющую, обеспечивающую 

безаварийное движение транс-

порта, так и программную для 

постоянного адаптивного реаги-

рования системы автоматиче-

ского управления на изменения 

дорожной ситуации. Цель проек-

та — создание комплексного ре-

шения, использующего отече-

ственную компонентную базу и 

позволяющего к 2030 году обес-

печить серийное производство 

беспилотного транспорта.

— Мы видим в этом проекте 

возможность значительно уси-

лить научный и образователь-

ный потенциал нашего региона, 

привлечь и закрепить таланты, — 

сказал генеральный директор 

компании «КАМАЗ» (индустри-

ального партнера передовой 

школы) Сергей Когогин.

А директор передовой инже-

нерной школы КФУ Гузель Капи-

тонова так сформулировала 

принцип взаимодействия с пар-

тнером:

— КАМАЗ предоставляет нам 

боевые цели, которые помогут 

притянуть, как магнит, талант-

ливых детей, которые смогли бы 

решать реальные задачи. 

Передовая школа «Промхим-

тех» КНИТУ займется разработ-

кой промышленных технологий 

продуктов малотоннажной хи-

мии. В числе основных проектов 

— разработка промышленной 

технологии селективного полу-

чения высших олефинов. Это сы-

рье для широкой линейки про-

дуктов: аминов, спиртов, эфи-

ров, синтетических масел, 

эмульгаторов, ПАВ и других.

—  Обучение ведется на приме-

рах решения конкретных задач, 

стоящих сейчас перед промыш-

ленностью, — говорит магистр 

кафедры общей химической тех-

нологии Алсу Заббарова. —  Пре-

подаватели привлекают нас к на-

учно-исследовательским рабо-

там и проектам, которые прово-

дятся совместно с предприятия-

ми. Нас учат моделировать хи-

мико-технологические процес-

сы и их отдельные стадии с при-

менением современных ком-

пьютерных программ.

Нижегородский госунивер-

ситет им. Лобачевского выбрал 

для передовой инженерной 

школы направление «Космиче-

ская связь, радиолокация и на-

вигация».  По словам ее руково-

дителя Михаила Бакунова, об-

разовательная деятельность бу-

дет осуществляться на базе 

трех факультетов и двух науч-

но-исследовательских институ-

тов ННГУ и новых учебно-лабо-

раторных и исследовательских 

комплексов, расположенных на 

полигонах университета и 

предприятий-партнеров, в том 

числе на базе стенда СУРА — 

уникального диагностического 

комплекса ионосферы.

Прорывные исследования 

коснутся программно-аппарат-

ных комплексов для перспек-

тивных многоспутниковых си-

стем связи и дистанционного 

зондирования Земли; интеллек-

туальных радиолокационных 

систем для обнаружения и конт-

роля гиперзвуковых и сверхма-

лых летящих объектов; созда-

ния технологий адаптивной 

дальней радиосвязи, технологи-

ческих решений с выходом на 

производство импортозамеща-

ющих изделий радиофотоники. 

Самарский государственный 

медуниверситет победил в отбо-

ре Минобрнауки РФ и планирует 

набирать абитуриентов для обу-

чения в передовой инженерной 

школе с базовым инженерным 

образованием. Для преподава-

ния в междисциплинарную ко-

манду планируют включать 

практикующих инженеров и 

врачей-клиницистов. К 2030 

году здесь намерены подгото-

вить более 1650 инженеров в об-

ласти Life Science1*, реализовать 

200 проектов, сформировать ли-

нейку экспортноориентирован-

ной продукции.

— По тематике медицинской 

инженерии в университете 

 р а б от а ю т  б о л е е  1 5 0  И T -

разработчиков и инженеров. 

По направлению биомедицины 

более 45 компаний являются 

индустриальными партнерами 

СамГМУ. Суммарная выручка 

компаний, реализующих нашу 

высокотехнологичную про-

дукцию в девяти странах мира 

— более полумиллиарда рублей 

в год. Наши амбиции —транс-

формация из отраслевого ме-

дицинского вуза в медицин-

ский технологический универ-

ситет, — отметил ректор вуза 

профессор РАН Александр Кол-

санов.

НИИ Бионики и персонифи-

цированной медицины Сам-

ГМУ уже выпускает эндопроте-

зы из титана и циркониевой ке-

рамики по технологии, разра-

ботанной специалистами уни-

верситета. В том числе здесь де-

лают индивидуальные протезы 

с учетом особенностей кон-

кретного пациента.

В одной статье невозможно 

подробно рассказать обо всех 

начинаниях и успехах приволж-

ских инженерных школ, но даже 

простое перечисление направ-

лений показывает масштаб пре-

образований, проводимых для 

подготовки инженеров нового 

уровня.

Напомним, федеральный 

проект «Передовые инженерные 

школы» был разработан мин-

обрнауки на основе одной из 42 

стратегических инициатив, ут-

вержденных председателем пра-

вительства Михаилом Мишусти-

ным, и стал частью государст-

венной программы «Научно-

технологическое развитие Рос-

сийской Федерации». Проект на-

правлен на подготовку квалифи-

цированных инженерных ка-

дров для высокотехнологичных 

отраслей экономики.

В июне 2022 года по итогам 

конкурсного отбора победите-

лями проекта «Передовые инже-

нерные школы» стали 30 вузов 

из 15 регионов. 

Студенты пермского Политеха изу-
чают узлы и агрегаты реальных 
авиадвигателей.
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Инженерные навыки 
студенты получают не только  
в аудиториях, но и на производстве
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ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

КИНО «Умная Маша» в попытках нащупать второе дно

С «Википедией» на принца
Валерий Кичин

Б
ыла-жила Золушка. Тем-
ная, неотесанная, немного 
хабалка, Чехова не читала, 

Петрова путала с Водкиным — 
замарашка. Но полюбила Прин-
ца. Он из хорошей семьи, дво-
рец — закачаешься, папа с мамой 
словечка в простоте не скажут: 
что ни мудрость, то из Пастерна-
ка или даже Бальмонта. Интел-
лигенты. Возможно, даже ари-
стократы. Невесть откуда взяв-
шиеся в России, но ведь в нашей 
изумительной жизни все знают, 
что дворян уже пруд пруди.

З ол у ш к у  з о ву т  М а ш е й . 
Фильм о ней так и называет-
ся «Умная Маша». Умная — это 
когда человек способен на все 
вопросы отвечать строкой из 
Есенина или, на худой конец, 
из Пастернака. Фильм как бы 
путает ум с умением вовре-
мя включить «Википедию». В 
этом «как бы», мне кажется, за-
ложена подстава. Режиссер и 
сценарист Андрей Никифоров 
предлагает сказку красивую, 
но лукавую, и понимать ее как 
есть — себе дороже. 

А красота здесь во всем. Жен-
щины — с ума сойти. Парк в ари-
стократическом поместье — что 
адлерский дендрарий, только 

без уток. Квартира у родителей 
принца, как отметила Маша, — 
сплошной ГУМ. Макияжи трой-
ным слоем и на всех стенах ви-
сит по Брейгелю. Сказка и долж-
на быть сказочно красивой — в 
том ее лукавство.

Это история о том, как Зо-
лушка Маша в первой же сшиб-
ке с настоящими, коллекцио-
нирующими Брейгеля аристо-
кратами осознала свое плебей-
ство, но решила взять Принца 
измором. Решила из замараш-
ки, путающей Петрова с Водки-
ным, стать эрудиткой, википед-
кой, всей в белом — то есть ум-
ницей. Помог друг детства Леш-
ка — компьютерный гений, пре-
тендент на Нобеля. Он внедрил 
в Машу и заодно в хомячка Жан-
ну такой чип, который Жанну 
тут же делает продвинутой ма-
тематичкой, а Маше в нужный 

момент продиктует любые све-
дения хоть о Бальмонте, хоть о 
суггестивности. Представляе-
те, как заговорила тут наша 
Маша! Ни словечка в простоте 
— то Бродским изъясняется, то 
Тарковским, а то и самим Ла-
мартином! И такую лекцию она 
нам прочитает о квинтэссенции 
русской жизни Брейгеля, что 
даже Принц сдастся на милость 
победительницы, ибо у нее 
«превалирующий интеллект». 
Она теперь умеет и диагноз по-
ставить, и змеюку как метафору 
тут же превратить в живого ужа. 
Родители суженого покорены, а 
суженый бросит ради нее свою 
новую пассию.

Понятно, что пассия этого 
так не оставит, и у фильма будет 
еще много крутых разворотов, 
но спойлерить не стану, тем бо-
лее что в финале нас ждет такой 

вираж, до какого не додумались 
даже в фильмах с Одри Хепберн. 
Но по ходу картины у меня воз-
никла гипотеза: а что если у нее 
двойное дно? Пока не нащупа-
ешь первое, кажется, что тебя 
надувают, потому что это не мо-
жет быть всерьез. А как только 
дно покажется — снизу посту-
чат. И сразу спадет пелена — где 
ложь, а где намек. Такое испыта-
ние для зрительских умов, та-
кая шарада, но без Одри Хеп-
берн. Хочешь — оставайся в пер-
вом слое, и будет просто сказка 
про то, как Золушка не мытьем, 
так катаньем хочет стать Прин-
цессой. А захочешь — услышишь 
стук снизу, и тогда это будет из-
девка над интеллигентскими ту-
совками, где вечно молятся то 
на Довлатова, то на Бродского 
как знак аристократизма духа. 
Злая пародия на тех, кто прини-
мает цитаты из «Википедии» за 
показатель ума. И смех над убо-
гими представлениями о краси-
вой жизни, над теми, кто при-
нял сказку за быль.

Неуловимость лукавства в 
этой игре такова, что я дважды 
посмотрел картину и до сих пор 
не уверен, что второе дно мне 
не мерещится, что авторы дей-
ствительно так тонко издева-
ются над новым мещанством во 

дворянстве — с его гаджетами, 
чипами, вернисажами, с напи-
савшим «Каштанку» Грибоедо-
вым и Бродским в роли сумки 
Биркин. И с непременной Ма-
шей-визажисткой, у которой 
талия супермодели, локоны Мэ-
рилин Монро и улыбка наконец 
раскрепостившейся Джоконды.

Вышеупомянутое двойное 
дно делает фильм универсаль-
ным. Интеллектуалов он может 
увлечь затеей иронически на-
строенных авторов, но не оста-
вит равнодушными и тех, кто 
хочет развлечься современной 
сказкой про борьбу девушки 
за своего парня, про дамские 
интриги и волшебные изобре-
тения, всегда готовые сказку 
сделать былью. Тем более что 
сказка разыграна хорошими ак-
терами: Ольге Рыжковой пре-
красно удаются перевоплоще-
ния гадкого утенка в прекрас-
ную лебедку, Артему Ткаченко 
идет роль застоявшегося и пото-
му слегка утомленного Принца, 
Марии Шукшиной и Алексею 
Кортневу — манеры светских 
предков, любителей малых гол-
ландцев. Настасья Самбурская 
неотразима в роли змеи подко-
лодной, но элегантной. О Ефиме 
Петрунине в роли гения Лешки 
умолчу, потому что это уже бу-
дет спойлер. А лучше всех — Га-
лина Польских в классическом 
образе своей в доску бабушки, 
прибывшей из Лондона. Так что 
определенного коммерческого 
успеха «Умная Маша», думаю, 
легко добьется.

Под занавес должен преду-
предить, что если при первом 
просмотре картина интригует, 
забавляет, иногда смешит и до-
ставляет определенное удоволь-
ствие, то второго просмотра 
она не выдерживает. Это фильм 
разового употребления. Он и не 
претендует на долговечность 
— уже следующее поколение 
зрителей вряд ли поймет шут-
ку о дамах, похорошевших, как 
Москва при Собянине.  

ПРОЕКТ

«Медного 
всадника» 
показали 
в Петербурге

ИЗ-ПОД 
ТОПОТА 
КОПЫТ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В Петербурге на сцене Алексан-
дринского театра представили 
«Медного всадника». Сцени-
ческое прочтение знаменитой 
пушкинской поэмы — результат 
совместной работы Академии 
Русского балета имени Вагано-
вой, Театрального института 
имени Щукина и Театра Вах-
тангова. Теперь спектакль пла-
нируется показать школьникам 
всей страны, и в первую оче-
редь детям, живущим на новых 
российских территориях.

Как рассказал «РГ» прорек-
тор «Щуки» по творческой де-
ятельности, молодежной поли-
тике и воспитательной рабо-
те Андрей Беликов, этот спек-
такль — часть большого проекта 
«Школьная классика», который 
в том числе предполагает со-
здание школьных театров: «Те-
атр — это самоанализ общества, 
и школе это особенно нужно». 
Однако в отдаленных регионах 
России дети не представляют 
себе, что такое театр, поэтому 
нужен некий образец. А выбор 
предопределило празднование 
в этом году 350-летие Петра 
Первого и энтузиазм, с кото-
рым предложение воспринял 
ректор Вагановского училища 
Николай Цискаридзе.

— Важно было сделать спек-
такль умеренно сложным и 
на понятном материале пока-
зать, как задействуется образ-
ное мышление, и научить его 
тренировать, — поясняет он. 
— Поэтому к «Медному всад-
нику» добавлены фрагменты 
«Маленьких трагедий», а наша 
программка содержит, помимо 
всем привычного списка дей-
ствующих лиц, еще и эксплика-
цию спектакля. И там мы объяс-
няем все, что может быть непо-
нятно зрителю. 

На сцене, помимо горожан и 
«невских волн», четыре основ-
ных персонажа. В первую оче-
редь сам Пушкин — его играет 
Григорий Сиятвинда, отец ко-
торого — уроженец Замбии (это 
такой прямой отсыл к биогра-
фии солнца русской поэзии — и 
насмешка, и намек), Евгений 
(Антон Лызо/ Денис Степанов), 
который потерял возлюблен-
ную и сошел с ума от горя, и им-
ператор Петр Великий — Мед-
ный всадник в исполнении тан-
цовщика Дмитрия Матвеева. 
Из декораций — рабочее место 
поэта, «набросок» гранитной 
набережной Невы и железная 
кровать, символизирующая 
бедственное положение и ге-
роя, и города. И группа аспи-
рантов и студентов Вагановки, 
которые языком тела добав-
ляют спектаклю эмоциональ-
ности, экспрессии и где-то даже 
необходимой пушкинской фан-
тасмагоричности.

— Пушкина станцевать очень 
сложно и очень легко. Читай 
про себя пушкинские строки и 
танцуй, — считает заведующий 
кафедрой Академии Русского 
балета имени Вагановой, балет-
мейстер спектакля «Медный 
всадник» Юрий Петухов.

Показ в Петербурге — лишь 
первая остановка. 

— Мы получили большой 
грант в рамках Президентско-
го фонда культурных инициа-
тив, на средства которого пред-
полагали показать спектакль в 
ДНР и ЛНР. Но пока там не все 
гладко, отправимся в Белгород 
или Воронеж, на приграничные 
территории, — рассказал Бели-
ков. — Моя жена из Белгорода, 
я часто там бываю и вижу, что 
люди начинают привыкать к 
войне. А нам важно, чтобы дети 
видели, что жизнь продолжа-
ется, и умели замечать красоту . 

Кроме того, «Медный всад-
ник» заявлен в программу 
«Большие гастроли» — гастро-
ли должны состояться в Яро-
славле, Калуге и Туле, а может 
быть, и за Уралом.  

ПРЕМЬЕРА Театр Сатиры поставил малоизвестную комедию 
Островского

Невольницы любви

Ольга Штраус

К
ак отметил худрук те-
атра Сергей Газаров, 
пьеса «Невольницы», 
не слишком популяр-
ная у современни-
ков, впоследствии 
была почти забыта. И 
очень незаслуженно. 
Это правда. 

Почти водевильный сюжет 
(две супружеские пары, по-раз-
ному понимающие «правила 
любви»), насыщенный комиче-
скими положениями и умори-
тельными монологами, автор 
сумел начинить всеми основны-
ми темами своего творчества: 
тут и неравный брак, и власть 
денег, а главное — вечное про-
тивостояние мужского и жен-
ского.

Если мужчины то и дело ока-
зываются «невольниками че-
сти», как бы они ее ни понима-
ли, то женщины всегда — неволь-
ницы любви.

Режиссер Михаил Мокеев 
умудрился уложить четыре дей-
ствия пьесы в очень драйвовый, 
энергичный и короткий спек-
такль (всего 1 час 40 минут). И 
очень современный. 

Декорация Евгении Шути-
ной лаконична: все персонажи 

сидят на стульях на некоем по-
мосте, возвышающемся среди 
серебристых волн на фоне се-
ребристого же задника. Понят-
но: в житейском море, особен-
но после свадьбы, нас ожидает 
немало бурь. Но одновременно 
это и «золотая клетка», причем, 
как отмечает одна русская пого-
ворка, «не простого золота, а се-
ребряного». Такая ироничность 
вообще свойственна этой по-
становке.

Большое достоинство спек-
такля в том, что сочные, очень 
репризные диалоги персона-
жей режиссер сумел подать со 
всей яркостью замечательного 
островского текста. Зачастую 
эти репризы сделаны почти как 
эстрадные миниатюры, и каж-
дый такой номер смотришь с 
неослабевающим интересом. 
Причем диалоги второстепен-

ных персонажей, например слу-
ги Мирона (Константин Кара-
сик) и экономки Марфы (Лиана 
Ермакова) ничуть не уступают 
диалогам главных героев. 

Марфа в исполнении Лианы 
Ермаковой вообще феерична. 
Это не старуха-прислужница, а 
полная сил и женственной энер-
гии особа, которая за неимени-
ем собственной личной жизни 
упивается перипетиями чужой, 
не забывая, впрочем, и дело де-
лать, и за порядком следить, и 
окружающее ее мужское насе-
ление строить так, как ей надо. 
Очень выразительны ее без-
молвные жесты, как бы коммен-
тирующие происходящее на 
авансцене. 

К слову, этот режиссерский 
прием вообще составляет одну 
из главных прелестей спекта-
кля. Персонажи здесь во время 

чужих сцен не удаляются за ку-
лисы, а просто отходят на зад-
ний план, садятся по своим сту-
льям и молча реагируют на сло-
ва говорящих. Кто недоумен-
ным поворотом головы и вздер-
гиванием плеч, кто радостным 
киванием, типа: наша взяла! 
Марфа может порой шепотом 
артикулировать речи герои-
ни — так матери на утренниках 
в детсаду шепчут за ребенком 
выученный стишок, а может в 
самый патетичный момент и 
зарыдать с бабьим причетом… 
Наблюдать за этой реакцией не 
участвующих в сценах персона-
жей — отдельное удовольствие.

Отдельное удовольствие — 
и танцы со стульями и без (хо-
реограф Сергей Землянский), 
ясно демонстрирующие, кто 
есть кто в этом сюжете. Вообще 
актерские работы здесь весь-
ма убедительны. Очень хорош, 
например, пожилой богач Сты-
ров (Андрей Анкудинов), «ку-
пивший» себе молодую жену: 
он и сам понимает, что посту-
пил не по совести, и мучается 
ревностью, и пытается как-то ее 
преодолеть… 

А его жена Евлалия в испол-
нении Любови Козий просто 
распираема молодым горячим 
чувством. Она не может уси-

деть на месте, щенячий восторг 
заставляет ее то кружиться, то 
скакать, то беспричинно сме-
яться. А предмет ее обожания 
приказчик Мулин (Артем Ми-
нин) очень точно передает сдер-
жанность мужского чувства: 
ему и поминутные нежные объ-
яснения с Евлалией осточерте-
ли, и потерять ее отношение не 
хочется, и страх перед хозяином 
одолевает…

Похоже, что Островский сво-
ей пьесой «Невольницы» очень 
хотел раз и навсегда решить 
«женский вопрос» в России. 
Страна, уже усвоившая опыт 
противоположных судеб Татья-
ны Лариной и Анны Карениной, 
кажется, созрела для того, что-
бы понять — каков же он, тре-
тий путь, для любящей женщи-
ны? Только ничего у автора не 
вышло. 

Вопросов в этой ситуации 
по-прежнему больше, чем от-
ветов. Наверное, по-другому и 
не может быть. Ведь мужчины 
и женщины, употребляя в своей 
речи такие слова, как «любовь», 
«счастье», «свобода», всегда го-
ворили и продолжают говорить 
на разных языках.  

Декорации спектакля лаконичны: 
персонажи сидят на стульях среди 
серебристых волн житейских бурь.

А К Ц Е Н Т

Сочные, очень репризные диалоги
персонажей режиссер сумел подать 
со всей яркостью замечательного 
островского текста

КОЛЛЕКТИВНОЕ 
СОЗНАТЕЛЬНОЕ
Результаты голосования в Москве по поводу праздно-
вания грядущего Нового года показали, что современ-
ные горожане обладают тем «коллективным созна-
тельным», которое способно уберечь от этических 
ошибок. Решение не проводить в новогодние канику-
лы шумных концертов и гуляний с фейерверками, но 
при этом не исключать возможности отвлечься от по-
вседневного житейского напряжения приняли и в дру-
гих регионах России. Подчеркнув при этом, что сэко-
номленные средства пойдут на поддержку земляков, 
участвующих в СВО. Моральное чувство было под-
креплено серьезными нравственными доводами.

Меня, конечно, могут поправить, заметив, что в лю-
бом случае главный импульс исходит не из доводов ра-
зума, а от эмоционального состояния общества, от эф-
фективности тех политтехнологических инструментов, 
которые использу-
ются для формиро-
вания обществен-
ных настроений, 
«коллективного 
бессознательного», 
в конце концов. Но 
смею думать, что 
дело все-таки не в 
этом. Хотя проблема 
соотношений меж-
ду человеческим ин-
теллектом, общей 
культурой и психофизиологическими инстинктами со-
ставляет предмет особого исследовательского интереса. 

У значительной части современного российского 
общества есть серьезная внутренняя потребность из-
бегать любых крайностей, во многом продиктованная 
исторической памятью. И той выработанной культу-
рой, системой запретов, которая достаточно трудно вз-
ламывается даже в периоды исторических катаклизмов. 
Нынешнее поколение российских граждан заметно от-
личается от российского общества столетней давности, 
когда культура как защита от катастрофы была взыску-
емой, но малодоступной. Когда от революционного апо-
калипсиса не спасла даже тысячелетняя христианская 
традиция. Стоит обратиться к весьма примечательному 
для той поры горькому размышлению Николая Бердя-
ева, опубликованному им в статье «Темное вино», да-
тируемой 1915 годом: «Пьяной и темной дикости в Рос-
сии должна быть противопоставлена воля к культуре, к 
самодисциплине, к оформлению стихии мужественным 
сознанием. Мистика должна войти вглубь духа, как то 
и было у всех великих мистиков. В русской стихии есть 
вражда к культуре. И вражда эта получила у нас разные 
формы идеологических оправданий. И эти идеологиче-
ские оправдания часто бывали фальшивыми. Но одно 
верно. Подлинно есть в русском духе устремленность 
к крайнему и предельному. А путь культуры — средний 
путь. И для судьбы России самый жизненный вопрос — 
сумеет-ли она себя дисциплинировать для культуры, 
сохранив все свое своеобразие, всю независимость сво-
его духа». Не все согласятся с этим суждением, но не 
прислушаться к нему было бы неразумно.

Понятно, что Николая Бердяева вряд ли устроила 
большевистская «культурная революция» в качестве 
верного пути развития русской культуры, о котором он 
мечтал. Но если взглянуть на события минувшего ХХ 
столетия, особенно на процессы, происходившие после 
самороспуска СССР, то при всех трагических катаклиз-
мах, ему сопутствующих, 1990-е были все-таки мень-
шим потрясением для России, чем события Октябрь-
ской революции и Гражданской войны. И здесь сработа-
ли не только инстинкт самосохранения, свойственный 
в том числе и народному мироощущению, не только 
инертность общественной жизни, выработанная деся-
тилетиями компромисса с советской властью, но и ду-
ховная и поведенческая культура, сложившаяся за со-
рок пять послевоенных лет. И хотя над пресловутым 
«Кодексом строителя коммунизма» посмеивались, но 
он, пусть и на пародийный манер, напоминал и о Запо-
ведях Христовых, и о Заповедях Моисеевых. При том, 
что А.И. Солжени-
цын называл совет-
скую интеллиген-
цию «образован-
щиной», лишенной 
нравственных прин-
ципов и истиной 
веры, все таки не-
льзя отрицать, что 
помимо «морально-
го кодекса строите-
ля коммунизма» в 
СССР сформировал-
ся культурный слой, обладающий нравственным чув-
ством и здравым смыслом, причем не только в больших 
городах. «Читающая Россия» на излете 1980-х была 
многоликой, в равной степени припадая к запрещенной 
светской и религиозно-философской литературе, пыта-
ясь соединить воедино культуру советской метрополии 
и эмиграции разных поколений. Искали не «пределов», 
но гармонии, которая всегда связана с примирением. И 
этот поиск не прекращается и сегодня. 

Культура тяготеет к срединности, она гармонизи-
рует поведение людей, уводит их от разрушительных 
крайностей. В этом одна из ее важнейших социальных 
функций, которая достигается путем кропотливой ра-
боты. Воздействие культуры на человека напоминает 
влияние на него китайской медицины: нужно долго-дол-
го исполнять одни и те же предписания, чтобы получить 
минимальный результат. Это длительный, поистине ис-
торический процесс, требующий терпения и, что не ме-
нее важно, понимания направления движения. 

Но в любом случае, рассматривая варианты будуще-
го развития России, невозможно не учитывать сообра-
жения Н. Бердяева — изначальное, исконное тяготение к 
пределам, к крайностям и складывающееся стремление 
к середине, к поиску национального компромисса. 

Можно ли делать подобные выводы, оттолкнувшись 
от одного-единственного опроса, связанного с праздно-
ванием Нового года? Скорее всего, нет, скажут иску-
шенные профессионалы. Но если внимательно посмот-
реть на социологические исследования, посвященные 
другим актуальным проблемам сегодняшней россий-
ской жизни, то можно убедиться в том, что тяготение к 
срединному пути развития характерно для значитель-
ной части населения с различным уровнем культуры 
и с разным отношением к вопросам религии. «Коллек-
тивное сознательное» играет в нашей жизни роль доста-
точно серьезную. Во всяком случае такую, что его не-
возможно игнорировать, рассуждая о будущих моделях 
развития России. Оно способно уберечь от тех крайно-
стей, которые разрушительны для государства и об-
щества. Именно поэтому так важна роль культуры и ее 
творцов.  

Культура тяготеет 
к срединности, 
она уводит людей 
от разрушитель-
ных крайностей

«Читающая 
Россия» на излете 
1980-х была 
многоликой — 
искали гармонию

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775Эта сказка разыграна хорошими актерами, а лучше всех — Галина Польских. Она сыграла свою в доску бабушку, прибывшую из Лондона.

А К Ц Е Н Т

Интеллектуалов фильм может увлечь 
ироническим настроем, а тех, кто хочет 
развлечься, — современной сказкой 
про борьбу девушки за парня

«Медного всадника» увидят почти 
по всей России — спектакль вошел 
в программу «Большие гастроли».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗА КОГО БУДЕМ БОЛЕТЬ

В среду, 23 ноября, в программе чемпионата мира четыре 

матча — в группах «E» и «F». Местное время в Катаре соот-

ветствует московскому.

13.00. Марокко — Хорватия. Группа «F». Эль-Хаур.
Стадион «Эль-Байт»». 
Главный судья: Фернандо Рапальини (Аргентина).
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 12.45.

Статус серебряного призера прошедшего в России чемпио-

ната мира 2018 года автоматически делает Хорватию без-

оговорочным фаворитом первого матча игрового дня. Плюс 

к нынешнему ЧМ хорваты подошли с серией из пяти побед-

ных встреч, включая выигрыши над Францией, Данией и Ав-

стрией. Хотя марокканцы — довольно крепкая команда, без 

явных спадов и провалов. Так, на прошлом первенстве се-

вероафриканцы хоть и стали аутсайдерами группы, но запо-

мнились результативной (2:2) ничьей с Испанией.     

16.00. Германия — Япония. Группа «Е». Эр-Райян. 
Стадион «Халифа Интернейшнл». 
Главный судья: Иван Бартон (Сальвадор).
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 15.45.

Здесь минимум сомнений в том, что победа будет за «бун-

дестим». Японцы — совершенно не тот соперник, который 

может остановить немецкую «машину». Справедливости 

ради необходимо заметить, что в этом сезоне азиатская 

сборная выдала серию из пяти матчей, в которых не пропу-

стила ни одного мяча. Но там оппоненты были либо слабы-

ми, либо середняками — Гонконг, Китай, Южная Корея, 

США, Эквадор.    

19.00. Испания — Коста-Рика. Группа «Е». Доха. 
Стадион «Эль-Тумама». 
Главный судья: Мохаммед Абдулла Хасан Мохаммед (ОАЭ). 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 18.45.

Бронзовый призер Евро-2020 Испания продолжит игровой 

сериал дня «Старый Свет против всего остального мира». 

Хотя в этом матче футболисты обеих команд будут разгова-

ривать на одном языке. Пусть Испания — фаворит, но Ко-

ста-Рика способна на сюрпризы. Эта команда произвела 

фурор на ЧМ-2014, когда дошла до четвертьфинала и на 

данной стадии уступила Нидерландам только в серии пе-

нальти.    

22.00. Бельгия — Канада. Группа «F». Эр-Райян. 
Стадион «Ахмед бин Али». 
Главный судья: Жанни Сиказве (Замбия). 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 21.45.

«Красные дьяволы» против «кленовых листьев», и снова 

сборная из Старого Света с куда более высокими предмат-

чевыми котировками. Сомнительно, чтобы североамери-

канская команда смогла что-либо существенное противо-

поставить бельгийцам, занимающим в мировом рейтинге 

ФИФА второе место. Кстати, Канада не выступала в финаль-

ных турнирах чемпионатов мира с 1986 года.

Подготовил Владимир Ильин

ТЕНДЕНЦИЯ В Катаре судьи 
добавляют необычно 
много времени

Каждая минута 
на счету

Илья Соболев

Как известно, на чемпионатах мира нередко задают-
ся футбольные стандарты на ближайшие как минимум 
четыре года. Турнир в Катаре едва начался, но одна его 
особенность уже бросается глаза.

Все привыкли к тому, что если к основному времени 
матча добавляется больше пяти минут, то произошло 
нечто экстраординарное. С этой точки зрения необыч-
ны все четыре первых матча ЧМ-2022. К основному 
времени матча открытия Катар — Эквадор в общей 
сложности было добавлено 10 минут 18 секунд. К мат-
чу Нидерланды — Сенегал — 12 минут 49 секунд, встре-
ча США — Уэльс продлилась на 14 минут дольше по-
ложенного. Но все это меркнет на фоне игры сборной 
Англии с Ираном, общая продолжительность которой 
составила 117 минут 16 минут. То есть фактически ко-
манды провели на поле еще почти полчаса сверх основ-
ных 90 минут. Стоит ли удивляться, что во второй иг-
ровой день было сыграно три самых долгих тайма в 
истории чемпионатов мира начиная с 1966 года, когда 
началась вестись соответствующая статистика.

Матч Англия — Иран еще как-то можно вынести за 
скобки. Там долго оказывали медицинскую помощь, 
плюс судья обращался к системе видеопомощи, но к 
трем другим встречам в среднем добавлялось 12 ми-
нут 33 секунды. О стечении обстоятельств говорить не 
приходится.

Назревающую тенденцию в интервью ESPN объяс-
нил глава судейского комитета Международной феде-
рации футбола (ФИФА) Пьерлуиджи Коллина. 

«Мы советуем всем не удивляться, если к основно-
му времени будет добавляться шесть, семь или даже 
восемь минут. Если вы хотите больше чистого времени 
игры, то добавлять столько времени к основному про-
сто необходимо. Давайте представим себе матч с тремя 
забитыми мячами. На празднование каждого гола ухо-
дит примерно минуты полторы. Если забито три гола, 
вы уже теряете порядка пяти-шести минут. Наша цель 
— вести строгий подсчет, сколько времени должно быть 
добавлено к каждому тайму. Этим может заниматься 
резервный судья. Это было с успехом опробовано на 
ЧМ-2018 в России, и мы намерены придерживаться 
той же линии в Катаре. Я не говорю про вмешательство 
ВАР: это время высчитывается видеоассистентами».

Означает ли это, что болельщикам нужно приго-
товится к 100-минутным матчам? Возможно, футбол 
ждут еще большие реформы. Например, витают идеи 
сократить чистое время до 60 минут с остановками се-
кундомера, как в хоккее. Или замены способа введения 
мяча из аута. Сейчас ввод происходит  руками, а рефор-
мисты предлагают это делать ногами, как в футзале.  

ЗВЕЗДА Кристиан Эриксен, у которого в прошлом году на Евро остановилось сердце, 
провел первый матч на крупном форуме за сборную 

Настоящий «викинг»
Артур Нанян

С
борная Дании провела 
первый матч на чемпио-
нате мира, не сумев в нем 

одолеть Тунис (0:0). Вчерашняя 
игра стала знаменательной для 
лидера скандинавов Кристиана 
Эриксена, который чудом воз-
обновил карьеру в феврале это-
го года.

В июне прошлого года у 
Эриксена остановилось сердце в 
начале домашней встречи в рам-
ках Евро-2020 с финнами. Как 
потом признавался голкипер 

«викингов» Каспер Шмейхель, 
поначалу все выглядело на-
столько плохо, что все уже го-
товились к худшему. К счастью, 
Кристиан пришел в сознание 
спустя несколько часов и вер-
нулся к нормальной жизни.

Чуть позже Эриксену, без ко-
торого датчане дошли до полу-
финала Евро, имплантировали 
кардиовертер-дефибриллятор. 
Футболист согласился на про-
ведение операции. Спустя неко-
торое время Кристиан возобно-
вил тренировки, но тогдашний 
его клуб «Интер» вынужден был 

расторгнуть с ним контракт. 
Датчанин и не думал сдавать-
ся: в январе он перешел в скром-
ный «Брентфорд», а уже летом — 
в «Манчестер Юнайтед».

В датской сборной никогда 
не скрывали, что Эриксен — ли-
дер команды, ее душа. «Еще до 
Евро, до всего, что произошло с 
Кристианом, я считал его серд-
цем и пульсом нашей команды. 
Когда он на поле, то способен не-
вероятным образом определять 
ритм игры. Эриксен контроли-
рует ситуацию своими пере-
дачами, умом, видением и ра-

ботой. Здорово, что он вернул-
ся. С ним очень приятно иметь 
дело. На последней тренировке 
перед Тунисом мы решили не 
повышать интенсивность, дабы 
Кристиан был в форме. Конеч-
но, он появится с первых минут, 
а там посмотрим», — отметил 
главный тренер скандинавов Ка-
спер Юльманн.

Сам Эриксен признался, что 
больше не испытывает ника-
ких проблем с сердцем. «С лета 
у меня не возникало никаких 
проблем, мое сердце неодно-
кратно проверяли. Врачи ска-
зали: все в порядке. Моя цель 

— успешно выступить в Ката-
ре, подарить радость нашим бо-
лельщикам», — сказал Кристиан. 

Если говорить непосред-
ственно о матче с Тунисом, то 
получился он не самым ярким. 
Датчане лишь во второй полови-
не заметно активизировались, 
но забить уступающему в клас-
се сопернику так и не смогли. К 
слову, в этом поединке была за-
фиксирована первая нулевая 
ничья на ЧМ-2022. 

— Извиняюсь за это выступ-
ление. Мы очень медленно дей-
ствовали до перерыва, не набра-
ли скорость, не смогли освоить-

ся с мячом. Парни нервнича-
ли. Конечно, я рассчитывал на 
иной результат. Теперь все ста-
новится сложнее, но это опре-
деленно еще не конец, — считает 
Юльманн.

В отличие от датчан Тунис 
очень даже доволен ничьей 
на старте ЧМ. «Карфагенские 
орлы» в принципе не могут по-
хвастаться серьезными дости-
жениями на главном футболь-
ном турнире. Они в шестой раз 
попали в финальную стадию 
чемпионата мира, и пока им ни 
разу не удавалось пробиться 
в плей-офф.  

— Я верю в своих ребят. Хо-
чется показать, что мы можем 
бороться на равных с грандами 
мирового футбола, — говорил 
перед стартом ЧМ главный тре-
нер тунисцев Джалель Кадри.

Добавим, что во втором мат-
че группы «D» накануне встре-
чались французы и австралий-
цы. Результат этого поединка 
стал известен после подписания 
номера «РГ» в печать.  

СЕНСАЦИЯ Саудовская Аравия одержала волевую победу над одним 
из главных фаворитов ЧМ сборной Аргентины

Не на своем Месси
Илья Соболев

Н
а чемпионате мира 
в Катаре — первая 
с е н с а ц и я .  О д и н 
из главных соис-
кателей «золота» 
сборная Аргенти-
ны на 80-тысячной 
арене «Лусаил Ай-
коник» уступила 

Саудовской Аравии — 1:2.

Последний поход Месси
Чтобы оценить масштаб 

произошедшего, надо понимать 
следующее. Для Аргентины ЧМ-
2022 в любом случае эпохаль-
ный. Капитан сборной, 35-лет-
ний Лионель Месси, приехал 
на свой пятый чемпионат мира, 
повторив рекорд мексиканцев 
Антонио Карбахаля, Рафы Мар-
кеса и, конечно же, легендарно-
го Лотара Маттеуса.

Впрочем, для мирового фут-
бола важнее другое. С большой 
долей вероятности турнир в Ка-
таре станет финальным для од-
ного из лучших игроков всех 
времен. А значит, другой воз-
можности взять Кубок мира, ко-
торого не хватает в богатейшей 
коллекции Лео Месси, у арген-
тинца уже не будет.

При этом капитан сборной 
Аргентины заявил, что прие-
хал получать удовольствие от 
футбола.

— С возрастом начинаешь 
смотреть на вещи иначе. Заме-
чаешь нюансы, детали, на кото-
рые не обращал внимания рань-
ше. Наверное, стараюсь на них 
больше фокусироваться. Сей-
час важнее просто наслаждать-
ся. Сложно советовать ребятам 
получать наслаждение. В их воз-
расте у меня не особо получа-
лось. Но ведь ты никогда не зна-
ешь, будет ли у тебя шанс сы-
грать на еще одном чемпионате 
мира. Поэтому надо стараться 
наслаждаться моментом и про-
сто играть в футбол.

Три гола из вне игры
Казалось, стартовый сопер-

ник аргентинцам выпал макси-
мально комфортный для того, 
чтобы войти в турнир с тем са-
мым наслаждением и без лиш-
него напряжения. Если ве-
рить авторитетному порталу 
Transfermarkt, стоимость заяв-
ки сборной Аргентины в 25 раз 
больше, чем у Саудовской Ара-
вии, что недвусмысленно на-
мекает на разницу в классе. На-
конец, четыре года назад в мат-
че открытия ЧМ-2018 саудиты 
без шансов были разгромлены 
сборной России — 0:5.

И по первым минутам было 
полное ощущение, что аравий-
цев ждет очередной разгром. 
Уже на десятой минуте Мес-
си открыл счет, реализовав пе-
нальти. До перерыва аргентин-
цы забили еще трижды. Один 
раз — Лионель Месси и еще два 
— Лаутаро Мартинес. Но во всех 
трех случаях судьи зафиксиро-
вали положение вне игры, и ар-

гентинцы ушли на паузу с ми-
нимальным преимуществом 
по счету, но полным превос-
ходством по игре.

Арабская сказка
Поэтому то, что началось по-

сле возобновления матча, ста-
ло откровением для всех, для 
Аргентины в первую очередь. 

Месси и компания как будто ре-
шили, что Саудовская Аравия 
сдастся сопернику доброволь-
но, но у арабов были свои пла-
ны. На 48-й минуте расслаблен-
ные аргентинцы теряют мяч в 
центре поля, следует разящая 
контратака, которую хладно-
кровно завершает Салех Аль
-Шехри, — 1:1.

На этом Саудовская Ара-
вия не останавливается. Еще 
через пять минут после сума-
тохи в аргентинской штраф-
ной мяч попадает к Салему 
Аль-Давсари, и тот роскошным 
ударом выводит свою команду 
вперед — 2:1.

Оставшиеся полчаса основ-
ного времени плюс больше де-
сяти минут добавленного ар-
гентинцы провели в тщетных 
попытках хотя бы отыграться. 
Но Саудовская Аравия стоя-
ла насмерть. Особенно голки-
пер аравийцев Мохамед Аль
-Оваис, сделавший шесть сей-
вов. От вратаря досталось даже 
своему. На шестой минуте до-
бавленного времени Аль-Ова-
ис, выбегая за мячом, в прыж-
ке коленом отправил в нокаут 
Ясира Аль-Шахрани. Футбо-
лист покинул поле только на 
носилках.

По оценке статистического 
агентства Gracenote, пораже-
ние аргентинцев стало главной 
сенсацией за всю историю чем-
пионатов мира. Вероятность 
победы Саудовской Аравии со-
ставляла всего 8,7 процента.

Еще один примечательный 
факт. «Альбиселесте» (прозви-
ще аргентинцев) проиграла в 
стартовом матче чемпионата 
мира впервые с 1990-го, когда 
ее одолел Камерун.

— Это ситуация, с которой 
нам давно не приходилось стал-
киваться, — признал после игры 
Месси. — Тяжелый удар для всех. 
Мы не ожидали, что все начнет-
ся вот так. Нам нужно подго-

товиться к следующим играм. 
Нужно лишь побеждать, все за-
висит от нас.

Ну а Саудовская Аравия име-
ет все основания ликовать. Что 
собственно и делает: сегодня в 
стране в честь исторической по-
беды объявлен выходной.  

Полузащитник Саудовской Аравии Салем Аль-Давсари (№ 10) стал одним из героев матча с Аргентиной. Именно гол после его шикарного удара принес саудитам победу.

Мог ли Месси представить, что ЧМ-2022 начнется для него так неудачно.

А К Ц Е Н Т

Лионель Месси: Это ситуация, с которой 
нам давно не приходилось сталкиваться. 
Тяжелый удар для всех. Не ожидали, 
что все начнется вот так

Бразильский арбитр Рафаэл Клаус суммарно добавил к матчу 
Англия — Иран 27 минут. Он следовал рекомендациям ФИФА.

А К Ц Е Н Т

Врачи советовали Эриксену задуматься 
о завершении карьеры после сердечного 
приступа. Но Кристиан не только вернулся, 
но и заиграл на прежнем уровне

По словам датских игроков, Кристиан Эриксен — сердце этой сборной и ее непререкаемый лидер.
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История

Пять самых громких побед аутсайдеров 
на чемпионатах мира
Англичанин Гари Линекер уже назвал поражение Аргентины от Сау-

довской Аравии «одним из самых больших разочарований в истории 

чемпионатов мира». Предлагаем свою подборку самых неожиданных 

успехов аутсайдеров.

ЧМ-1950. Англия — США — 0:1.
Англичане считались родоначальниками футбола, в то время как у США 

вообще не было никаких футбольных традиций. Но это не помешало 

«звездно-полосатым» добиться сенсационной победы. Обе команды не 

сумели пробиться в плей-офф.

ЧМ-1966. Италия — Северная Корея — 0:1.
Северная Корея стала тогда первой азиатской сборной, квалифициро-

вавшейся на чемпионат мира. Итальянцы к тому моменту являлись дву-

кратными чемпионами и ходили в фаворитах турнира. Поражение от 

корейцев не позволило «скуадре адзурре» преодолеть групповой этап.

ЧМ-1982. ФРГ — Алжир — 1:2. 
Немцы подошли к матчу в качестве двукратных чемпионов мира, ал-

жирцы дебютировали на турнире. Африканцы не прошли группу, а ФРГ 

добралась до финала.

ЧМ-1990. Аргентина — Камерун — 0:1.
Действующие чемпионы мира аргентинцы открывали турнир матчем 

против Камеруна, который лишь второй раз пробился на турнир. Из-за 

двух красных карточек африканцы заканчивали игру в меньшинстве, но 

Диего Марадона, Хорхе Бурручага и другие звезды так и не придумали, 

как забить хотя бы один мяч.

ЧМ-2002. Франция — Сенегал — 0:1.
Это сейчас сенегальские футболисты котируются во всем мире, а тогда 

Сенегал дебютировал на турнире. Французы защищали титул. Впослед-

ствии Франция не вышла даже из группы, а африканцы дошли до чет-

вертьфинала.
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Между тем 
«Манчестер Юнайтед» официально объявил о расторжении контракта 

с Криштиану Роналду. Португалец немедленно покидает команду и не 

вернется в ее расположение по окончании чемпионата мира. Ранее Ро-

налду дал скандальное интервью, в котором раскритиковал руко-

водство «красных дьяволов», а также главного тренера «манкунианцев» 

Эрика тен Хага. «Я люблю «Манчестер Юнайтед» и фанатов. Это никогда 

не изменится. В то же время есть ощущение, что мне нужно искать но-

вый вызов. Желаю «Юнайтед» всего наилучшего во второй части сезо-

на», — приводят слова Криштиану британские СМИ. Новый клуб Ронал-

ду станет известен после первенства планеты. 

Эксклюзив. 
Интервью 
с главным 
тренером 
сборной 
Аргентины 
Лионелем 
Скалони.

ЦИФРА

242
ДНЯ

не играл в большой футбол 

хавбек «Манчестер Юнайтед» 

Кристиан Эриксен после 

сердечного приступа.
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ФАН-ЗОНА 

У фанатов 
и специалистов 
свои герои 
в Катаре

ДОРОГИЕ 
И ЛЮБИМЫЕ
Николай Долгополов, 
Михаил Щербань

За ходом чемпионата мира ак-
тивно следят в интернете, о чем 
говорят результаты нескольких 
опросов среди болельщиков. 

Так, на портале  https://www.
ticketgum.com/ несколько мил-
лиардов любителей футбола 
проголосовали за свои люби-
мые команды и лучших иг-
роков. 

Представляем результаты. 
Итак, любимейшая сборная — 
Аргентина. За ней Франция, 
Португалия, Бразилия, Нидер-
ланды, Германия, Испания, Ка-
мерун, Япония. Десятое место 
разделили Катар и Бельгия.

Наибольшие симпатии отда-
ны, и довольно неожиданно, 
Натану Аке из Нидерландов, ко-
торый оказался известным бло-
гером и имеет более миллиона 
подписчиков в различных со-
циальных сетях. 

За ним вроде бы признан-
ный лидер француз Килиан Мб-
аппе. Аргентинец Лионель Мес-
си замыкает призовую трой-
ку. В пятерке лучших бразилец 
Неймар и португалец Криштиа-
ну Роналду. Далее 18-летний ав-
стралиец Гаранг Куол. Седьмое 
место делят уроженец Франции 
Илиман Ндиайе и немец Ма-
рио Гетце, а девятое — наш  до-
брый знакомый Сердар Азмун 
(Иран) и хорват Лука Модрич.

Теперь перейдем к профес-
сиональным болельщикам, к ко-
торым относятся журналисты 
и  специалисты трансферного 
рынка.Согласно свежим дан-
ным, самым дорогостоящим иг-
роком на ЧМ-2022 в Катаре стал 
нападающий сборной Франции 
Мбаппе, оцененный в 160 мил-
лионов евро. Второе место занял 
Винисиус из «Реала» (120 мил-
лионов). Замкнул тройку лиде-
ров Фил Фоден из «Манчестер 
Сити» (110 миллионов).

Далее игроки распреде-
лились так: Джамал Мусиа-
ла (сборная Германии), Педри 
(сборная Испании), Джуд Бел-
лингем (сборная Англии),Феде-
рико Вальверде (сборная Уруг-
вая) — все по 100 миллионов. А 
вот Гарри Кейн и Букайо Сака 
(сборная Англии), равно как и 
Гави из сборной Испании, оце-
ниваются в 90 миллионов евро. 

Любопытным будет и оце-
ночная стоимость всех сбор-
ных команд, которые приехали 
в Катар. 

Согласно данным известно-
го портала Transfermarkt, в де-
сятку самых-самых вошли:

Англия (1,26 млрд евро), 
Бразилия (1,14 млрд), Фран-
ция (1,03 млрд), Португалия 
(937 млн), Германия (886 млн), 
Испания (872 млн), Аргенти-
на (645 млн), Нидерланды (587 
млн), Бельгия (563 млн), Уруг-
вай (450 млн).

Многих болельщиков заин-
тересовала ситуация со стади-
онами в Катаре, вместимость 
которых, по официальным дан-
ным, отличалась от игровых 
протоколов. 

Объяснить несостыковки 
вызвались в ФИФА. Как сооб-
щает агентство ТАСС, между-
нароная федерация футбола  
сообщила, что заявленная вме-
стимость стадионов чемпиона-
та мира в Катаре является ре-
комендуемой для заполнения 
объектов.

В связи с этим, по мнению 
футбольных чиновников, до-
пустимы превышения изна-
чальных значений.  Так, на мат-
че открытия чемпионата мира 
между сборными Катара и Эк-
вадора, прошедшем в воскресе-
нье, было объявлено о присут-
ствии на игре 67 372 болельщи-
ков при заявленной вместимо-
сти стадиона «Аль-Байт» в 60 
000 человек. 

Также реальные показатели 
зрителей превышали заявлен-
ную изначально вместимость 
на матчах Англия — Иран и Се-
негал — Нидерланды.  

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге 
позади первая часть 
регулярного сезона

Вышли из круга

Илья Трисвятский

Матчами в Казани и Санкт-Петербурге накануне за-
вершился первый круг регулярного чемпионата. Клу-
бы-гранды экзаменовали гостевые команды, которые 
проводят в интернациональном турнире свой дебют-
ный сезон. Бронзовый призер Единой лиги-2021/22 
УНИКС с большим трудом одолел «Самару» — 94:86, 
действующий обладатель титула «Зенит» уверенно по-
бедил столичный МБА — 87:62. 

На этом первый круг завершен, правда, с не-
большой оговоркой. Пока еще не сыграны матчи 
«Астаны» с «Минском» и «Зенитом». Впрочем, пара 
пробелов в «таблице-шахматке» не мешает подвести 
промежуточные итоги. Прежде всего следует отме-
тить удачное выступление клубов-дебютантов. МБА и 
«Самара» совместными усилиями одержали 12 побед 
в 22 матчах, а это больше половины. Москвичи вхо-
дят в сильнейшую четверку. У обеих команд отличная 
домашняя посещаемость. Значит, летний Совет лиги 
принял абсолютно правильное решение, когда столич-
ный и приволжский коллективы получали прописку 
в турнире. Главный неудачник первого круга — крас-
ноярский «Енисей». Сибирякам откровенно не везет. 
Большинство поражений они потерпели с небольшой 
разницей в счете, особенно обидными оказались до-
машние осечки в противостояниях с «Пармой» (74:76) 
и «Локомотивом-Кубанью» (69:71).

Наблюдается разрыв в классе между российскими 
командами и двумя зарубежными представителями, 
которые находятся в самом низу таблицы. Но, с другой 
стороны, именно аутсайдеру 
БК «Минск» принадлежит 
рекорд домашней посещае-
мости в этом сезоне — 9727 
болельщиков на встрече с 
краснодарцами. Единая лига 
дорожит такими показа-
телями.

А вот как выглядит сим-
волическая пятерка 11-го 
тура: Андрей Мартюк «(Ло-
комотив-Кубань»), Райан 
Боутрайт («Автодор»), 
Брайон Аллен («Парма»), 
Дмитрий Кулагин («Зенит», 
Джален Рейнольдс (УНИКС). 
Впервые в топ-5 нет никого 
из ЦСКА.  

ПЛАВАНИЕ Колесников 
сейчас быстрее всех 
в мире на 100 м на спине

На хорошей 
скорости

Анна Козина

Двукратный призер Олимпийских игр в Токио Кли-
мент Колесников показал лучшее время сезона в мире 
на дистанции 100 м на спине на международных «Иг-
рах дружбы». Турнир проходит в 25-метровом бассей-
не во Дворце водных видов спорта в Казани.

Колесников проплыл стометровку за 48,82 секун-
ды. Второе место занял Павел Самусенко (50,01), тре-
тье — двукратный олимпийский чемпион Евгений Ры-
лов (50,03). До этого лидером рейтинга на короткой 
воде был американец Шейн Касас, который на этапе 
Кубка мира в Торонто в октябре 2022 года финиширо-
вал за 48,84 сек. Напомним, что Климент также был ре-
кордсменом мира на этой дистанции (48,58), но в авгу-
сте 2021-го его обошел Стюарт Коулман из США. 
На втором этапе 
Международной 
лиги плавания (ISL) 
в Неаполе он пока-
зал время 48,33.

После заплыва 
Колесников при-
знался журнали-
стам, что пока и не 
настраивался на ре-
кордные секунды. 
Но попробует улуч-
шить результат к 
концу сезона. 

— Меня не хвати-
ло на последний четвертак, доплывал уставшим. По-
сле поворота подкосило немного, и мощность упала. 
Но сейчас не было задачи ставить мировые рекорды, 
— отметил Колесников. — В целом результат хороший, 
из 49 секунд я давно не выплывал. В прошлом году не 
получалось. Последний такой результат как раз и был 
рекордом мира. Будем готовиться дальше. Посмотрим, 
как следующие соревнования пройдут. Может, еще по-
лучится побить рекорд.

Елена Богомолова уже установила юношеский ре-
корд России на 50 м брассом — 29,80 секунды. Одна-
ко в финале это был третий результат. Победительни-
цей «Игр дружбы» стала Алина Змушка из Беларуси 
(29,49). В рамках чемпионата России лучшей стала 
Ника Годун (29,71).

— Неплохой результат. Цифрами на табло довольна, 
получилось быстрее, чем в полуфинале, — цитирует бе-
лорусскую чемпионку пресс-служба Всероссийской 
федерации плавания. — Конечно, всегда хочется про-
плыть быстрее. Но сегодня я выполнила все инструк-
ции тренера. Это ведь спринт, где нужно не только 
плыть, но и выполнять хорошие старт, выход, поворо-
ты. В принципе, над чем работали, то и получилось.  

Климент Колесников давно не показывал таких быстрых 
секунд, но подготовка к «Играм дружбы» прошла успешно.

Климент 
Колесников уже 
бил рекорд мира 
на 100 м на спине 
и попробует 
сделать это снова 

ГЕРОЙ Мексиканский голкипер отбил пенальти и спас ничью 
в матче с Польшей

Очоа и «точка»

Илья Соболев

В 
группе «С», где Сау-
довская Аравия со-
творила главную сен-
сацию чемпионата 
мира, обыграв Арген-
тину (2:1), прошел 
второй матч: встреча-
лись сборные Польши 
и Мексики. Но тут 

обошлось не только без неожи-
данностей, но и без голов — 0:0. 
Хотя драматический момент 
присутствовал.

Сборные Польши и Мекси-
ки не новички на чемпионате 
мира. Поляки в свое время даже 
дважды брали «бронзу» турни-
ра. Правда, довольно давно: 
в 1972 и 1982 годах. А Мекси-
ка — один из главных завсегда-
таев мировых форумов: за всю 
историю «ацтеки» пропусти-
ли лишь пять турниров. Тем не 
менее пересекались команды в 
рамках чемпионатов мира до 
сих пор лишь однажды: на ЧМ-
1978 поляки одержали уверен-
ную победу — 3:1.

В этот раз букмекеры и спе-
циалисты отдавали предпочте-

ние мексиканцам. Вы, конечно, 
вправе удивиться: как же так, 
ведь за сборную Польши игра-
ет великий и ужасный Роберт 
Левандовский, который в свои 
34 года остается одним из луч-
ших форвардов мира. Но в том-
то и дело, что у поляков вроде 
бы немало игроков выступают 
в европейских чемпионатах, 
а достойной подмоги у Леван-
довского не наблюдается. Еще 
неизвестно, сумели бы про-
биться поляки на чемпионат 
мира, если бы сборную России, 
которая должна была встре-
титься с Польшей в стыковых 
матчах, не отстранила Между-
народная федерация футбола 
(ФИФА).

У мексиканцев звезд уров-
ня Левандовского в составе нет. 
Зато это настоящие футбольные 
«динозавры». «Ацтеки» входят 
в тройку самых возрастных ко-
манд турнира. И это при том, 
что главный тренер команды 
Херардо Мартино не включил в 
заявку двух уважаемых ветера-
нов — Чичарито и Карлоса Велу.

— Когда ты играешь, как мек-
сиканцы, со страстью и любо-
вью к сборной, это дает тебе 
что-то особенное. Мексиканцы 
приехали в Катар свирепыми. 
Вы знаете, мексиканцы — воины. 
Их надо остерегаться, — преду-
преждал экс-форвард Франции 
Андре Пьер-Жиньяк, ныне вы-
ступающий в Мексике.

Первый тайм эти ожидания 
оправдал. Нельзя сказать, что 
команды продемонстрировали 
какой-то сверхфутбол. Но мек-
сиканцы выглядели поинтерес-
нее. У подопечных Херардо 
Мартино в атаке основная опас-
ность исходила от форварда Ир-
винга Лосано.

Но после перерыва все едва 
не изменилось в одно мгнове-
ние. Секундная потеря концен-
трации у мексиканской защи-
ты, и Левандовский уже выле-
тает один на один с  голкипером 
Гильермо Очоа. Остановить по-
ляка удалось только с наруше-
нием правил. Австралийский 
рефери Крис Бит разглядел фол 
только на видео и назначил пе-
нальти. Однако переиграть мек-
сиканского голкипера ударом с 
«точки» польскому суперфор-
варду не удалось. Удивительно, 
но для Левандовского это уже 
четвертый матч на чемпиона-
тах мира и пока у Роберта ни од-
ного гола.

А вот Гильермо Очоа вошел 
в историю, став первым врата-
рем сборной Мексики с 1966 
года, отразившим пенальти 

именно по ходу матча (а не в 
серии пенальти) чемпиона-
та мира. Логично, что это до-
стижение покорилось имен-
но Очоа по прозвищу Мемо. 
37-летний голкипер приехал 
уже на свой пятый чемпионат 
мира в карьере.

Но вернемся к матчу. По-
двиг вратаря вдохнул в сборную 
Мексики новые силы. Но забить 
«ацтекам» все-таки не удалось. 
Впрочем, и свои ворота они су-
мели сохранить «сухими». Оче-
видно, что решающие матчи в 
этом квартете еще впереди.    

ЛЕГЕНДА Пеле проводил сборную Бразилии на ЧМ-2022

Король пожалел футболку
Михаил Щербань

Л
учшему игроку мира XX 
века бразильцу Пеле уже 
тяжело даже выходить 

из дома. 82-летний король фут-
бола тяжело болен. При этом 
он не мог остаться в стороне 
от стартовавшего чемпионата 
мира в Катаре.

Родные Пеле помогли ему 
провести онлайн-встречу с 
главным тренером пятикрат-
ных чемпионов мира Тите.

Пеле показал наставнику 
«селесао» свои архивные фото-
графии и сказал, что для него 
моменты, когда Бразилия ста-
новилась чемпионом мира, яв-
ляются самыми памятными в 
жизни:

— Всегда смотрю на эти 
карточки и вспоминаю, каки-
ми мы были окрыленными. 
Жили только футболом и ре-
зультатом. Я приготовил для 
вас футболку со своими поже-
ланиями. Но подумал и решил 
оставить ее у себя до возвраще-
ния команды из Катара. Не оби-
жайтесь, но я совершенно точ-
но не отдам ее вам сейчас. Когда 
последний раз надевал майку 
сборной, на ней были три звез-
ды, а сейчас уже пять — по ко-
личеству завоеванных Куб-
ков мира. Лично хочу пришить 
шестую и подарить вам ее уже 
дома. Уверен, что команда за-
ставит нацию гордиться. Осо-
бые пожелания передайте Ней-
мару. Я знаю, что ему остается 
два мяча до моего рекорда по 
голам за сборную Бразилии (у 
Пеле 77 забитых мячей в 92 иг-
рах, а у Неймара пока 75 в 121 
матче. — М.Щ.).

Также Пеле сообщил, что, не-
смотря на болезнь, он благода-
рен Богу, что может стать свиде-
телем футбольного праздника:

— Мне не о чем грустить. В 82 
года вы можете уже сказать, что 
любой день жизни приносит ра-
дость. А когда есть возможность 
наблюдать за делом всей жизни 
— игрой в футбол, то можно ска-
зать, что это самые счастливые 
мгновения. Со мной даже пере-
стали ругаться врачи, когда я 
сказал, что намерен смотреть 
все матчи турнира. Они все пре-
красно понимают и дадут мне 
эту возможность. Мои годы — 

это дар от Бога, и я надеюсь, он 
будет ко мне добр еще некото-
рое время. 

61-летний Тите, который уже 
объявил, что покинет свой пост 

после завершения ЧМ-2022, вы-
слушал короля молча. Затем по-
желал ему здоровья и посето-
вал, что игроки опечалены, что 
остались без талисмана:

— Ваша футболка придала бы 
им уверенности. Но сейчас они 
будут стараться еще больше, 
чтобы получить ее после воз-
вращения в Бразилию. В нашей 
стране есть много людей, кото-
рые говорят, что играть в фут-
бол проще простого и, имея 
хороший состав, нет никаких 
проблем, чтобы привезти Кубок 
мира. Но это только на словах. 
Двадцать лет назад мы послед-
ний раз выигрывали турнир, 
и это уже очень давно. Вырос-
ло целое поколение, которое не 
знает вкуса больших футболь-
ных побед. Я, как тренер сбор-
ной, не могу сказать, что все бу-
дет легко и просто. Но надеюсь, 
что мой опыт и поддержка всей 
страны помогут нам показать 
хороший футбол, достойный ко-
манды-чемпиона.  

А К Ц Е Н Т

В свои 82 года Пеле, несмотря 
на болезнь, намерен смотреть все 
трансляции из Катара и верит, что 
Бразилия приедет домой с Кубком мира
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Положение команд

И В П
1. ЦСКА 11 11 0

2. УНИКС 11 10 1

3. «Зенит» 10 8 2

4. МБА 11 7 4

5. «Локо-Кубань» 11 6 5

6. «Самара» 11 5 6

7. «Парма» 11 5 6

8. «Пари НН» 11 5 6

9. «Автодор» 11 4 7

10. «Енисей» 11 2 9

11. «Астана» 9 1 8

12. «Минск» 10 0 10

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

Сейв Гильермо Очоа стал ключевым 
моментом матча Мексики 
с Польшей.

ЦИФРА

17
ПЕНАЛЬТИ 

отразил за карьеру голкипер 

сборной Мексики Гильермо 

Очоа.

А К Ц Е Н Т

Гильермо Очоа стал первым
мексиканским вратарем, отразившим 
11-метровый удар по ходу матча
в рамках чемпионата мира

Для того, чтобы получить футболку с автографом Пеле, игрокам сборной Бразилии придется выиграть ЧМ-2022.

ЛЮБОПЫТНЫЕ ФАКТЫ 

Сборная Бразилии единственная 

команда мира, которая принима-

ла участие во всех финальных 

стадиях чемпионатов мира 

по футболу.

Команда из Южной Америки пять 

раз становилась чемпионом мира 

и семь раз играла в финалах тур-

ниров.

Пеле выиграл три титула чемпио-

на мира, но наибольшее количе-

ство матчей за «селесао» провел 

Кафу — 142.

Бразилия до недавнего времени 

была обладателем уникального 

достижения, проведя 35 матчей 

подряд без поражений. Спустя 

годы этот рекорд смогли повто-

рить испанцы, а превзошли его 

в прошлом итальянцы, установив 

планку на уровне 37 игр.
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За любимыми игроками и команда-
ми болельщики могут следить как 
на аренах Катара, так и во Всемирной 
паутине.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТДЫХ Прогулка по осенней набережной

Сочи. Ноябрь
Ирина Белова, 
«Российская газета», Сочи 

Р
аньше ноябрь в Сочи счи-
тался мертвым сезоном. Те-
перь в межсезонье уже от-
крылись зимние пляжи. 
А на приморской набереж-
ной туристы со всех угол-
ков страны.

Когда в других россий-
ских регионах холодно и 

местами снежно, на черноморском 
курорте +16, а то +20. Причем мор-
ская вода остывает медленнее возду-
ха — она на градус теплее, что радует 
редких купальщиков. 

В морском порту Сочи много ры-
баков. И это неудивительно: начался 
сезон барабули — главного черно-
морского лакомства. А еще продол-
жают клевать очень вкусные сарган и 
чуларка — мелкая разновидность ке-
фали и пиленгаса.

Кстати, сейчас Росрыболовство 
ввело запрет на ловлю у берегов 
Сочи мелкой барабули — менее 8,5 
сантиметра. Такая мера позволит со-
хранить улов на следующий год. От-
метим, что высокий сезон ловли ба-
рабули обычно стартует в начале 
сентября, когда рыба набирает вес, 
однако в этом году он перенесся на 
несколько месяцев позже из-за кли-
матических условий.

Конечно, после бархатного сезона 
основной поток туристов схлынул. 
Рестораторы расстроены — столики 
уличных кафе почти все пустые. 
Но для прогулок дождь не помеха. Го-
сти курорта прогуливаются в дожде-
виках или под зонтами. Напомним, в 
конце прошлой недели в регионе из-
за сильных ливней и мощного ветра 
на несколько дней объявили даже 
штормовое предупреждение.

Тем не менее туристы продолжа-
ют приезжать и прилетать (что важ-
но — в единственный открытый аэро-
порт на юге России) в Сочи. Радует, 
что сейчас цены на путевки ниже, 
чем в высокий сезон, и есть свобод-
ные места.

— Номер в небольшой сочинской 
гостинице экономварианта можно 
найти в пределах тысячи рублей в 
сутки за одного, — рассказала нам 
председатель правления Ассоциации 
«Российский союз туриндустрии — 
Юг» Наталья Косьмина. — Цены упа-
ли примерно на 40—60 процентов в 
зависимости от уровня отеля. Воз-
можность вылета на отдых за грани-
цу сузилась, и далеко не все готовы 
лететь туда, тратя больше времени и 
денег. Полноценно отдыхать можно и 
у нас. В межсезонье Сочи пользуется 
популярностью у туристов. Причем 
путевки бронируют как в морском 
кластере, так и в горном, где сейчас 
настоящая сказка. Верхушки пяти-
главой Аибги покрыты снегом, а де-
ревья до сих пор желто-красные. Ну а 
море всегда остается морем. 

Зима уже близко. Высокий сезон 
на курорте начнется в конце декабря 
со старта катания на горных лыжах и 
сноубордах. По словам мэра Сочи 
Алексея Копайгородского, «зимний 
период Сочи ждет много гостей. 
Только в новогодние каникулы у нас 
отдохнут около 200 тысяч человек».

Интересно, какие цены ждут ту-
ристов на новогодние каникулы?

— Стоимость путевок в зимнем се-
зоне остается на прошлогоднем уров-
не, — продолжила Наталья Косьмина. 
— Спрос на горнолыжный отдых в 
Сочи есть, номера активно брониру-
ют. Цена зависит от расстояния до ка-
натных дорог. Апартаменты можно 
забронировать дешевле. Например, 
за три тысячи рублей на двоих в сут-
ки. А номер в пятизвездочном отеле 
обойдется в 15 тысяч — разброс цен 
большой, но выбрать места на сезон 
катания еще можно. Главное — не от-
кладывать это на последний момент, 
на 30 декабря. Но такие покупатели 
всегда есть. Бывает, что у меня просят 
подобрать тур на 1 января, даже сидя 
за праздничным столом. Иногда нахо-
дим за счет отказных, но уже по более 
высокой стоимости — чем ближе к за-
езду, тем дороже, ведь ценообразова-
ние турпутевок динамическое. 

Пальмы пережили штормовое предупреждение.

Яхты в сочинском порту провожают закат и радуют глаз.

Какой же русский не попробует в Сочи барабулю.

Практика — критерий истины: вода в море остывает медленнее.В такую погоду ресторан, кажется, стал ближе к морю.

В России начали 
разрабатывать 
госстандарт 
школьной формы
Мария Агранович •  rg.ru/art/2439758
Я не застала коричневые школьные платья с бе-
лыми воротниками, но в моей школе тоже была 
форма — зеленый шерстяной пиджак и жилетка, 
строгий низ. С одной стороны, я — за школьную 
форму, так как это и дисциплина, и чувство при-
надлежности к учебному заведению. Но, с другой 
стороны, та форма, которая была у меня, была 
неудобной. В теплое время года в ней было невы-
носимо жарко, в холодное под пиджак надевали 
свитера, так что образ был далек от красивого и 
стильного. Пиджак сковывал движения, а еще и с 
рюкзаком на спине — было всегда неудобно и те-
сно. Могу сказать, что с тех пор пиджаки я не лю-
блю и практически никогда не ношу. Форма нуж-
на, но она должна быть продуманной, состоящей 
из нескольких сочетаемых предметов одежды из 
комфортных материалов, современного дизайна 
в стиле casual. На мой взгляд, необязательно при-
держиваться именно строгой классики — прямые 
джинсы спокойного темного тона, джемпер с эм-

блемой школы тоже могут быть строгими, стиль-
ными и красивыми. Надеюсь, что к разработке 
формы привлекут хороших дизайнеров.

Марина

На неделю — к маме. 
Как малая авиация 
возвращает жизнь 
на край земли
Елена Павлова (главный редактор «Амурской 
правды» — специально для «Российской 
газеты») •  rg.ru/art/2433067
Мне это было очень интересно прочитать, по-
скольку я коренной благовещенец. Родился и вы-
рос в Амурской области. Уехал в Москву, посту-
пил в институт, с тех пор жил и работал в разных 
странах, последние 20 лет в Праге. На таком са-
молете летал по приискам с другом-штурманом. 
Бывал и на прииске, который вы описываете. 
Даже пережил авиакатастрофу на этом самолете 
в тайге, совершили вынужденную посадку. В Бла-
говещенске у меня родственники и я через них 
слежу за жизнью области. С благодарностью за 
публикацию.

Юканов Сергей Иванович

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ В России создается линейка арктической 
бронетехники
rg.ru/art/2439475

АВТО Названы самые популярные автомобили 
с правым рулем в России
rg.ru/art/2439499

ЗДОРОВЬЕ Без спортзала и диеты: 
Раскрыто правило 7 минут для долгой жизни
rg.ru/art/2439415

НАУКА Ученые разработали бионический протез 
человеческого уха
rg.ru/art/2440409

ИНТЕРНЕТ Что такое рекомендательные сервисы 
и зачем они нужны
rg.ru/art/2440062

БИЗНЕС Гений, миллиардер, плейбой, филантроп? 
Кто такой Илон Маск
rg.ru/art/2438280

ВИДЕО В Енисейском заливе белый медведь 
пришел к атомному ледоколу на запах еды
rg.ru/art/2440269

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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 Верховный суд, изучив все 
дела о самовольных построй-
ках, дал судьям разъяснение, 
какое именно строение счи-
тать незаконным. Об этом «РГ» 
пишет на 1-й и 7-й полосах. На-
пример, нельзя признать по-
стройку самовольной, если на 
начало ее строительства не 
было выявлено ограничений 
для постройки. Также если соб-
ственник участка не мог знать 
о каких-либо ограничениях по 
застройке. 

Все, что сейчас касается не-
законных строений на дачах, 
скажу вам, это жуткая каша из 
бардака и анархии. Туда все бо-
ятся соваться — проблем не 
оберешься. Минстрой попро-
бовал, но решил притормозить 

и оставить упрощенку, а она не 
решает никаких проблем. 
Структуры Росреестра стара-
ются под любыми предлогами в 
легализации отказать, потому 
что при отсутствии вменяемых 
законодательных документов и 
правоприменительной практи-
ки вся ответственность ложит-
ся на них.

То, что регулярно предлага-
ют депутаты Госдумы касаемо 
самовольных построек, пока 
всерьез специалистами не рас-
сматривается. Все слишком ди-
летантски. Занимаясь вопро-
сом, какое строение считать 
незаконным, надо, на мой 
взгляд, собрать специалистов, 
изучить зарубежный опыт и 
начать длительную, возможно, 
на десятилетие, работу. А пред-
ложения принять по-быстрень-
кому какие-нибудь поправки, и 
само все наладится, слышим 
много лет, и уже на этот счет и 
смеяться не хочется.

И главное, здесь необходимо 
действовать без революций и 
кавалерийских атак. Дачники, 
к сожалению, пока что не гото-
вы доверять государству, не хо-
тят с ним сотрудничать, боятся 
подвоха… Кстати, я бы смело 

признавал незаконными строе-
ния, нарушающие зарегистри-
рованные границы, то есть те, 
которые залезли на чужую тер-
риторию. Также строения, 
представляющие реальную 
опасность для людей из-за на-
рушения строительных норм.

И мне кажется, желательно 
запретить эту бесконечную во-
лынку о продлении дачной ам-
нистии и упрощении регистра-
ции. Все эти заявления от не-
знания и нежелания работать.

Есть и другая неновая исто-
рия: ради строительства феде-
ральной трассы отбирают дачи 
и родовые усадьбы, и собствен-
ники потом судятся годами за 
их снесенные дома. Далеко за 
примером ходить не надо: есть 
определенные, громко прозву-
чавшие товарищества в Мо-
скве. И в стране тысячи таких 
же с замысловатыми докумен-
тами. Мы когда-то начали вой-
ну именно против таких объе-
динений. При этом одно было 
бедненьким и его стерли с лица 
земли. А вот во втором публика 
богатая и авторитетная. Все на 
своих местах до сих пор. 

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Туманов,
телеведущий
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